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В стране прошли более 10,7 
тыс. выборов различного уров-
ня, охватывающих более поло-
вины россиян с правом голоса. 
В 21 регионе выбирали губер-
наторов, в 11 - региональные 
парламенты. Предварительные 
результаты губернаторских 
выборов Центризбирком уже 
обнародовал. Они оказались 
вполне предсказуемыми. Прак-
тически везде победили канди-
даты от «Единой России». Они 
набрали от 50 с лишним до 90, а 
кое-где даже еще больше про-
центов голосов избирателей. 
Исключение составили вы-
боры губернатора Иркутской 
области. По предварительным 
данным ГАС «Выборы», канди-
дат от «Единой России» Сергей 
Ерощенко набрал 49,6%, кан-
дидат от КПРФ Сергей Лев-
ченко - 36,6%. Глава ЦИК Рос-
сии Владимир Чуров сообщил, 

что в Иркутской области будет 
второй тур выборов.

Лидер «Единой России» 
Дмитрий Медведев доволен 
результатами своей партии: 
«Итоги, на мой взгляд, по тем 
данным, которыми мы сейчас 
располагаем, для партии «Еди-
ная Россия» выглядят вполне 
удовлетворительно. Я бы даже 
сказал - хорошие результаты». 
По словам премьера, выборы 
отличала «высокая конкурент-
ность». Многие, однако, с этим 
не согласны. Конкурентами 
ЕР в ряде регионов выступили 
лишь парламентские партии - 
КПРФ и ЛДПР, в значительно 
меньшей степени «Справедли-
вая Россия». Демократическая 
коалиция Алексея Навального 
и Михаила Касьянова, выдви-
нувшая в четырех регионах 
кандидатов по спискам ПАР-
НАС, была допущена к вы-

борам лишь в Костромской 
области, однако, по предвари-
тельным данным, получила 
лишь 1,5% голосов.

Явка оказалась на удивле-
ние высокой. По словам зам-
преда ЦИК РФ Леонида Ив-
лева, средняя явка составила 
более 51%. Этот показатель 
выше данных двухлетней дав-
ности почти на 20%.

Какие же выводы следуют 
из прошедших выборов? Ми-
нувшие выборы показали, что 
протест в стране носит левый, 
социальный, а не праволибе-
ральный характер, считает 
гендиректор Агентства по-
литических и экономических 
коммуникаций Дмитрий Ор-
лов. ПАРНАС тоже исполь-
зовала по преимуществу со-
циальные лозунги, однако 
избиратели предпочли более 
традиционную политическую 
силу - КПРФ, которая, по мне-
нию политолога, сумела бро-
сить серьезный вызов партии 
власти.

Однако, судя по результа-
там ЕР, протест в стране все 
еще носит вялый характер. 
Похоже, российский изби-
ратель кризисного лиха еще 
вдоволь не хлебнул.

Борис Невис

21,7 млн человек составила по итогам первого полугодия чис-
ленность населения с денежными доходами ниже прожиточного 
минимума (10 017 рублей в месяц). Для сравнения: за аналогич-
ный период прошлого года насчитывалось 18,9 млн малоиму-
щих, т.е. почти на 15% меньше. По данным Росстата.

21,7 млн
ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

«Рассказывать гражданам о 
вреде коррупции нужно с юных 
лет, буквально со школьной 
скамьи, не дожидаясь, пока дети 
вырастут и сами начнут давать 
и брать взятки, злоупотреблять 
служебным положением, пере-
нимая опыт нечистых на руку 
знакомых», - заявил министр по 
делам Открытого правитель-
ства Михаил Абызов.

Согласно планам г-на 
Абызова, в школах Москвы, 
Санкт-Петербурга, Владими-
ра и Барнаула пройдет специ-
ализированный урок для уче-
ников 9-11-х классов по теме 
«Коррупция: что это такое», а 
для родителей учеников 6-11-х 
классов - специализированное 
занятие по теме «Как говорить 
с детьми о коррупции». Кроме 
того, эксперты Открытого 
правительства предлагают до-
работать и ввести в вузовскую 
программу указанных горо-
дов специализированный курс 
«Основы антикоррупционной 
политики». Пока это, скорее, 
эксперимент, однако «мод-
ную» тему могут подхватить 
повсеместно. И уже есть по-
добные примеры. Объявлено, 
что новый предмет - «Основы 
противодействия коррупции» 
- вскоре может появиться в 
школах Ульяновска. С та-
ким предложением выступил 
уполномоченный по противо-
действию коррупции на тер-
ритории Ульяновской обла-
сти Александр Павлов. По 
его замыслу школа должна 
научить не только правовой 
грамотности, но и «неприятию 
коррупции в целом».

Конечно, кто ж спорит, с 
мздоимством бороться надо. А 
то скоро вместо госказны у нас 
будет дырявое решето. Однако 
с какого возраста следует при-
вивать россиянам неприятие 
коррупции? Одно дело, когда 
взрослые дяди и тети ломают 
головы над тем, как противо-
стоять уродливому явлению, 
и совсем другое, когда над 
этим предлагают задумывать-
ся детям. Не случайно и учи-
тельское сообщество очень 
по-разному встретило идущую 
сверху инициативу. Кто-то по 
привычке с готовностью под-
дакнул, многие выразили боль-

шие сомнения. В самом деле, 
как можно научить борьбе с 
коррупцией какими-то уро-
ками? Растолковать школь-
никам, что «взятки гадки»? 
То есть на уровне деклараций 
сделать это не трудно, но ка-
ков будет от этих пропове-
дей практический результат? 
Думается, нулевой. Слова-то 
можно произносить правиль-
ные, поступая при этом совсем 
иначе. Дети чуть ли не еже-
дневно наблюдают примеры 
самой настоящей коррупции... 
у себя в школе. Данные опро-
са фонда «Общественное мне-
ние» (ФОМ) свидетельствуют 
о том, что почти 96% родите-
лей вынуждены в той или иной 
форме доплачивать за бес-
платное школьное образова-
ние. Для 40% семей школьные 
поборы весьма чувствительны. 
Но платят. Боятся: не станешь 
платить, найдут возможность 
отыграться на твоем ребенке. 
Дети из родительских разгово-
ров прекрасно осведомлены о 
школьной коррупции, воспри-
нимая ее как данность. И кто 
им после этого сможет втол-
ковать, что взятки брать нехо-
рошо? Учителя берут, а другим 
почему нельзя?

Но главное даже не в близ-
кой к нулю эффективности 
подобных уроков. Зачем во-
обще внушать юным граж-
данам с их впечатлительны-
ми мозгами, что они живут в 
стране взяточников и воров? 
Они ведь именно это и за-
помнят из всего школьного 
курса. Известно, что негатив 
вообще запоминается лучше 
позитива, отрицательные ге-
рои лучше положительных. 
Между тем у ребенка должно 
быть полноценное, в том чис-
ле достаточно беззаботное 
детство. Зачем ему взрослеть 
раньше времени? Успеют еще 
нахлебаться проблем. Детям 
не правила борьбы с негодя-
ями-коррупционерами надо 
объяснять, а учить их на при-
мерах поступков настоящих, 
честных и добродетельных 
людей. Или те, кто предлагает 
«грузить» детей темой кор-
рупции, уверены, что в России 
таких больше не осталось?

Максим Грегоров

  В центре внимания

Школьникам объяснят, 
что они живут в стране 
взяточников
Экспертный совет при правительстве РФ 
предложил проводить в школах тематические 
уроки, посвященные борьбе с коррупцией, а в вузах 
ввести специализированный курс по данной теме.

На прошлой неделе 
депутаты Мосгордумы 

утвердили место 
установки памятника 

крестителю Руси князю 
Владимиру.

Монумент будет воздвигнут 
на Боровицком холме рядом с 
Кремлем. Вообще-то решения 
столичных депутатов для от-
крытия памятника в таком ме-
сте мало. Боровицкая площадь 
входит в кремлевский ансамбль, 
признанный в 1990 г. памятником 
Всемирного наследия ЮНЕ-
СКО, а значит, «Владимир» тре-
бует согласования с этой между-
народной организацией. Вряд ли 
там придут в восторг от появле-
ния новодела в историческом 
центре российской столицы. 
Против установки памятника 
выступает общественность. К 
примеру, Комиссия по сохра-
нению наследия Российской 
академии архитектуры и стро-
ительных наук и общественное 
движение «Архнадзор». «Вид 
на Дом Пашкова чрезвычайно 
потеряет, если на Боровицком 
холме будет установлен памят-
ник, - полагает один из основа-
телей «Архнадзора», известный 
архитектор, знаток московской 
старины Рустам Рахматуллин. 
По его мнению, между Кремлем 
и Домом Пашкова вообще ни-
чего не должно строиться, там 
должен быть воздух. «К тому 

же античные фигуры, украшаю-
щие Дом Пашкова, не сочетают-
ся с памятником, выполненным 
в классической манере, с челове-
ком с крестом в руке», - говорит 
г-н Рахматуллин.

«Памятник не будет заго-
раживать Дом Пашкова, если 
только не из Кремля или Алек-
сандровского сада на него смо-
треть. Так что он не помешает. 
Но мое личное мнение - жалко 
красивый зеленый газон. Зеле-
ни в центре Москвы и так мало 
осталось», - печалится гендирек-
тор Российской государственной 
библиотеки Александр Вислый. 
Однако мнением специалистов 
и общественности инициаторов 
почина, разумеется, не остано-
вишь - у нас с общественностью 
принято считаться лишь в тех 
случаях, когда ее голос совпада-
ет с волеизъявлением властей. 
Их же замысел прозрачен: воз-
величить теперешнего нашего 
правителя, оказавшегося тезкой 
крестителя Руси.

Где сооружать монумент - 
это, однако, частность. Главный 
вопрос совсем в другом. Ка-
кое отношение великий князь 
Владимир вообще имеет к Мо-

скве? В его времена и города-
то еще такого не было, а лишь 
большая деревня. «Пупом» 
русских земель был в Х веке 
Киев, где и правил Владимир. 
В Киеве есть памятник кре-
стителю Руси, и это логично. 
Но с Украиной ныне распри, 
вот и понадобилось обзаве-
стись «собственным Владими-
ром Святославичем», кстати, в 
крещении получившим совсем 
иное имя - Василий.

Помимо исторических воз-
ражений есть еще и практиче-
ские. Говорят, памятник будет 
25-метровый. Не может же он 
оказаться ниже киевского - 
тот ростом «всего» 20,5 метра. 
Сооружение этакого гиганта 
потребует немалых денег. Так 
надо ли было «гнать лошадей» 
в наши кризисные времена? 
Но, похоже, назад уже не оты-
грать. Остается надеяться, что 
памятник крестителю Руси не 
провалится под землю вскоре 
после установки на проблем-
ных грунтах Боровицкого хол-
ма (подземные воды и пусто-
ты). А то это будет совсем уж 
нехорошим символом.

Игорь Минаев
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Й В воскресенье, 13 сентября, состоялся очередной 
единый день голосования. Эту кампанию называют 
генеральной репетицией выборов в Госдуму, 
предстоящих в сентябре будущего года.

Россияне кризисом 
еще не нахлебались

  Выборы, выборы

Москва хочет «приватизировать» 
киевского князя
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  Важнее дела нет?
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- Александр Иванович, как 
вы относитесь к беженцам?

- Я занимался беженцами во 
время войны в Югославии. Как-
то, выступая в Боснии, сказал, 
что сам начал жизнь как беже-
нец: отец меня в нежном воз-
расте отправил последним те-
плоходом в татарскую деревню 
из эвакуации. Я видел людей, 
просивших их пристроить. Они 
приходили в онучах, плетеных 
лаптях. Эти беженцы выгляде-
ли хуже, чем работающие на 
нашем дворе пленные немцы.

Видел и первых палестин-
ских беженцев 1947-1948 го-
дов. В 1961-м оказался в Гаазе 
(тогда он находился под адми-
нистративным управлением 
Египта). Там стояли войска 
ООН. В старых английских 
казармах жили люди. Не было 
еще никакого Арафата, был 
такой Керри. Он ходил и с гор-
достью показывал нам хозяй-
ство: «Вот здесь у нас умирают 
от туберкулеза». Это мне не 
нравилось. Кстати, палестин-
ские лагеря до сих пор суще-
ствуют. Так что с беженцами я 
знаком не понаслышке.

- Сирийцы как-то выделя-
ются в том потоке бежен-
цев, который мы сейчас на-
блюдаем?

- Сирийцы - народ особый, 
спокойный. И не надо сравни-
вать нигерийца или, например, 
суданца с сирийцем: и мента-
литет, и историческая память у 
них разные. Представители сре-
диземноморской породы - та 
категория людей, которая ком-
фортнее всего чувствует себя 
именно на родине. Эта культура 
не сильно противопоставлена 
культуре юга Европы.

- Евросоюз не развалится 
от перегрузки беженцами?

- Нет. Он может развалить-
ся только от диктата Германии. 
Кстати, приняв турок, Германия 
в свое время сумела резко по-
высить уровень своего произ-
водства - они встали к станкам. 
Почему сейчас выделяют си-
рийцев? У них руки хорошие, 
они работящие. В Европе из-за 
ее старения не хватает 13 милли-
онов рабочих рук. А вы говори-

те: наплыв арабов - 500-700 ты-
сяч, - который всех изнуряет! Но 
чаще всего это люди, привык-
шие работать, от них есть поль-
за. Даже Новая Зеландия готова 
принимать сирийцев, потому что 
там нужно ремонтировать суда.

- А почему они стремятся 
прежде всего в Германию?

- Ориентируются на слухи. 
Поверье такое: мол, в Герма-
нии все налажено и ты можешь 
на что-то рассчитывать, дадут 
пособие, будут кормить и пр. 
Германия для них - нейтраль-
ная страна. Франция восприни-
мается негативнее - свежа еще 
историческая память, подман-
датный гнет. В Англию вообще 
добраться тяжело, хотя многие 
хотели бы и в Англию. Неболь-
шой поток старается попасть в 
Норвегию, которая не член ЕС.

- Как вам истории с пере-
вернувшимися шлюпками и 
десятками трупов в закупо-
ренных фургонах?

- Вокруг миграции возникла 
целая мафиозная структура с 
невероятными деньгами. Зада-
ча - ободрать людей как липку. 
Отсюда и отчаяние - ты кла-
дешь на чашу весов свою жизнь, 
а шансов у тебя не много.

Кстати, сначала Сирия сама 
принимала беженцев из Ирака, 
тогда все сирийцам завидовали: 
спокойная жизнь, все дешево. 
Типичный нынешний человек 
смотрит глянцевый журнал и 
ему дурно: я здесь прозябаю, а 
другие сейчас в Майами. Но это 
же мнимые ценности. Скажи-
те, зачем дорогущие часы, ког-
да они показывают такое же 
время, как и дешевые? А вот у 
сирийцев гармония с самими со-
бой, дружба с соседями, отсут-
ствие хамства. Ни меня, ни мою 
жену не тянет в Америку, хотя 
мы 7 лет там прожили. А вот 
в Сирию - да. Русский человек 
чувствовал себя там хорошо. У 
нас там были десятки русских 

школ. Сирия была исхожена 
нами пешком вдоль и поперек. 
В Сирии есть то, чего нет у 
нас: там ночью можно пойти 
с семьей гулять, дети будут не 
драться, а слушать журчание 
ручья. Где вы такое найдете?

- А в Москве вы сирийца 
определяете? Ведь их 11 ты-
сяч здесь...

- Конечно, определяю. Си-
рийская диаспора в Москве 
мощная. Они не лезут в полити-
ческие свары, но люди серьез-
ные, оборотистые, талантливые. 
Мы отправляем гуманитарную 
помощь в Сирию, оказываем со-
действие. Там есть нефть, пше-
ница, виноград... Все восстано-
вят, я не сомневаюсь в этом.

- Сирии нужна помощь 
России?

- Нужна. Идет реальная
война. Уже дольше, чем Ве-
ликая Отечественная. Все из-
мотаны. Но стало ясно, что 
есть общий враг - радикаль-

ный исламист. И как ни крути, 
армия - ударная сила, которая 
его сдерживает. 

- Александр Иванович, 
когда последний раз были в 
Сирии?

- Перед началом войны в 
2011 году. У меня там дом в 
Забадании, это ближе к ли-
ванской границе. Не знаю, 
что с ним сейчас. Понимаете, 
Сирия очень важна для Рос-
сии, так же как в свое время 
и для СССР. Конфликт между 
официальной властью и оп-
позицией начался в марте 
2011 года, когда массовые 
беспорядки, направленные 
против президента страны 
Башара Асада, переросли в 
вооруженное противосто-
яние. Дай бог, если удастся 
подавить радикалов. В 1946 
году я видел то, что осталось 
от Сталинграда. Теперь нечто 
подобное там, в Сирии. Жал-
ко, что вымывается молодой 
производительный слой насе-
ления. Это, конечно, отразит-
ся на ее будущем. Но, с другой 
стороны, эта страна способна 
восстановиться. Почему Си-
рия развивалась осторожно, 
отставала от мировой дина-
мики? Хотела сохранить свое. 
Это была «священная коро-
ва» Хафеза Асада. Но так они 
пытались оградить себя от 
того, что считали вредным. 
Там было все: хлопок, произ-
водство медикаментов, масса 
ремесленников, вкусная еда, 
мягкие отношения между 
людьми, не было дорож-
ных происшествий... И при-
выкнуть к чему-то другому 
сирийцам трудно. Сирийцы 
привязаны к родине. И если 
будут признаки улучшения, 
они вернутся.

Елена Половцева

НАСТОЯЩИЕ БЕЖЕНЦЫ 
ВСЕГДА ВОЗВРАЩАЮТСЯ ДОМОЙ
Ливия, Сирия, Ирак... Сотни тысяч беженцев из этих горячих точек наводнили Европу в 
поисках крова и лучшей доли. Это угроза или спасение для европейского континента? 
Прокомментировать ситуацию «МН» попросил посла РФ в Сирии в 1988-1994 гг., экс-
представителя Президента РФ по боснийскому урегулированию Александра Зотова.

Правительство 
намерено вскоре 
обсудить законопроект 
о выделении 1 гектара 
земли россиянам на 
Дальнем Востоке.

Земля будет предостав-
ляться в расчете 1 га на од-
ного члена семьи, постоянно 
проживающего с заявите-
лем. Согласно законопроек-
ту, подготовленному Минэ-
кономики, получить участок 
можно будет не менее чем в 
10 км от населенных пунктов 
с численностью населения 50 
тыс. человек или не менее 20 
км от населенных пунктов, в 
которых проживает 300 тыс. 
человек.

Участки станут предостав-
лять гражданам РФ сначала в 
безвозмездное пользование, 
а затем и в собственность. 
Их надо освоить в течение 
пяти лет. Власти уточняют, 
что землю можно будет ис-
пользовать для любых целей, 
не запрещенных законом, на-
пример, для создания фермы, 
лесного, охотничьего хозяй-

ства. Если участок осваивать-
ся не будет, его отберут. Про-
давать эту землю запрещено. 
Участки станут выделять по 
упрощенной схеме, без прове-
дения кадастровых работ.

«Опросы ВЦИОМа пока-
зывают, что каждый пятый 
опрошенный допускает для 
себя возможность переезда на 
Дальний Восток на постоян-
ное место жительства в слу-
чае бесплатного предостав-
ления земли», - заявил глава 
Минвостокразвития Алек-
сандр Галушка. По его словам, 
бесплатное предоставление 
земли - «мощный потенциал» 
для увеличения численности 
населения Дальнего Востока 
с 6,4 млн до 36 млн человек. 
Однако в то, что на Дальний 
Восток поспешат миллио-
ны, верится с трудом. Главная 
причина в том, что освоение 
«диких», не обеспеченных 
инфраструктурой гектаров - 
слишком затратное занятие. 
Да и где взять деньги? О суб-
сидиях или беспроцентных 
ссудах, во всяком случае пока, 
речь не идет, лишь о том, что 
в течение пяти лет с граждан 
не станут взимать земельный 

налог. И как прикажете осва-
ивать далекие неудобья? С то-
пором и лопатой в руках?

- Что же все-таки под-
разумевается под словом 
«освоить»? - этот вопрос кор-
респондент «МН» в кулуарах 
Восточного экономического 
форума задал заместителю 
директора департамента тер-
риториального и социаль-
но-экономического развития 
Минвостокразвития России 
Александру Крутикову.

- При получении земель-
ного участка вы указываете 
цель его использования. В за-
висимости от этого будет счи-
таться освоение. Например, 
если вы просите земельный 
участок для индивидуального 
жилищного строительства, то 
законом предусмотрено, что 
на пятый год у вас должно 
быть зарегистрировано право 
собственности на объект ка-
питального строительства. А 
вот какой это объект, закон 

никак вас не ограничивает. 
Если вы построите себе дом 
18 кв. метров, это ваше право. 
Если вы хотите заниматься 
фермерским хозяйством, то 
критерии освоения земель 
сельскохозяйственного на-
значения у нас уже установ-
лены давно актами прави-
тельства.

- Почему вы считаете, 
что люди поедут на Дальний 
Восток?

- Исходим из того, что этим 
прежде всего заинтересуются 
сами дальневосточники. Осо-
бенно те, кто живет в круп-
ных городах. Они зачастую 
не имеют возможности по-
строить себе дом за городом. 

Но если ставка в основном 
делается на жителей региона, 
откуда уверенность, что его 
население вырастет почти в 
шесть раз? Понятно стрем-
ление властей вытащить 
Дальний Восток из демогра-
фической ямы, однако берут 
большие сомнения в том, что 
«гектарный» проект позволит 
по-настоящему решить пере-
зревшую проблему.

Игорь Минаев, 
Евгений Орлов

Из Дальнего Востока хотят сделать Дикий Запад?

Греция для сирийских беженцев - лишь перевалочный пункт
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Каждый участвует в 
заездах, что называет-
ся, на свой страх и риск 
- никто не будет нести 
никакой ответственно-
сти, если велосипедист 
столкнется с выехав-
шим на трассу автомо-
билем. Полицейские 
обычно держатся в 
стороне и не мешают 
соревнующимся.

В полицейских до-
кладах говорится о 
возникновении новой 
субкультуры велоси-
педных банд, которые 
правят ночными ули-
цами города, они хо-
рошо натренированы 
и отлично знают все 
улицы и закоулки, по 
которым легко уходят 
от полицейских погонь. 
Насчитываются уже 
десятки таких велоси-
педных группировок, 
больших и маленьких. 
У команд, участвую-
щих в ночных гонках, 

появились спонсоры, 
а победителям диких 
гонок выплачиваются 
небольшие призовые, 
складывающиеся из 
взносов за участие.

Забава эта вовсе не 
такая уж безобидная. 
Каждый месяц в гонках 
погибают несколько 
велосипедистов, десят-
ки получают травмы. 
Корреспондент бри-
танской газеты The 
Guardian, побывавший 
на таких гонках, рас-
сказывает об огромной 
толпе болельщиков, 
провожавших в путь 
сотню гонщиков, оде-
тых кто во что горазд. 
По словам репортера, 
это была совершенно 
особая гонка, в которой 
участвовали как вполне 
респектабельные граж-
дане, так и представи-
тели городских низов, 
старт же объявлял 
местный бездомный, 

обычно ночующий на 
этой же улице под рас-
кидистым деревом.

Группы велогонщи-
ков постепенно оттес-
няют автомобилистов, 
захватывая все боль-
ше пространства для 
езды. В Лос-Анджелесе 
всерьез заговорили 
о том, что велосипед 
становится главным 
средством самоутверж-
дения. Молодежь из 
простых семей, уча-
ствующая в гонках, 
считает, что они дают 
возможность почув-
ствовать себя на рав-
ных с теми, кто живет 
на виллах и в дорогих 
апартаментах. Профес-
сиональные спортсме-
ны утверждают, что 
среди участников заез-
дов встречаются очень 
талантливые ребята, 
для которых гонки ста-
ли спасением от нарко-
тиков и алкоголя.

При этом они со свой-
ственной китайцам опа-
ской относятся к солнцу 
и проделывают эту про-
цедуру в солнцезащит-
ных очках и прикрывая 
кожу от лучей. Погло-
щение солнечной энер-
гии назвали «поеданием 
солнца». Считается, что 
светило может снизить 
потребность организма 
в питании, а заодно из-
бавить от лишнего веса. 
«Едоки» солнечного 
света заявляют, что он 
является заменой тра-
диционного питания, не-
которые даже утверж-
дают, что им теперь 
вообще не нужна ника-
кая еда. Между тем оф-
тальмологи предосте-
регают о том, что даже 
солнцезащитные очки 
не полностью спасают 
от излучения, которое 
повреждает сетчатку и 
вызывает катаракту.

Из Гонконга мода 
на «поедание солнца» 

распространяется и на 
другие крупные горо-
да. Обычно китайцы 
отправляются на свои 
оздоровительные про-
цедуры в парки, где не-
знакомому с местными 
обычаями человеку мо-
жет показаться, что он 
попал в общество ума-
лишенных. Находящи-
еся рядом люди ведут 
себя явно неадекватно. 
Так, женщины вдруг 
начинают на ходу петь 
или ставят магнитофон 
и принимаются танце-
вать под его музыку. Их 
совершенно не волнует, 
как к этому могут отне-
стись проходящие мимо 
люди. Кто-то шагает, 
помахивая палочкой, к 
которой привязана раз-
ноцветная лента, и та, 
словно собачка, бежит 
за своей хозяйкой.

Еще один вид оздо-
ровительного досуга - 
«общение с деревьями», 
когда их обнимают, по-

хлопывают, виснут на 
ветках. В воскресный 
день в одном из парков 
Пекина почти у каждо-
го дерева можно уви-
деть по человеку.

Все эти странные 
упражнения больше 
всего смахивают на 
религиозные ритуа-
лы, которые в Китае 
тоже исполняются без 
оглядки на условности. 
Например, в конце ав-
густа здесь проходило 
поминовение усопших, 
когда по всему Пекину 
разводились костер-
ки. А чтобы от искр в 
жаркую сухую погоду 
не случилось пожара, 
люди выходили прямо 
на улицы и разжигали 
огонь рядом с проез-
жающими машинами, 
подкидывая в костер 
бумагу и прочий хлам. 
Делалось это тихими 
вечерами, и тогда ули-
цы затягивало удушли-
вым дымом.

  Миф или реальность?

О том, что в центре 
Европы расположены 
тайники с нацистскими 
сокровищами, слухов хо-
дит множество. Историк 
Тадеуш Словиковский 
потратил 50 лет на поиск 
одного из таких кладов. 
О поезде, набитом золо-
том, ему сообщил знако-
мый немец по фамилии 
Шульц. В частности, 
Шульц поведал страш-
ную историю о том, как 
5 мая 1945 г. на станцию 
городка Вальбржих в 
Нижней Силезии, нахо-
дящегося недалеко от 
Берлина, прибыл стран-

ный бронированный 
эшелон. Его ночное по-
явление и крики охраны 
разбудили семью Шуль-
ца - их дом находился ря-
дом с железной дорогой. 
Он выглянул из окна и 
увидел состав, оцеплен-
ный эсэсовцами. Они за-
метили, что за ними наб-
людают. На следующий 
день в дом нагрянули 
эсэсовцы и расстреляли 
всю семью, включая двух 
малолетних детей. Через 
десять минут дом был со-
жжен дотла. Мальчику 
удалось бежать. Через 
три дня в город вошла 
советская армия. Шульц 
рассказал Словиковско-
му не только это, он ска-
зал, что знает место, где 
скрылся поезд.

Однако до сих пор 
неизвестно, о каком 
конкретно поезде идет 

речь. Местные жители 
утверждают, что видели 
три бронированных со-
става, использовавшихся 
гитлеровцами для пере-
возки ценностей. Все эти 
поезда бесследно исчез-
ли в горных тоннелях.

Говорят, что в силез-
ских тоннелях может 
даже находиться похи-
щенная нацистами Ян-
тарная комната. Немно-
гие оставшиеся в живых 
свидетели рассказыва-
ют, что в обстановке осо-
бой секретности из Вос-
точной Пруссии перед 
взятием Кенигсберга 

советской армией про-
следовали 40 вагонов. 
В послевоенные годы 
ходили слухи, что фаши-
сты оставили в Нижней 
Силезии своих агентов, 
которые должны были 
сторожить тоннели от 
постороннего глаза.

Несколько лет назад 
Словиковский пришел к 
выводу, что обнаружил 
точное местонахожде-
ние «золотого» поезда, 
но как только он при-
ступил к раскопкам, объ-
явились вооруженные 
люди и потребовали от 
него покинуть район по-
исков. После чего у него 
начались неприятности. 
Кто-то отравил его со-
баку и взломал входную 
дверь, а его телефонные 
звонки стали прослуши-
ваться. Он утверждает, 
что это были классиче-

ские действия секрет-
ной полиции. А значит, 
власти по какой-то при-
чине не хотели, чтобы 
вскрылась правда о спря-
танных поездах. Сло-
виковский говорит, что 
анонимные угрозы при-
ходят ему и сейчас. Исто-
рик не исключает, что 
во множестве тоннелей 
в этих местах спрятаны 
и важные гитлеровские 
документы. Неудиви-
тельно, что при входе в 
тоннели обнаружились 
скрытые ловушки и 
мины.

В то же время в по-
следние дни польские 
власти вдруг начали 
говорить о том, что в 
силезских тоннелях нет 
никакого золота. «Ищи-
те нацистское золото в 
швейцарских банках», - 
посоветовал губернатор 
региона Нижней Силе-
зии Томаш Смоларж. 
Похоже, он получил 
приказ прекратить раз-
говоры о золоте.

В районе возмож-
ного местонахождения 
секретного поезда про-
должают происходить 
загадочные события. 
Так, здесь на днях воз-
ник сильнейший пожар, 
сгорел массив леса на 
площади в несколько 
квадратных километров, 
как будто кто-то специ-
ально старался отогнать 
понаехавших в этот рай-
он искателей сокровищ. 
Поведение польских 
властей выглядит весьма 
странно. Чиновники за-
являют о 99-процентной 
уверенности в существо-
вании спрятанного поез-
да и о показаниях прибо-
ров, обозначивших даже 
платформу с орудиями. 
Но вопреки обещаниям 
не представили никаких 
материалов, подтверж-
дающих эти сообщения. 
Не исключено, что это 
объясняется нежелани-
ем делиться с кем бы то 
ни было золотым кон-
фискатом.

В районе поисков по-
явились агенты поль-
ской контрразведки 
ABW, выставляются во-
енные патрули. Значит, 
властям действительно 
есть что скрывать.

  Странные обычаи

  Для счастья мало надо

Перед велосипедом Перед велосипедом 
все равнывсе равны

Лос-Анджелес 
стал местом 

ночных велогонок, 
в которых могут 
принять участие 

все желающие - от 
профессиональных 

спортсменов до 
бездомных бродяг.

В Гонконге 
появилось новое 

модное веяние. 
Группы женщин 

перед закатом 
собираются на 

открытой местности 
и смотрят на 

светило. Они верят, 
что оно заменит 

им обычную пищу, 
улучшит зрение и 

сон.

Солнечные лучи вместо хлеба
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Поиски «золотого» поезда 
продолжаются
Недавно «МН» вкратце рассказывал о 
попытках польских энтузиастов обнаружить 
нацистский поезд, набитый сокровищами, 
вывезенными из оккупированных стран. Мы 
решили вернуться к этой теме.
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«С начала года путь в Евро-
пу проделали почти 500 тыс. 
человек, - сообщил председа-
тель Еврокомиссии. - Боль-
шинство из них бежали от 
войны в Сирии, от террора 
«Исламского государства» 
(террористической организа-
ции, запрещенной в России. - 
Ред.) в Ливии и от диктатуры в 
Эритрее». По словам г-на Юн-
кера, главный удар приняли на 
себя Греция, куда прибыли 213 
тыс. беженцев, Венгрия со 145 
тыс. и Италия со 115 тыс.

В обращении к депутатам 
Европарламента г-н Юнкер 
отметил, что ЕС находится в 
«плохом состоянии», главной 
причиной чиновник назвал 
«кризис с беженцами». Жан-
Клод Юнкер сообщил, что 
Еврокомиссия подготовила 
пакет новых мер по урегули-
рованию миграционного кри-
зиса. Собственно, ничего особо 
нового депутаты не услышали. 
«Новизна», по сути, сводилась 
к увеличению квот на прием 
беженцев. К 40 тыс., которых 
разместили ранее, добавились 
еще 120 тыс. Основную на-
грузку предстоит вынести ли-
дерам ЕС - Германии, Франции 
и Испании. Так, немцам пред-
лагают принять дополнитель-
но 31,4 тыс. беженцев, францу-
зам - 24 тыс., испанцам - около 
15 тыс. Квоты распределяются 
в зависимости от численности 
населения и количества ранее 
принятых беженцев, состоя-
ния экономики и уровня безра-
ботицы. Меньше всего бежен-
цев должны будут разместить 
у себя страны Балтии: Латвия 

- 500, Литва - 800, Эстония - 400 
человек.

Жан-Клод Юнкер также 
призвал парламентариев пе-
ресмотреть Дублинские со-
глашения, которые возлагают 
ответственность за беженца 
на первую страну, в которую 
он въехал. Иначе «переднему 
краю» - Греции, Венгрии и 
Италии, на которые раньше 
других обрушивается волна 
миграции, придется туго. Кро-
ме того, глава Еврокомиссии 
призвал укрепить охрану гра-
ниц Евросоюза и составить 
список «безопасных» стран, 
жителям которых станет про-
ще отказать в убежище.

Меры, озвученные г-ном Юн-
кером, можно назвать половин-
чатыми. Вряд ли они позволят 
добиться желаемого порядка и 
совладать с толпами мигрантов, 
стремящихся любой ценой вы-
рваться из неблагополучных, 
воюющих Сирии, Ливии, Ирака 
в тихую европейскую гавань. 
По оценкам экспертов ООН, 
общая численность тех, кто за-
хочет обратиться за убежищем 
в странах Евросоюза в 2015-
2016 гг., составит более 1,2 млн 
человек. Квоты на размещение 
беженцев, предложенные ру-
ководством ЕС, - капля в море. 
Как еврочиновники поступят с 
остающимся миллионом потен-
циальных беженцев, пока непо-
нятно. Ясно одно: протест про-
тив засилья беженцев в странах 
ЕС будет с каждым днем толь-
ко усиливаться, чем наверняка 
воспользуются рвущиеся к вла-
сти праворадикальные партии.

Игорь Минаев

Ведущий рубрики Николай Иванов

  Полумеры

На прошлой неделе глава Еврокомиссии Жан-Клод 
Юнкер выступил в Европарламенте, где огласил 
новые квоты на прием беженцев.

Европа трещит по швам

Хэнкок предупреждает о 
возможности повторения ка-
таклизма, обрушившегося на 
нашу планету 12,8 тыс. лет 
тому назад и уничтоживше-
го развитую цивилизацию. 
По мнению Хэнкока, Зем-
ле вновь грозит столкнове-
ние с кометой, достаточно 
большой, чтобы покончить 
с жизнью на планете. Писа-
тель обращается к легендам 
американских индейцев. Так, 
например, в штате Южная 
Дакота живет племя, расска-
зывающее легенду о страш-
ном взрыве, потрясшем весь 
мир. Легенда описывает реки, 
которые вышли из берегов, 
над водой осталось лишь не-
сколько горных вершин.

Аналогичные мифы 
можно услышать из уст ко-
ренных жителей Канады 
и Аляски. В одном из этих 
повествований говорится о 
небесном теле с длинным 
хвостом, которое опалило 
Землю. Среди индейцев бы-

тует пророчество, что од-
нажды это повторится.

В подобных текстах также 
говорится о появившихся по-
сле катаклизма удивительных 
людях, которые знали, как 
строить дома, создавать слож-
ные орудия труда. Возмож-
но, это были представители 
развитой цивилизации, при-
шедшие на помощь нашим 
древним предкам, выжившим 
после катаклизма. Хэнкок пи-
шет, что взрыв соприкоснув-
шейся с Землей кометы имел 
мощность 10 млн мегатонн, 
что в тысячу раз превышает 
мощность всего накопленно-
го на Земле ядерного оружия.

Надо отметить, что бри-
танский писатель не одинок в 
своих гипотезах. Еще в 1990 г. 
астрофизик Виктор Клюб и 
астроном Билл Напьер выска-
зали теорию о гигантской, не-
видимой пока комете, которая 
летит к Земле под прикрыти-
ем метеорного потока Таурид 
(Тауриды - ежегодный мете-

орный поток, наблюдаемый в 
сентябре - декабре. - Ред.). Ее 
называют «межпланетной 
гранатой». Внутри кометы по-
степенно нарастает давление, 
и в определенный момент она 
сдетонирует, осколки разле-
тятся по нашей Солнечной си-
стеме с огромной скоростью. 
Этот взрыв может произойти, 
когда Земля соприкоснется с 
метеорным потоком. Извест-
но одно: примерно через 15 лет 
Земля вновь пересечет поток 
Таурид и как раз в том месте, 
где будут сосредоточены наи-
более крупные фрагменты ко-
меты. Некоторые из них в три 
раза больше астероида, кото-
рый поразил нашу планету 65 
млн лет тому назад и привел к 
вымиранию динозавров.

«Мы не можем сказать, 
что нас не предупредили. 
Маги постарались отправить 
нам послание в XXI век. Мы 
должны к ним прислушать-
ся», - пишет Грэхем Хэнкок 
в своей книге «Маги Богов».

Известный британский историк и писатель 
Грэхем Хэнкок опубликовал сенсационный 
труд, в котором убедительно доказывает, что 
в ближайшие 20 лет Земля может пережить 
глобальную катастрофу, которая способна 
превратить ее во второй Марс.

Человечество постигнет Человечество постигнет 
судьба динозавров?судьба динозавров?

  Мрачный прогноз

  Достойно восхищения

Племя, насчитывающее 
всего 2,2 тыс. человек, вышло 
на тропу войны с армией не-
легальных лесорубов, унич-
тожающих джунгли бассейна 
Амазонки. Индейцы создали 
отряды народной милиции, ко-
торые оказывают серьезное 
сопротивление порубщикам. 
Они захватывают и сжигают 
тракторы и другую технику. 
Плененных водителей отпу-
скают с предупреждением ни-

когда больше не появляться в 
здешних краях. Племени уда-
лось значительно сократить 
масштабы вырубки леса, но 
в этой борьбе они несут поте-
ри. В прошлом году в стычках 
с порубщиками погибли 70 
индейцев, десятки получили 
травмы. Однако угрозы и по-
бои не в состоянии охладить 
воинственный пыл защитни-
ков леса. Экологи из Гринпис 
снабдили индейцев камера-
ми слежения, которые фик-
сируют появление рабочей 
техники. Особое наблюдение 
индейцы ведут за местами, где 
произрастают бразильские 
ореховые деревья. Это самая 
лакомая добыча порубщиков 

- на рынке один кубометр та-
кой древесины стоит $1,5 тыс.

У правительства не хвата-
ет ресурсов для защиты лесов 
Амазонки, поэтому и появи-
лась индейская самооборо-
на. Против вооруженных до 
зубов порубщиков индейцы 
используют луки и стрелы, а 
также похожую на меч тяже-
лую палицу. На группу «дру-
жинников» в среднем прихо-
дится одно старинное ружье.

Лесная мафия тоже не 
сидит сложа руки. Она нани-
мает киллеров, которые уби-
вают вожаков индейских дру-
жин. Однако ничто не может 
помешать отважным людям 
защищать родную природу. 

Бразильские индейцы 
показали всему миру 
пример, как нужно 
спасать леса от 
незаконной вырубки.

Индейцы готовы умереть за свой лес
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История с собакой, 
запертой в Москве 
на балконе, а потом 
пропавшей, вышла на 
международный уровень. 
Зоозащитники грозят 
сделать москвичку 
Надежду Щепетьеву 
невъездной в США и ЕС.

В конце лета получила 
широкую огласку история с 
собакой породы акита-ину 
по кличке Мэй, которую мо-
сквичка Надежда Щепетьева, 
по свидетельству соседей, дер-
жала на балконе без выгулов 
и еды почти три месяца. По од-
ной из версий, женщина таким 
способом мстила бывшему 
мужу, который якобы бросил 
Щепетьеву (именно мужу, по 
предположениям СМИ, рань-
ше и принадлежала собака).

Зоозащитники и простые 
граждане-волонтеры орга-
низовали под балконом Ще-
петьевой круглосуточное 
дежурство и даже пытались 
забрать у нее собаку, под-
нявшись на балкон в люльке 
строительного крана. Одна-
ко хозяйка успела затащить 
животное в квартиру. После 
этого собаку никто не видел.

Через три дня Щепетьева 
вышла из дома с охраной и 
двумя чемоданами. Куда де-
лась Мэй, пока неясно.

Полиция возбуждать дело 
по ст. 245 УК РФ «Жестокое 
обращение с животными» от-
казалась.

«Нет тела - нет дела, - ком-
ментирует режиссер-
документалист Женя 
Ан, одна из активи-
сток. - Участковый 
ходил осматривать 
квартиру Щепетьевой 
один, без свидетелей, 
и не нашел в квартире 
собаку. Щепетьева 
утверждает, что от-
дала собаку своим 
знакомым то ли 
в Брянскую, 
то ли в Псков-
скую область. 
В какую именно область, она 
все время путается».

Волонтеры требуют предъ-
явить собаку общественности 
- либо живую, либо мертвую. 

Тем временем скандал выхо-
дит на международный уро-

вень - зоозащитники уже 
связались с зоозащитни-
ками из США и ЕС, и те 
обещали внести Щепе-
тьеву в черный список 
невъездных граждан.

В интернете ор-
ганизован сбор под-
писей сразу под не-
сколькими петициями 

с требованием спасти 
Мэй, по всему миру 

проводятся флешмобы.
Хозяйка собаки тоже 

развернула активную дея-
тельность. Она, например, 
создала специальный канал 
в Ютьюбе, куда выкладывает 
видеозаписи своего общения 
с людьми, дежурящими возле 
ее дома.

Круглосуточно несут дежур-
ство по два-четыре человека. К 
акции уже присоединилось не-
мало известных людей: актеры, 
режиссеры, депутаты.

Волонтеры разыскали 
бывшего мужа Щепетье-
вой, который является 
собственником немалень-

кой компа-

нии по продаже спутниковых 
и охранных систем.

«Мы нашли его в Майами, 
- говорит Женя Ан. - Тогда со-
бака еще была на балконе. Мы 
просили его вмешаться и спа-
сти Мэй, но он сказал, что ему 
все равно, и попросил его не 
беспокоить».

Кроме того, по некоторым 
данным, многострадальную со-
баку подарил Щепетьевой во-
все не бывший муж, а «хороший 
знакомый». Волонтеры кину-
лись искать его. И нашли! Одна-
ко и этот гражданин к спасению 
собаки оказался равнодушен.

Пока одни готовы стоять 
по 24 часа под злополучным 
балконом, другие не пони-
мают, какой в этом смысл. 
Ведь собаку (или ее труп), 
по догадкам самих волонте-
ров, еще в августе вывезли из 
квартиры в чемоданах.

Один из депутатов «Спра-
ведливой России» сразу сказал 
активистам: если вы намерены 
здесь стоять, то стоять придет-
ся долго. Только это в конце 
концов и заставит возбудить 
уголовное дело.

Тем временем хозяйка 
этой страшной квартиры 
сейчас живет в другом месте, 
но регулярно появляется по 

старому адресу, чтобы в оче-
редной раз заснять народный 
протест на камеру. 

Между тем в группах в за-
щиту Мэй в интернете наби-
рают новых добровольцев 
- кто-то уходит, кто-то прихо-
дит. Защитников Мэй - живой 
или мертвой - становится все 
больше и больше.

Добровольцы призвали на 
помощь самого Владимира 
Путина - ведь у него имеется 
собака породы акита-ину, ее 
президенту РФ подарил пре-
мьер-министр Японии. «Пу-
тин обязан вмешаться», - уве-
рены активисты.

И хотя Мэй на балконе 
давно нет, по интернету про-
должают гулять ее фото: вот 
собака лежит под палящим 
солнцем, вот ее шерсть, на-
бившаяся по канту балкона. 
«Сейчас наших активистов 
пытаются преследовать чо-
повцы, - свидетельствует 
Женя Ан. - У некоторых до-
бровольцев начинается па-
ника. Но поста мы не сдаем. 
Дежурства продолжаются».

Волонтеры опасаются, что 
Щепетьева привезет новую 
собаку и попытается выдать 
ее за старую: смотрите, мол, 
жива. Но активистов обма-
нуть непросто - они уже раз-
добыли номер клейма и чипа 
исчезнувшей собаки. Пыта-
лись даже получить ДНК у 
заводчиков, которые про-
дали Мэй щенком, - ДНК 
можно взять у ее ближайших 
родственников. «Однако за-
водчица отказывается пре-
доставить ДНК», - жалуется 
Женя Ан.

Аделаида Сигида

Найдите Мэй!

жиссер-
т Женя 
активи-
тковый 
тривать 
етьевой 
детелей, 
вартире 
етьева 
о от-

оим 
и 

Волонтеры разыск
бывшего мужа Щепе
вой, который явля
собственником немал

кой ко

ПСИХИАТР МИХАИЛ ВИНОГРАДОВ:
- Когда такие случаи с животными остаются 
безнаказанными, они формируют в обществе целую 
прослойку людей, для которых убить ничего
не стоит.  Особенно губительно это действует на 
психику подрастающего поколения - дети начинают 
принимать жестокость, которая становится для них 
нормой поведения.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

В столице прошел 
Единый день 
общественного контроля 
за здравоохранением. 
Вообще-то любой 
желающий может 
проверить, например, 
аптеку, компанию ЖКХ, 
школу и многое другое. 
Для этого достаточно 
позвонить по нужному 
телефону, получить 
инструктаж и бейджик 
«Народный контролер».

«Тех, кто идет в рейд не в 
первый раз, могут отправлять и 
по одному. Новички же прикре-
пляются к бывалым проверяю-
щим», - рассказал председатель 
Комитета за гражданские  пра-
ва, член Совета при Президенте 
РФ по правам человека и раз-
витию гражданского общества, 
Андрей Бабушкин.

В поликлинике №107 в От-
радном на стенде был указан 
неправильный номер теле-
фона Департамента здраво-
охранения г. Москвы.

- Скорее всего, это не случай-
ная ошибка, - считает Бабуш-
кин. - Именно в департамент 
идет больше всего жалоб. А так 
пациент звонил и не дозвонил-

ся. Самый дотошный пойдет 
искать правильный телефон, а 
большинство махнут рукой.

Вот что рассказали контро-
лерам завсегдатаи поликлини-
ки №173 в районе Щукино: «Я 
пациентка этой поликлиники 
35 лет. Но такого безобразия, 
как сейчас, не было никогда! 
В данной поликлинике не хва-
тает специалистов, я, в прямом 
смысле этого слова, хожу туда 
только за тем, чтобы получить 
направление в другие лечеб-
ные учреждения».

В поликлинике №107 в От-
радном врачей тоже не хватает 

- к специалисту можно попасть 
только через две недели. Не 
понравилась больным и «опти-
мизация», в ходе которой врач 
принимает один, без медсестры. 
Зато потом надо сидеть в очере-
ди к медсестре на медсестрин-
ском посту. «Мы понимаем, что 
старые и больные нашему здра-
воохранению не нужны! - жалу-
ются люди в 107-й поликлинике. 
- Но это же издевательство - по-
сле приема у врача сидеть в оче-
реди к медсестре 40 минут!»

Хуже всего лежачим боль-
ным. По словам соцработ-
ников, вызвать специалиста 

на дом к лежачему инвалиду 
почти невозможно:

- Не выезжают даже с ЭКГ, 
говорят, вызывайте скорую, 
скажите, что вам плохо с 
сердцем, пусть они вам сде-
лают кардиограмму. Только 
скажите, чтобы они вам ее 
оставили «на руках».

Соцработники в панике - 
уже месяц во многих районах 
столицы лежачим больным 
не выдают памперсы. «У меня, 
например, пара стариков по 85 
лет, детей у них нет, дедушка 
лежачий, бабушка купить пам-
персы ему не может - не хвата-
ет даже двух пенсий, все уходит 
на лекарства», - объясняет соц-
работник в Отрадном. Когда 
памперсы все же появляются, 
толку от них мало - в рамках 
импортозамещения памперсы 
инвалидам закупают отече-
ственные, а они почему-то ни-
чего не впитывают.

Общественный контролер 
Татьяна Дармина инспектиро-
вала ФГБНУ «Научно-исследо-
вательский институт нейрохи-
рургии имени Н.Н. Бурденко», 
крупнейшую в мире нейрохи-
рургическую клинику. Но даже 
институт Бурденко пережива-
ет не самые лучшие времена. 
Так, заместитель директора по 
научной и лечебной работе, 
профессор Вадим Шиманский 

рассказал народному контро-
леру, что «оборудование старое, 
особенно в радиологическом 
отделении, из-за поломок МРТ 
на диагностику приходится по-
сылать в другие клиники».

Все жалобы пациентов 
народные контролеры запи-
сывают и направляют чинов-
никам. Впрочем, пиши - не 
пиши, а денег от этого в ме-
дицине больше не станет.

Анна Александрова

ВСЕМ ОСТАВАТЬСЯ НА МЕСТАХ - ОБЩЕСТВЕННЫЙ КОНТРОЛЬ!
ЗАПИШИСЬ В НАРОДНЫЕ

КОНТРОЛЕРЫ!
Комитет

за гражданские права:
тел. +7 (985) 222-40-49,

+ 7 (915) 348-00-48 -
руководитель мониторинга 

Любовь Клещенко,
+7 (499) 478-95-15,
+7 (499) 478-08-47.

Право контролировать 
государственные 
и муниципальные 

учреждения имеет любой 
гражданин на основании 
Федерального закона от 

21 июля 2014 г. № 212-ФЗ
«Об основах 

общественного 
контроля в Российской 

Федерации».
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Великое счастье для каждого 
человека - возможность свобод-
ного движения. В полной мере ре-
ализовать данную функцию можно 
лишь тогда, когда вас не беспокоят 
боли в спине и ногах, то есть ког-
да каждый элемент опорно-двига-
тельного аппарата четко и слажен-
но работает.

Лечение позвоночника и су-
ставов - актуальная задача для 
большого количества жителей 
России. Все большее число людей 
сталкивается с проблемами, так 
или иначе связанными с болезнями 
опорно-двигательного аппарата.

Среди таких заболеваний чаще 
всего встречаются остеохондроз, 
межпозвоночная грыжа, протру-
зия дисков, радикулит, артрит, 
артроз. Современная медицина 
в России не может вылечить эти 
заболевания. В большинстве слу-
чаев человек, например, с меж-
позвоночной грыжей обречен на 
операцию, поскольку эффектив-
ных методов лечения российская 
медицина не знает. Естественно, 
обезболивающие препараты и 
мази не являются лечением, и ког-
да они перестают снимать боль, 
предлагается операция. К сожале-
нию, последствия хирургического 
вмешательства рано или поздно 
приводят к инвалидности.

ПОДХОД К ЛЕЧЕНИЮ
В КИТАЙСКОЙ МЕДИЦИНЕ

В традиционной китайской ме-
дицине особый подход к лечению 
заболеваний опорно-двигательно-
го аппарата. Пациенты, у которых 
на момент обращения в клинику 
«ТАО» наблюдались сильные боли, 
уже после первых сеансов игло-
укалывания чувствуют облегче-
ние. В течение нескольких недель 
пациент проходит интенсивный 
курс лечения, включающий в себя 
сеансы иглоукалывания, точечно-
го массажа, прогревания полын-
ными сигарами и другие методы 
традиционной китайской медици-
ны, после которого возвращается 
к нормальной жизни, не прибегая 
к операции. Врачи клиники полу-
чают хорошие результаты незави-
симо от сложности заболевания. 

Восстановление позвоночника и 
гибкости суставов дает возмож-
ность вернуться к полноценной 
жизни сотням пациентов клиники.

Наши врачи уверены: каким 
бы сложным и запущенным ни 
был случай, это еще не приговор! 
При индивидуальном подходе и 
правильном плане лечения всег-
да можно добиться стойкого по-
ложительного эффекта. Важным 
фактором является невысокая 
стоимость лечения сложнейших 
заболеваний. В клинике «ТАО» ле-
чение обойдется в разы дешевле, 
чем, например, операция по уда-
лению межпозвоночной грыжи или 
по замене сустава.

ПОЧЕМУ ИМЕННО 
КИТАЙСКАЯ МЕДИЦИНА?

Во всем мире растет популяр-
ность лечения методами китай-
ской медицины. Это обусловле-
но высоким уровнем качества и 
щадящими методами традици-
онной китайской медицины. О ее 
эффективности говорит тот факт, 
что китайская медицина офи-
циально признана на государ-
ственном уровне.

Иглоукалывание, лечение 
травами, точечный массаж, ды-
хательная гимнастика имеют вы-
сокий уровень доверия в Китае и 
сохраняют здоровье жителей этой 
огромной страны. Каждый житель 
Поднебесной в течение всей жиз-
ни обращается к методам тради-
ционной медицины.

КАК ВЫБРАТЬ КЛИНИКУ
И ВРАЧА?

Высокий уровень профессио-
нализма врача - определяющее 
условие эффективного лечения. 
Врач должен быть воспитан в тра-
дициях китайской медицины и тес-
но связанной с ней философии. 
Знать все секреты китайской ме-
дицины и успешно применять их 
на практике могут только те врачи, 
которые родились, выросли и про-
ходили обучение в Китае. Только 
так возможно перенять все тонко-
сти многовекового опыта, который 
передается из поколения в поко-
ление. Пациент должен знать, что 
его лечит настоящий мастер.

В клинике «ТАО» на основании 
двухстороннего контракта о сотруд-
ничестве с Государственным уни-
верситетом традиционной меди-
цины г. Чжэнчжоу (Китай) работают 
врачи традиционной китайской ме-
дицины, пользующиеся высоким 
профессиональным авторитетом в 

Поднебесной. К примеру, ведущий 
врач клиники доктор Чжан Цзы-
цян совместно с известнейшими в 
Китае врачами Чжаном ЛаоФэн и 
Чжаном Лэй проводили серьезные 
медицинские исследования, на ос-
нове которых были опубликованы 
большое количество медицинских 
статей и разработаны учебные по-
собия для вузов традиционной ки-
тайской медицины.

КАКИЕ ЕЩЕ ПРОБЛЕМЫ 
СО ЗДОРОВЬЕМ РЕШАЕТ 
КИТАЙСКАЯ МЕДИЦИНА?

Клиника китайской медицины 
«ТАО»  представляет собой полно-
ценный лечебный комплекс. Здесь 
можно получить квалифицирован-
ную  помощь при болезнях опорно-
двигательного аппарата, сердца, 
сосудов, органов дыхания, желудоч-
но-кишечного тракта, почек и мо-
чевыводящих путей, кожи, а также 
органов половой сферы, нервной 

системы, нарушении обмена ве-
ществ и сна, анемии, хронической 
усталости, зависимости от курения.

Врачи клиники практикуют ин-
дивидуальный подход к лечению, 
тщательно подбирают процедуры 
и  программы лечения для каждо-
го пациента. Высокоэффективное 
действие китайской медицины 
- результат тысячелетнего внима-
тельнейшего изучения свойств ор-
ганизма человека.

Терапия, проводимая в клини-
ке «ТАО», позволяет вылечить за-
болевание и возвращает вам здо-
ровье, молодость и активность.

В клинике «ТАО» вы обретете 
свой источник здоровья!

КИТАЙСКАЯ МЕДИЦИНА В МОСКВЕ
ЭФФЕКТИВНОЕ ЛЕЧЕНИЕ ПОЗВОНОЧНИКА
И СУСТАВОВ БЕЗ ТАБЛЕТОК И ОПЕРАЦИЙ

В одном движении должна претвориться
одухотворенность всего тела...

Канон Тайцзицюань.

Ведущий врач клиники «ТАО» 
Чжан Цзыцян: «Я лечу не 
болезнь, а ее причину»

Профессор Цао Дамин обладает огромным багажом знаний в области китайской медицины. На про-
тяжении 30 лет он практикует иглоукалывание и массаж, а также занимается преподавательской де-
ятельностью в ведущих медицинских университетах Китая, США и других стран. Профессор является 
автором более чем 40 научных статей, 10 учебников, возглавлял большое количество научно-исследо-
вательских проектов, посвященных китайской медицине.

Опорно-двигательный аппа-
рат: артрит, артроз, остеохон-
дроз, межпозвоночная грыжа, 
протрузия межпозвоночного 
диска, сколиоз, радикулит и др.
Сердечно-сосудистая си-
стема: постинфарктный кар-
диосклероз, ИБС, гипотония, 
гипертония, атеросклероз и др.
Ж е л у д о ч н о - к и ш е ч н ы й 
тракт: гастрит, диарея, дис-
бактериоз, запоры, метео-
ризм, панкреатит, холецистит, 
язвенная болезнь и др.
Эндокринная система: ги-
пертиреоз, гипотиреоз, ожи-
рение, сахарный диабет, ти-
реоидит и др.
Дыхательная система: брон-
хиальная астма, ОРЗ, плев-
рит, пневмония, хронический 
бронхит, пневмосклероз и др.
Нервная система: мигрени, 
неврозы, депрессии, бессон-
ница, синдром хронической 
усталости, паралич лицевого 
нерва и др.
Гинекология: бесплодие, 
киста яичника, климактери-
ческий синдром (климакс), 
мастопатия, миома матки, эн-
дометриоз и др.
Урология: аденома простаты, 
импотенция, мочекаменная бо-
лезнь, мужское бесплодие, не-
держание мочи, пиелонефрит, 
простатит, цистит, энурез и др.

ЗАБОЛЕВАНИЯ,
КОТОРЫЕ МЫ ЛЕЧИМ

Запись на бесплатную
консультацию врача

по телефону

+7 (495) 988-00-18
www.taomed.ru
ул. Остоженка, д. 8, стр. 3,

ст. м. «Кропоткинская»

О ВОЗМОЖНЫХ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯХ ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
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Расширение зоны плат-
ной парковки, незакон-
ная эвакуация, ошибочно 
выписанные штрафы, 
сужения и перекрытия 
улиц, отсутствие необхо-
димого количества сто-
яночных мест у школ, 
офисов и больниц... Пере-
чень «автогеноцида», как 
окрестили транспортную 
политику властей сами 
автолюбители, можно 
длить до бесконечности. 
Однако на фоне факти-
ческого запрета на прове-
дение несанкционирован-
ных общественных акций 
в городе протестные на-
строения автовладельцев 
не часто выливаются за 
пределы сетевых фо-
румов. Из тех немногих 
акций, которые все-таки 
были проведены, можно 
вспомнить разве что мас-
совый флешмоб «Синих 
ведерок», выступивших 
за отмену привилегий 
на дороге для машин со 
спецсигналами, да давний 
протест «Черный флаг», 
организованный в под-
держку осужденного ал-
тайского железнодорож-
ника Олега Щербинского, 
признанного виновным в 
гибели губернатора Ал-
тайского края Михаила 
Евдокимова без каких-ли-
бо на то оснований.

- В одном из интервью 
мэр заявил, что недо-
вольных действиями мос-
ковского правительства 
меньше 5%. Мы хотим 
доказать ему, что это не 
так, - говорит Леонид Ан-
тонов, координатор обще-
ственного движения «Ав-
томобилисты Москвы». 
- Поэтому предложили 
всем желающим принять 
участие во флешмобе - 
украсить свои машины 
куском черной ткани: 
лентой, галстуком, но-
ском, носовым платком 
или просто рваной черной 
тряпицей, символизиру-
ющими траур по городу, 
который уничтожается 
чиновниками. Нам непо-

нятно, почему вдруг без 
учета мнения москвичей 
столицу решили сделать 
велосипедной, а вместо 
реальной борьбы с проб-
ками - наращивания стро-
ительства новых дорог, 
внеуличных паркингов и 
развязок - начали сужать 
улицы и обустраивать 
велодорожки, расширять 
платную парковку, сокра-
щать число парковочных 
мест на Садовом кольце 
до 332, при том, что еже-
дневно по дорогам Мо-
сквы ездит около 3,2 млн 
машин, а в центр ежеднев-

но приезжает более 130 
тысяч автомобилей.

В первый же день объ-
явления акции «Черная 
ленточка» в социальных 
сетях к ней проявили ин-
терес более 40 тысяч че-
ловек.

- Нам говорят, что 
платная парковка помог-
ла в борьбе с пробками, 
- говорит координатор 
движения «Автомобили-
сты Москвы», - но мы счи-
таем, что это не соответ-
ствует действительности. 
Снижению числа заторов 
на дорогах способствуют 
организация бессвето-
форного движения, строи-
тельство многоуровневых 
дорожных развязок и со-
временной инфраструк-
туры. 

Координатор обще-
ственного движения «Си-
ние ведерки» Петр Шку-
матов добавляет:

- Флешмоб «Черная 
ленточка» - это скорее 
юмористическая, чем по-
литическая акция, хотя 
и с очень грустным от-
тенком.  Реконструкция, 
которая была проведена 
в столице, привела к ка-

тастрофическому умень-
шению парковочных 
мест. В результате жите-
ли Бронной, Мясницкой и 
ряда других  центральных 
улиц оказались в ситуа-
ции, когда они попросту 
лишены  возможности 
использовать личный 
автотранспорт. В отли-
чие от Европы, которую 
так любят приводить в 
пример наши чиновни-
ки, где отсутствие воз-
можности парковаться 
на улицах с лихвой ком-
пенсируется наличием 
подземных парковочных 

комплексов, московским 
автовладельцам просто 
не оставили никакой аль-
тернативы. По оценкам 
МАДИ, центр столицы 
достаточно оборудовать 
20-25 тысячами парко-
вочных мест, это не такая 
уж колоссальная цифра, 
но у города даже нет пла-
нов на их строительство. 
Когда в День города вла-
сти отказали автомоби-
листам в обещанной бес-
платной парковке, ряды 
«черноленточников» 
пополнились сотнями 
сторонников и сочувству-
ющих. Городские власти 
хотели сделать парковку 
в выходные и празднич-
ные дни свободной. А раз 
не сделали, значит, для 
5 млн моторизированных 
москвичей День горо-
да никакой не праздник, 
рассуждают участники 
сетевых форумов. Зато 
для велопарада числен-
ностью 20 тысяч человек 
перекрыли центральные 
улицы, так что число не-
довольных черных лен-
точек в городе явно будет 
прибывать.

Юлия Каблинова

Страховой рынок в 
кризис трясет так же, как 
и другие сферы. Экспер-
ты еще летом говорили, 
что ситуацию может вы-
тянуть рост страхования 
жизни (кстати, прирост 
в этом сегменте страхо-
вания замечен впервые 
за долгие годы) и рост 
медицинского страхова-
ния. А вообще, призна-
ют страховщики,  сферу 
спасло от кризиса имен-
но ОСАГО. В итоге, по 
данным Российского со-
юза автостраховщиков 
(РСА), за семь месяцев 
2015 года сбор премий 
по ОСАГО составил в 
целом 116,4 млрд рублей 
- это почти в два раза 
больше, чем в прошлом 
году. Еще бы, ведь тари-
фы поднялись на 40-60%!

Однако при скачках 
курса валют положение 
становится не столь ра-
дужным. Дело в том, что 
новые размеры тарифов 
в начале этого года рас-
считывали, основываясь 
на курсе 65-70 рублей 
за доллар. Если рубль 
будет падать и дальше, 
новые тарифы снова 
станут недостаточными. 
Страховщики кивают на 
ситуацию с запчастями: 
большая часть автомо-
билей на дорогах России 

- это иномарки, а 
запчасти на них 
уже начали доро-
жать, да и ремонт 
тоже. В итоге 
полного страхо-
вого покрытия 
очень скоро мо-
жет не быть.

Подъема сто-
имости ОСАГО, 
кстати, боятся 
не только авто-
любители, но и 
сами участники 
страхового рын-
ка. «Второй по-
добный подъем 
цен на страховки 
будет уже на гра-

ни героизма», - предосте-
регал летом коллег по 
цеху и представителей 
властей Игорь Юргенс, 
президент Всероссийско-
го союза страховщиков 
(ВСС).

Эксперт рынка Па-
вел Самиев в беседе с 
корреспондентом «МН» 
заметил, что повышать 
тарифы ОСАГО умест-
но только тогда, когда из-
менятся факторы, на них 
влияющие. «Например, 
если будет расширяться 
покрытие по ОСАГО», 
- считает Павел Самиев. 
Статистика же первого 
полугодия этих опасений 
пока не подтверждает. 
Зато, по словам экспер-
та, страховую отрасль 
серьезно подрывает про-
цент мошенничеств с 
получением страхового 
возмещения. «Такие слу-
чаи составляют до 10 про-
центов рынка ОСАГО. 
Это оказывает большое 
влияние на убыточность. 
Можно бесконечно по-
вышать тарифы, но эта 
третья сила - мошенники, 
недобросовестные судьи 
и голодные адвокаты бу-
дут пожирать огромную 
часть новых поступле-
ний. Вопрос в том, как 
снять с рынка страхова-
ния эту нагрузку».

«Отрасль будет на-
блюдать за рынком еще 
в течение лет двух и по-
том принимать решения 
по повышению тари-
фов», - считают в Союзе 
страховщиков.

Но многие владельцы 
транспортных средств к 
таким заявлениям отно-
сятся с недоверием. «О 
том, что страховщики ре-
шат повысить тарифы на 
ОСАГО осенью, я знал 
еще в феврале, - утверж-
дает, в свою очередь, ру-
ководитель Федерации 
автовладельцев России 
(ФАР) Сергей Канаев. 
- По моим подсчетам, 
рост тарифов может со-
ставить 25 процентов». 
Да, это не коснется тех, 
у кого автомобиль уже 
застрахован, но страхо-
ватели, у которых полис 
уже заканчивается, могут 
нарваться на повышен-
ные ставки.

Серьезных народных 
возмущений, скорее все-
го, не будет, да и на при-
кол свои машины авто-
любители не поставят. 
Но выводы сделают. Уже 
сейчас многие отказа-
лись от ОСАГО. «Да мне 
проще заплатить штраф 
за отсутствие полиса (800 
рублей), чем платить та-
кие деньги ни за что, - го-
ворит москвич Михаил. 
- Мне насчитали на мой 
«форд» страховку 19 ты-
сяч рублей!»

Глава ФАР Сергей 
Канаев прогнозирует: 
очередное повышение 
тарифов спровоцирует 
всплеск отказов от по-
купки полисов ОСАГО. 
Массово появятся липо-
вые полисы по цене око-
ло 1500 рублей. Да, в этом 
случае ущерб при аварии 
водителю придется воз-
мещать самостоятельно, 
но рисковать готовы все 
больше и больше води-
телей.

Марина Лепина

За «Синими 
ведерками» 
прибыли «черные 
ленточки»
Автомобиль с черной ленточкой или тряпицей стал приметой 
столицы в эти дни. Дан старт траурному флешмобу «Мы против 
уничтожения Москвы». Так организаторы (движение «Автомобилисты 
Москвы») выражают мирный протест против изменения городской 
инфраструктуры без учета мнения москвичей.

Падающий рубль
«поднимет» ОСАГО
Страховщики заговорили о возможностях повышения тарифов ОСАГО. 
Новые тарифы на страхование «автогражданки» в свое время удержали 
отрасль от коллапса. Насколько нынешняя ситуация критична?

Во всем мире дорожное движение органи-
зуется таким образом, чтобы людям было 
удобно соблюдать ПДД. В Москве делает-
ся все для того, чтобы не нарушить прави-
ла было нельзя.
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По данным Минздрава, 
в нашей стране среди 

причин смертности 
населения рак занимает 

второе место. На «хит-
парады» по онкологическим 

заболеваниям оказывают 
влияние экологическая 
ситуация, образ жизни, 

генетические факторы. Если 
верить статистике ВОЗ, 

в 2013 году (данные по 2014 
году пока не обнародованы) 

рак унес жизни 288 636 
россиян, при этом страшный 

диагноз был поставлен 
535 887 пациентам.

Как известно, онкологиче-
ские заболевания зачастую об-
наруживают «слишком поздно». 
Пока отечественные онкологи 
разводят руками, из России идет 
устойчивый поток пациентов в 
чешские, немецкие и американ-
ские клиники, где широко ис-
пользуется протонная терапия 
- высокотехнологичный метод 
облучения раковых опухолей.

Опухоль 
«расстреливается» 
протонами

Достоинством протонной 
терапии по сравнению с радио-
логией является возможность 
точной локализации места 
облучeния. Здоровые ткани 
при этом не повреждаются, а 
опухоль вместе с метастазами 
прицельно «расстреливается» 
протонами. Такой курс лечения 
обойдется за границей от 40 до 
100 тыс. долларов и, таким об-
разом, подходит не всем нашим 
гражданам.

Между тем в России есть 
возможность получать пучки 
протонов с нужными для тера-
пии параметрами в нескольких 
физических центрах: Институ-
те теоретической и экспери-
ментальной физики в Москве, 
Российском научном центре 
радиологии и хирургических 
технологий в Гатчине (Ленин-
градская обл.) и Объединенном 
институте ядерных исследова-
ний в Дубне.

За последние тридцать лет в 
России не было введено ни од-
ного протонного центра. А вот 
на Западе их строится по не-
скольку штук в год. При этом 
врачи говорят, что ежегодно до 
300 тысяч россиян нуждаются в 
протонной терапии, для них это 
вопрос жизни и смерти.

Ускорители для протонной 
терапии разрабатываются в 
разных регионах России. Но, 
видимо, из-за отсутствия заин-
тересованности чиновников это 
оборудование так и не продви-
нулось выше исследовательско-
го статуса.

Российские установки - 
в США и Словакии

Еще в нулевых под ру-
ководством члена-корре-
спондента РАН Владимира 
Балакина в протвинском 
филиале ФИАН изготовле-
но несколько уникальных 
установок - синхротронов для 
протонной терапии. В России 
до лечения на них людей дело 
так и не дошло. Ведь сертификат 
на клиническое использование 
оборудования возможно полу-
чить только в условиях медицин-

ского центра. Центра нет, так 
ничего и нет - получается зам-
кнутый круг. Зато адекватные 
шаги по внедрению российской 
установки предприняты в США 
и Словакии.

Детище Владимира Бала-
кина уже купил центр «Ма-
кларен» в США, а это десятки 
госпиталей по всей Америке. В 
2010 году российский синхро-
трон торжественно запустили 
в Словакии, которая в ближай-
шем будущем может стать ли-
дером в Европе по лучевой те-
рапии рака протонным пучком. 
Разработками протвинских 
ученых интересуются Индия и 
Вьетнам. Российские синхро-
троны в ближайшем будущем 
должны лечить людей в разных 
уголках земного шара, но како-
ва их судьба на родине?

Синхротрон Балакина - аль-
тернатива номер один громозд-
ким и дорогостоящим рентге-
новским установкам (гентри), 
занимающим три этажа. Такая 
установка вращается вокруг не-
подвижной лежанки с пациен-

том. Неудобство использования 
этого агрегата заключается в 
его огромном весе (около 100 т), 
больших размерах (его диаметр 

и длина около 10 м). Технологи-
чески очень сложно добиться 
сверхточности при вращении 
вокруг пациента махины весом 
в 100 т. Кроме всего прочего 
такое оборудование не только 
громоздко, но и затратно.

Достоинство синхротрона Ба-
лакина заключается в его ком-
пактности и экономичности. По 
сути, такую установку можно 
монтировать чуть ли не в каж-
дой больнице. «Мы исследовали 
амплитуду перемещения вну-
тренних органов при положении 
пациента стоя и лежа. Установ-
лено, что в положении стоя пе-
ремещение внутренних органов 
во время дыхания в полтора-два 
раза меньше, чем в положении 
лежа. Таким образом, верти-
кальное положение пациента 
намного предпочтительнее, так 
как обеспечивает высочайшую 
точность протонного пучка. Раз-
работанная нами система фик-
сации позволяет облучать паци-
ента в положениях стоя, сидя и 
лежа. Поскольку наша установ-
ка намного дешевле и эффек-
тивнее по сравнению с гентри, 
она может быть использована 
массово», - объясняет корре-
спонденту «МН» представитель 
протвинского ЗАО «Протом», 
руководителем которого явля-
ется Владимир Балакин.

Все, как принято 
в России

У России появился шанс 
стать законодателем мод. За-
пустить один-два синхротрона 
для Владимира Балакина еще 
не цель: «Даже на уровне Мос-
ковской области протонная 
терапия нужна десяткам тысяч 

людей. Критическую ситу-
ацию изменит установка, 
которую можно будет тира-
жировать. Нам надо, чтобы 
государство вложилось в 
это производство - отдадим 
в стократном размере».

Впрочем, в России не 
первый год продолжается 

строительство многоэтажных 
протонных центров. В Санкт-
Петербурге не один год стро-
ится первый в России частный 

центр протонной терапии. 
Проект воплощает Лечебно-
диагностический центр Меж-
дународного института биоло-
гических систем (ЛДЦ МИБС). 
Центр сможет принимать до 
1000 человек в год. 21 февраля 
2012 года в фундамент стройки 
торжественно заложил сим-
волический первый камень 
губернатор Санкт-Петербурга 
Георгий Полтавченко. С ЛДЦ 
МИБС подписано инвестици-
онное соглашение о передаче 
в аренду 6,5 га земли на севере 
города. Земельный участок, 
выделенный целевым назна-
чением по льготным арендным 
ставкам, - щедрое вложение 
Северной столицы. В теку-
щем году на Красноярском 
экономическом форуме был 
представлен проект передово-
го объекта ядерной медицины 
- центра протонной терапии. 
Корреспондент «МН» на днях 
встретился с руководителем 
еще одного подобного мас-
штабного проекта в Москве. В 
течение часа ему рассказывали 
о важности протонной терапии, 
приводили цифры и показы-
вали схемы. Закупка оборудо-
вания в Японии, привлечение 
команды иностранных специ-
алистов, обучение наших. Все 
рассчитано на 7 лет. Громоздкие 

системы гентри, космические 
суммы на реализацию проекта. 
Дело благое, долгое, дорогосто-
ящее. Наверное, все, как приня-
то в России.

В 2008 году разработка Вла-
димира Балакина получила 
премию «Лауреат года» от пра-
вительства Московской обла-
сти, что в общем-то не особенно 
приблизило изобретение к эта-
пу реализации.

«Вначале говорили, конечно, 
протонная терапия - это очень 
здорово, но едва узнав, что это 
еще и очень дешево, сразу теря-
ли интерес. Ведь сведущим лю-
дям известно, что за границей 
это стоит больше $100 млн. А 
если нет повода привлечь в свой 
регион такие деньги, зачем этим 
заниматься», - считает Балакин.

Мария Рунова

Вместо скальпеля - 
протонный пучок

Курс лечения 
за границей 
обойдется от 
40 до 100 тыс. 
долларов.

Центр в Гатчине

Вначале говорили, конечно, про-
тонная терапия - это очень здо-
рово, но едва узнав, что это еще 
и очень дешево, сразу теряли 
интерес. Ведь если нет пово-
да привлечь в свой регион такие 
деньги, зачем этим заниматься.
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По данным свежих

соцопросов, большинству 
экономически активных 

россиян приходится 
работать все больше, а 
зарабатывать при этом 

удается все меньше. Тема 
сокращения рабочей 

недели в кризис выходит на 
первый план.

Победы на трудовом фронте 
даются дорогой ценой. Чтобы 
заработать лишнюю копейку, 
82% опрошенных заявили, что 
предпочитают не брать боль-
ничный, а приходить на работу 
нездоровыми. При этом жен-
щины выходят на работу боль-
ными чаще мужчин - 85 и 79% 
соответственно.

Немудрено, что такой «удар-
ный» труд негативно сказыва-
ется на здоровье и настроении 
людей и давно беспокоит меди-
ков, которые на последнем сен-
тябрьском съезде ОНФ выска-
зывали резкое (и основанное на 
личном опыте) недовольство 
возросшей рабочей нагрузкой. 
Это провоцирует конфликты в 
коллективе, сказывается на от-
ношениях с пациентами.

Рабы - не мы?
Знаменитый немецкий фи-

лософ Фридрих Ницше выска-
зывался насчет чрезмерного 
увлечения работой следующим 
образом: если человек не мо-
жет потратить на себя две тре-
ти своего времени - его следует 
считать рабом. При нынешней 
продолжительности рабочей 
недели (40 часов труда плюс до-
рога туда и обратно) «кастовая» 
принадлежность большинства 
из работающих не вызывает со-
мнений. 

Развязать этот гордиев узел 
и освободить «пленных» не так 
давно предлагала Международ-
ная организация труда (МОТ). 
У людей в других странах мира 
ситуация с тотальной нехват-
кой времени «на себя» ничем не 
лучше, чем в России. Так, в США 
от штата к штату длина недели 
может варьироваться от 32 до 
40 рабочих часов, а в Израиле - 
38-43.

Много это или мало? Полто-
ра столетия назад работать по 
14-16 часов в день было нормой 
как для России, так и для Аме-
рики. Только с начала прошлого 
века практически повсеместно 
трудодни стали ограничивать 
сначала 10 часами, потом и во-
все восемью. Параллельно с 
этим послаб лением начали воз-

никать и понятия выходных, от-
пусков, праздников. Лишь в 30-х 
годах прошлого века ситуация 
стала похожа на ту, что мы име-
ем сегодня.

Битва с фантомом
Во время войны работа на 

износ - понятная и оправданная 
необходимость. Кого или что по-
бедить нужно сейчас, не вполне 
ясно. Несмотря на стремление 
заработать побольше, основ-
ная масса людей так и остается 
на какой-то средней зарплат-
ной планке. И как ее ни крути, 
сколько «ни впахивай», она, как 
правило, остается неизменной. 
А трудоголизм, как показывают 
исследования ученых и врачей, 
для физического и психического 
здоровья человека крайне вре-
ден. Долгие часы, проведенные 
на работе, добавляют риски воз-
никновения инсульта, ишемиче-
ской болезни сердца и развития 
диабета 2-го типа.

Именно на аспект здоровья 
прежде всего упирала МОТ, 
когда предлагала сократить 
рабочую неделю до 4 дней. Вто-
рой аргумент «за» - создание 
новых рабочих мест за счет вве-
дения сменных графиков (кто-
то отдыхает с субботы по по-

недельник, а кто-то - с пятницы 
до воскресенья). Они позволят 
трудоустроить неработающих 
граждан, сократить социальные 
расходы государства и снизить 
транспортные нагрузки в мега-
полисах. Любое сниже-
ние «ненужных затрат» 
ведет к росту производи-
тельности мировой эко-
номики.

Позор лодырям 
и тунеядцам

Есть еще один плюс 
этой новации, о котором 
МОТ в силу политиче-
ских причин не может 
заявить открыто. Экономика 
европейских стран задыхается 
из-за чрезмерных затрат на со-
держание безработных, кото-
рых с приливом мигрантов и бе-
женцев в Евросоюзе становится 
все больше. Поэтому хитрецы 
из Международной организации 
труда и твердят «про здоровье», 
хотя на самом деле стремятся 
снизить «расходы на бездельни-
ков».

Разумеется, у предложения 
сократить рабочую неделю мас-
са противников и сторонников. 
Граница проходит по линии «что 
важнее» - заниматься собой, пре-
зрев потребительские инстин-

кты, или продолжать несконча-
емую гонку за пребывающими 
благами, щедро поставляемыми 
цивилизацией. Другой вопрос: а 
предоставляют ли нам возмож-
ность подобного выбора наши 

государственные институты? 
Например, в ответ на инициа-
тиву МОТ вице-премьер Ольга 
Голодец заявила, что «на сегод-
няшний день мы не можем себе 
этого позволить. Четырехднев-
ная неделя - это пока для нас 
мечта». Но, может быть, в связи 
с кризисом чиновники изменят 
свое мнение по данному вопро-
су? Ведь бизнес уже изменил.

Уступите женщинам
Штормящий авторынок в 

России накрыло первой волной 
кризиса еще в феврале, а уже к 
весне многие автопроизводи-

тели заявили о сокращении 
рабочих часов на своих 

предприятиях. GM-
АВТОВАЗ еще летом 
объявил о переходе 
на четырехдневный 
режим работы, кото-

рый будет действовать 
с июля и до конца 2015 

года, на сокращенную ра-
бочую неделю перешел за-

вод Ford во Всеволожске, еще 
несколько автопроизводителей 
летом также объявили о пла-
нах сократить время работы 
своих заводов. Кемеровская 
область и Республика Бурятия 
ввели сокращенный рабочий 
день для женщин по пятницам, 
после чего в Общественную 
палату поступило интересное 
предложение из Совета Фе-
дерации - сделать пятницу ко-
ротким рабочим днем для всех 
российских женщин. В Обще-
ственной палате инициативой 
парламентариев заинтересова-
лись, а председатель комиссии 
по социальной политике, тру-
довым отношениям и качеству 
жизни граждан Общественной 
палаты Владимир Слепак даже 
заявил, что считает данное 
предложение законодательной 
инициативой.

Официального решения по 
данному вопросу до сих пор 
не принято, однако рецессия в 
экономике диктует необходи-
мость как для госкомпаний, так 
и для бизнеса ужаться в тратах 
и сокращать расходы, в том 
числе на зарплату сотрудни-

ков. В тревожном январе 
2015-го первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов, вы-
ступая на форуме в Давосе, 
заявлял, что нужно гото-
виться к тому, что люди бу-
дут выходить на рынок как 
безработные, и научиться 
всем, начиная от рядовых 
граждан до крупных кор-
пораций и федерального 
правительства, жить в но-
вых условиях.

К условиям этим работода-
тели приспосабливаются по-
разному: потихоньку, чтобы не 
вызвать бури общественного 
недовольства, увольняют со-
трудников, снижают зарплаты, 
сокращая рабочие часы и даже 
дни. Возможно, в этом - наш 
шанс, вдохнув в легкие поболь-
ше воздуха и успокоившись, 
просто насладиться временем, 
которого обычно так не хвата-
ет на то, чтобы побыть наедине 
с собой или со своими близки-
ми. Никакие деньги мира этого 
счастья не заменят.

Юлия Каблинова

Кемеровская область 
и Республика Бурятия 
ввели сокращенный 
рабочий день для 
женщин по пятницам.
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На минувшей неделе 
Счетная палата (СП) РФ 
обнародовала данные, 

согласно которым 
объем незавершенного 

госстроительства 
в 2014 г. вырос по 

сравнению с предыдущим 
годом на 16,5% и составил 

1,97 трлн рублей.

Всего СП насчитала 9 тыс. 
объектов, на которых строи-
тельный цикл так и не был за-
вершен. Особенно отличились 
дорожники - у Росавтодора на 
начало этого года объемы не-
завершенного строительства 
составили 477,2 млрд рублей. 

Минтруд РФ с 2007 г. все никак 
не достроит корпус для боль-
ных с повреждением спинного 
мозга ФГБУ «Новокузнецкий 
научно-практический центр 
медико-социальной эксперти-
зы и реабилитации инвалидов». 
Объем незавершенного стро-
ительства по состоянию на 
1 января 2015 г. составил 345,7 
млн рублей, уровень техни-
ческой готовности - 38%. Не-
счастные инвалиды! Обещан-
ного центра им, по-видимому, 
никогда не дождаться! Число 
недостроев растет с упорством, 
достойным лучшего примене-
ния. В 2012 г. их было 314, в про-
шлом стало уже 407. Подобная 
порочная практика проедает 
в бюджете гигантские дыры. 

2 трлн рублей - это две трети 
дефицита федерального бюд-
жета на будущий год.

Проанализировав ситуа-
цию, аудиторы СП пришли к 
выводу, что, выделяя бюджет-
ные деньги на строительство, 
ответственные чиновники со-
вершенно не отслеживают их 
дальнейшую судьбу. Выходит 
точно по Грибоедову: «Подпи-
сано, так с плеч долой». В ре-
зультате такого подхода мно-
гие объекты достроены едва 
ли наполовину. Использовать 
их нельзя, достраивать - тра-
тить деньги, которых нет. Да 
и глупо вкладываться в объ-
екты, многие из которых уже 
успели морально устареть.

Установлено, что зачастую 

оплачиваются даже невыпол-
ненные работы. Так, ФГБУ 
«Северо-Кавказское управ-
ление по гидрометеорологии 
и мониторингу окружающей 
среды» (Росгидромет) приня-
ло и оплатило невыполнен-
ных работ по строительству 
производственно-лаборатор-
ного корпуса в рамках госкон-
тракта, заключенного с ООО 
«Инком» в размере 10,3 млн 
рублей, что составляет 38,1% 
стоимости контракта.

Материалы СП были на-
правлены в Генпрокуратуру. Ну 
и что дальше? Увы, практика 
показывает, что правоохрани-
тели большинство материалов 
СП кладут под сукно, уголов-
ные дела возбуждаются редко, 

да и то против стрелочников. 
Крупные разгильдяи и корруп-
ционеры продолжают гулять 
на свободе.

Какие же выводы сделало 
из материалов СП правитель-
ство? Дмитрий Медведев со-
общил, что, по последним дан-
ным, в 2015 г. на госинвестиции 
в строительство будет направ-
лено чуть менее 1 трлн рублей, 
хотя в начале года планирова-
ли направить 1,1 трлн, бюджет 
2016 г. еще сильнее ограничат 
в капвложениях. О том, ка-
кую ответственность понесут 
чиновники, допустившие во-
пиющий бардак в госстрои-
тельстве, премьер и словом не 
обмолвился.

Игорь Минаев

Два триллиона бюджетных рублей закопали в землю
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Минусы
1. Новые образователь-

ные стандарты для 5-9-го 
классов. Все бы хорошо, но 
вводится второй иностран-
ный язык в качестве обяза-
тельного.

«Есть только одна неболь-
шая проблема - наши школы 
не готовы к изучению второ-
го иностранного языка. Бо-
лее того, и к изучению одного 
иностранного, и даже родного 
языка далеко не все школы 
готовы», - считает замглавы 
Комитета Госдумы по образо-
ванию Владимир Бурматов.

В прошлом году, напомним, 
пришлось снижать минималь-
ные баллы по ЕГЭ по русско-
му языку, в противном случае 
каждый третий выпускник 
сдал бы русский на двойку. 

2. Денег на учебники не 
хватает. По мнению депутатов, 
дело не столько в дефиците 
бюджета, сколько в «перечне 
учебников, который тасуется 
каждый год». Вместо выбыв-

ших из списка приходится заку-
пать новые.

3. Министерство продол-
жает менять формат ЕГЭ. «К 
постоянным изменениям пра-
вил ни учителя, ни ученики 
не успевают адаптироваться». 
Думцы предлагают ввести мо-
раторий на изменения в ЕГЭ. 
Министерство пока не слушает.

4. Сдавать ЕГЭ можно бу-
дет круглогодично. «Как они 
будут это контролировать, не 
превратив все в очередную 
коррупционную историю? - 
спрашивает Бурматов. - До-
срочники будут сдавать тихо, 
пока нет камер, как в мае?»

5. Введение ЕГЭ по ки-
тайскому языку. Его будут 
сдавать на выбор в Москве, 
Питере и на Дальнем Востоке. 
Комитет Госдумы по образова-
нию подсчитал затраты и при-
шел в тихий ужас: один такой 
маленький экзамен будет сто-
ить дороже, чем все остальные 
экзамены, вместе взятые.

6. Число экзаменов ГИА 
(государственная итоговая ат-
тестация в 9-м классе) увели-
чивается с 4 до 6. (Изначально 
экзаменов было всего два.) Это 
доведение ситуации до абсурда, 
считают в Комитете Госдумы 
по образованию. Получается, 
что в 9-м классе школьник бу-
дет сдавать больше экзаменов, 
чем в 11-м. «Сама процедура не 
доработана и не обеспечивает 
поступление в техникумы, это 
нервотрепка для родителей и 
учеников, это затраты на репе-
титоров, а вот зачем это все? 
Никто не понимает».

7. Задержки зарплаты. 
Главы нескольких регионов 
уже предупредили учителей 
о вероятных задержках зара-
ботной платы в новом учеб-
ном году.

8. Зарплаты учителей бу-
дут маленькие. В профильный 
комитет Госдумы поступают 
жалобы от учителей из реги-
онов: идет сокращение стиму-

лирующих выплат, причем эти 
выплаты составляли большую 
часть зарплаты учителя. В ряде 
регионов учителей с нового 
года переводят на 9-месячный 
контракт: весной учителя уво-
лят, осенью возьмут в штат за-
ново. Экономия очевидна - три 
месяца не надо платить зарпла-
ту и отпускные.

9. Продленка дорожает. 
В прошлом году борьба за 
бесплатную продленку раз-
вернулась не на шутку. В от-
дельных регионах ее в итоге 
сделали бесплатной. Но в 
других цена продленки дохо-
дит до 6-7 тыс. рублей в месяц 
при средней зарплате в этой 
местности 15 тысяч.

10. Появляется новая 
должность - помощник учите-
ля. Кому понравится, если его 
ребенка будет учить помощ-
ник учителя? Какому учите-
лю охота перейти в помощни-
ки? «Это повод на законных 
основаниях сбить заработные 
платы, - считает Бурматов. - 

Эта система бьет по престижу 
учительского труда».

11. Введение вооружен-
ной охраны для чиновников 
Минобразования. Ведом-
ственную охрану в России 
имеют только силовые и спе-
циализированные ведомства, 
например Минобороны или 
Минкомсвязи. И вот свои во-
оруженные отряды создает 
Минобразования. Охранять 
они будут не школы и вузы, 
а самих чиновников от обра-
зования. Вопрос: кто тот враг, 
от которого ведомство соби-
рается защищаться?

12. Введение уроков по 
борьбе с коррупцией. Еще 
одна статья расходов. А кто 
будет учить детей бороться 
с коррупцией? Чиновники? 
По данным Счетной палаты, 
как уже писал «МН», в том же 
Минобразования нецелевое 
расходование средств состави-
ло 800 млн руб. - деньги были 
потрачены на некие презента-
ции, которые, как потом выяс-
нилось, не проводились вовсе.

Плюс
Новый учебный год объяв-

лен годом строительства но-
вых школ. На него планиру-
ется выделить 3 млрд рублей.

Аделаида Сигида

не в пользу
школьников12:1

Новые инициативы Минобразования вызывают все 
больше вопросов у учителей, детей и их родителей. 
На днях профильный комитет Госдумы РФ 
обнародовал список нововведений 2015/16
учебного года. Отрицательных новшеств депутаты 
насчитали 12, положительное - только одно,
но оно коснется далеко не всех.
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Правозащит-
ник Виктор 
Травин: «Дей-
с т в и т е л ь н о , 
теперь за неза-

конное установление 
знака «Инвалид» на 
транспортном сред-
стве предусмотрен 
штраф 5 тыс. руб., но 
законодатель, внося 
изменения в Прави-
ла дорожного движе-
ния (пункт 2.1.1), не 
предусмотрел важной 
обязанности водите-
ля доказывать, что со-
ответствующий знак 
размещен на машине на законном ос-
новании. Водитель не обязан возить 
с собой документы об инвалидности. 
Так что оштрафовать его, если он не 

является инвалидом, практически не-
возможно. Чтобы выписать штраф, 
сотруднику ГИБДД нужно самому 
доказать, что водитель - лжец».

ВПРАВЕ ЗНАТЬ!

Уважаемые читатели! Отправляйте свои вопросы по адресу: 129090, 
Москва, Спасский тупик, д. 6, стр. 1 или на сайт www.mirnov.ru

Юрист Ольга Старикова: 
«Действия сотрудников бан-
ка безусловно незаконны. Вы 
как вкладчик имеете полное 
право забрать свои сбереже-

ния по первому требованию (Граж-
данский кодекс, ст. 837, ч. 2). Никаких 
штрафов с вас брать не могут. Это 
противоречит вашему праву на воз-

врат вклада. Вместе с тем банки, у 
которых есть проблемы с ликвидно-
стью, у которых нет денег, действи-
тельно от безнадежности вынуж-
дены практиковать отказ в выдаче 
наличных. Если банк продолжает ве-
сти себя неподобающим образом, со-
ветую обратиться в Центробанк и 
Роспотребнадзор».

!

Верните мои денежки!
У меня есть вклад в одном из банков, но я уже неделю не могу его за-
брать. Мне отказываются выдавать деньги под предлогом того, что 
договор еще не закончился, за досрочное снятие нужно заплатить 
штраф 1000 руб., а я платить отказываюсь. На чьей стороне правда?

И.Г. Тимофеев, г. Калуга.

?

Совет «МН»: быстрый и удоб-
ный способ перевести мелочь в 
бумажные деньги - обменять ее 
на более крупные монеты или 
пополнить ею свой счет (бан-

ковский, пенсионный и др.) - обратиться 
в банк. Для этого обязательно отсорти-
руйте мелочь по номиналу и разложите 

по пакетам. Придя в банк, в электронном 
терминале возьмите талончик в разделе 
«Монеты, валюта», передайте пакеты 
операционисту и наблюдайте, как день-
ги улетают в специальный конусовид-
ный аппарат, который считает их по весу. 
Дальше ваше дело - забрать бумажные 
деньги либо положить их на счет.

!

Мелочь, а приятно!
У меня дома есть банка, куда я долго-долго складывала мелкие моне-
ты, которые утяжеляли кошелек. Смотрю на эти 5-, 10-копеечные 
монеты, полтинники, рубли и думаю: а что с этой мелочью делать?

Инна Горелова, г. Москва.
?

Юрист Олег Гермаш: «По-
хорошему вам нужно было 
принять наследство в срок 6 
месяцев с даты смерти отца. 
Но вы, как я понимаю, не об-

ращались с заявлением о принятии 
наследства и не были зарегистриро-
ваны по адресу, где проживал отец. 
Раз так, то сейчас получить наслед-
ство даже при отсутствии завещания 
можно только через суд, где придется 
доказать, что вы приняли наследство 

фактически (то есть пользовались 
имуществом после смерти отца). 
Если выяснится, что завещание все 
же есть, но вы в нем не фигурируете, 
в этом случае нужно понять, был ли 
дом приобретен отцом и матерью в 
браке. Если это так, то вы можете в 
судебном порядке определить в доме 
долю матери и попробовать дока-
зать, что приняли наследство после 
ее смерти. Так вы сможете получить 
хоть небольшую долю в доме».

!

Как поделить наследство
Нас в семье три сестры. Родители умерли - сначала мама, три года 
назад папа. Моя младшая сестра ухаживала за отцом, жила в его 
доме, была в нем прописана и утверждает, что отец дом с землей за-
вещал ей. Моя старшая сестра уже пенсионерка, и ей по закону тоже 
принадлежит обязательная доля. А мне как быть, ведь я не пропи-
сана была в доме? Неужели я не могу претендовать на наследство?

С. Никонова, Ленинградская область.

?

Финансовый консультант Иг-
нат Корольков: «Приобретая 
вещи в кредит, нужно внима-
тельно изучать кредитный 
договор, прежде чем его под-

писывать, но многие заемщики игно-
рируют эту прописную истину. При 
покупке товара в кредит клиенту да-
ется заем на торговый центр, а банк 
в случае покупки некачественного 
товара должен был расторгнуть до-
говор. Но автоматически этот про-
цесс не происходит, поэтому после 
покупки некачественного товара и 
возврата его в магазин вам нужно 
было сразу обратиться в банк с заяв-
лением. Добавлю, что если ваш товар 
находится в гарантийном ремонте, 

то вы обязаны выполнять условия 
предоставления займа в полном объ-
еме. В этом случае никакого участия 
в разногласиях между клиентом и 
магазином кредитная организация 
не принимает: ссуда считается пре-
доставленной, а кредитный договор 
действующим, и заемщик сам регули-
рует вопросы о сроках гарантийного 
ремонта, его задержках или об анну-
лировании договора купли-продажи, 
что впоследствии станет основой для 
расторжения договора с банком. Если 
вы уже оплатили какие-то «лишние» 
дни (месяцы) по кредиту, финансовая 
организация обязана вернуть вам всю 
сумму, выплаченную вами по кредиту 
на день возврата товара».

!

Товара нет, проценты по кредиту есть
Я купил в кредит холодильник, но через четыре дня он вышел из 
строя. Как оказалось, был бракованным. Сдал агрегат обратно в 
магазин, а вскоре получил письмо о просрочке по кредиту. Разве это 
правильно?

В. Аркадьев, г. Москва.

?

Подготовила Елена Хакимова

Адвокат Андрей Синельников: 
«Если работающую женщину, 
у которой есть ребенок младше 
трех лет, работодатель хочет 
направить в командировку, он 

должен получить ее письменное согла-
сие. При этом сотрудница должна быть 
ознакомлена в письменной форме со 

своим правом отказаться от служебной 
поездки. Письменное согласие также 
требуется от работников (как матерей, 
так и отцов), которые без второго су-
пруга воспитывают ребенка в возрасте 
до 5 лет, и от родителей детей-инвали-
дов. Более подробно об этом можно 
узнать в ст. 259 Трудового кодекса РФ».

Юрист Михаил Зимин: «Обыч-
но для смены фамилии ребенку, 
которому еще не исполнилось 
14 лет, обращаются оба родите-
ля. Но есть случаи, когда мне-

ние отца ребенка можно не учитывать 
(Семейный кодекс, ст. 59). А именно: 

когда невозможно установить место 
его пребывания; когда он лишен ро-
дительских прав; когда отец признан 
судом недееспособным; когда без ува-
жительных причин отец уклоняется от 
воспитания и содержания ребенка».

Кому командировки противопоказаны
Полтора года назад я вышла на работу из отпуска по воспитанию 
ребенка. Начальник регулярно пытается отправить меня в коман-
дировку. Но я слышала, что молодым мамам можно в них не ездить. 
Какие у меня законные основания отказаться?

Алла Михайлова, г. Нижний Новгород.

Фамилия отца больше не нужна
Моей дочери сейчас 8 лет, но после развода я воспитываю ее одна. С 
мужем не общаемся, и я хочу дать девочке свою фамилию. Это воз-
можно без согласия отца ребенка?

Галина П., г. Клин.

?

?

!

!

Инвалид или лжец?
Мой дедушка-инвалид попросил отвезти его в больницу. Я нашла 
место на парковке медучреждения, отмеченное спецразметкой. Де-
душку госпитализировали, а когда я вышла, у машины стоял инспек-
тор ГИБДД, который потребовал доказать, что знак «Инвалид» 
установлен на машине законно (грозил большим штрафом). В тот 
раз вопрос удалось замять, а если опять случится такая ситуация?

Марина К., г. Ярославль.

?

!

А.
 Х

О
Р

О
Ш

ЕВ
С

КИ
Й



38(1134) 
15 сентября 2015 года
www.mirnov.ru 13СЛЕДИМ ЗА ТЕМОЙ

Вслед за Жераром 
Депардье о получении 

российского гражданства 
задумался французский 

актер Сами Насери из 
блокбастера «Такси». 

Краснокожую книжицу уже 
имеют кореец Виктор Ан, 

американец Вик Уайлд, 
а недавно Владимир 

Путин лично предоставил 
гражданство России 

известному боксеру из США 
Рою Джонсу. Чего это они к 

нам ломанулись?

Знаменитый французский 
актер Сами Насери на 
съемках нового фильма 
в Санкт-Петербурге за-
явил: «Пока ваше граж-

данство мне не предлагали. Но 
я бы с удовольствием! Если 
известные люди настолько 
очарованы Россией, что хотят 
получить российский паспорт, 
в этом нет ничего плохого! Это 
говорит об их желании глубже 
понять вашу страну!»

В новом фильме Сами Насе-
ри играет байкера по прозвищу 
Медведь, который носит куртку 
с двуглавым орлом и с легко-
стью уходит от преследования 
русских бандитов. Насери при-
ехал в Питер вместе с женой и 
сыном аж на полтора месяца. 
Если француз алжирского про-
исхождения обживется в Се-
верной Пальмире и не захочет 
уезжать, мы этому не удивимся.

Депардье - 
почетный удмурт

Всем памятна история Же-
рара Депардье, который за три 
года прошел путь от иконы 
французского кино до челове-
ка, которому запретили въезд 
на Украину. В конце 2012 года 
Депардье купил старый дом в 
бельгийском местечке Нешен 
на границе с Францией. Тут же 
вспыхнула дискуссия о том, что 
престарелый актер пытается 
уйти от налога на роскошь.

Премьер-министр Франции 
Жан-Марк Эро, проводящий 
жесткую налоговую политику, 
назвал это «жалкой попыткой». 
В ответ Депардье накатал от-
крытое письмо в воскресную 
газету Journal du Dimanche: 
«Кто вы такой, чтобы так меня 
судить? Я никого не убивал, не 
совершал недостойных поступ-
ков, за 45 лет заплатил 145 млн 
евро налогов, предоставляю 
рабочие места для 80 человек. 
Меня не надо ни жалеть, ни 
хвалить, но я не приемлю слова 
«жалкий».

Вскоре Жерар объявил об 
отказе от французского граж-
данства: «Понятие «патрио-
тизм» устарело, я считаю себя 
гражданином мира». А в Новый 
год, 1 января 2013-го, Владимир 
Путин подписал указ о предо-
ставлении Жерару Депардье 
российского гражданства. Ак-
тер тут же признался в безгра-
ничной любви к России: «Я обо-
жаю вашу страну, ваших людей, 
вашу историю, ваших писате-
лей. Я обожаю вашу культуру, 
ваш образ мышления. Мой отец 
в свое время был коммунистом 
и слушал «Радио Москвы»!»

Уже 5 января Жерар Де-
пардье получил российский 
паспорт. А на следующий день 
прибыл в город Саранск, где ру-
ководство Республики Мордо-
вия предложило ему квартиру 

либо собственный дом. Офици-
ально он получил регистрацию 
по адресу: город Саранск, улица 
Демократическая, 1. Его ИНН 
132612516100[34] указывает на 
то, что на налоговый учет Де-
пардье впервые встал именно 
там - в Мордовии.

Французу также было при-
своено звание «Почетный уд-
мурт». Но на этом Жерар не 
успокоился. Уже в феврале он 
получил звание почетного граж-
данина Чеченской Республики 
от Рамзана Кадырова, а также 
ключи от пятикомнатной квар-
тиры в Грозном. При этом Де-
пардье заявил, что жить намерен 
все-таки в Бельгии. К лету Де-
пардье пошел вразнос, возжелав 
получить гражданство еще семи 
стран, включая Алжир. Вот так 
развлекался человек в 65 лет.

В июле он стал персоной нон 
грата на Украине - ему на пять 
лет запретили въезд в страну 
с формулировкой «он создает 
угрозу национальной безопас-
ности Украины». Вместе с ним 
в эту компанию попали Сер-
гей Безруков, Олег Газманов, 
Иосиф Кобзон, Михаил Бояр-
ский, Николай Расторгуев, Иван 
Охлобыстин, Михаил Поречен-
ков, Григорий Лепс... Какое еще 
доказательство вам нужно, что-
бы понять, что Жерар Депардье 
стал в России своим в доску?!

Рой Джонс - 
кумир на час

12 сентября президент Рос-
сии предоставил знаменитому 
американскому боксеру рос-
сийское гражданство: «Удов-
летворить заявление о прие-
ме в гражданство Российской 
Федерации Джонса-мл. Роя 
Левесты, родившегося 16 
января 1969 года в Соеди-
ненных Штатах Америки», 
- говорится в документе, 

который размещен на сайте 
Кремля.

В августе тяжеловес расска-
зал Путину, что намерен значи-
тельную часть своей жизни свя-
зать с деятельностью в России. 
И будь у него российский па-

спорт, пересекать нашу границу 
ему было бы гораздо легче.

Владимир Владимирович по-
обещал помощь. Джонс же дал 
слово по возвращении в США 
рассказать своим соотечествен-
никам правду о том, как на са-

мом деле 
живут люди 
в Крыму:

- Я буду 
учить русский 
язык. Я хочу 
говорить на-
столько хоро-
шо по-русски, 
чтобы вы по-
нимали меня 
без проблем. 
Думаю, на это 
уйдет около 
года. Надеюсь, 
уже в следую-
щем году загово-
рю как россиянин. 

Я собираюсь писать и испол-
нять мой новый рэп. Кроме 
того, возможно, открою в Рос-
сии школы бокса.

Хорошо об этом в статье 
«Ройнаш» высказался извест-
ный спортивный специалист по 
боксу Александр Беленький:

«Ален Делон как-то расска-
зывал, как к нему подбежала на 
улице совсем молодая девушка, 
и не успел он обрадоваться, что 
вот и молодые его знают и пом-
нят, как она сказала: «Ради бога, 
дайте мне автограф, моя бабуш-
ка от вас просто с ума сходит».

Раньше, как для большинства 
американцев, заграница для Роя 
Джонса не очень существовала. 
А сейчас, когда в США он стал 
даже не вчерашним - позавче-
рашним человеком, и это стало 
радостью. Тихой радостью по-
лузабытой знаменитости.

Четыре года назад, когда 
Рой впервые приехал в Россию 
на бой с Денисом Лебедевым, 
он просто опешил от того, как 
его здесь любят. Всюду зовут, 
всюду приглашают. Наверное, 
ему показалось, что прошлое 
вернулось.

Он очень приятный человек, 
но, положа руку на сердце, ни-
чего, кроме повторной потери 
популярности, его в России не 
ждет. Если в ближайшее вре-
мя кризис еще больнее ударит 
нас своей кувалдой по голове, 
то о Рое забудут к новому году. 
«Ройнашем» он будет недолго, 
а перестанет им быть раз и на-
всегда.

И куда потом?

Материал подготовил 
Степан Строев

Пять причин стать «нашими»

Зачем мировым 
звездам российский 
паспорт?

Налоги
Как известно, в России не 

слишком обременительное за-
конодательство для богатых. 
Вот в США ты можешь отдать 
половину своих доходов госу-
дарству, а во Франции с уче-
том налога на роскошь цифра 
приблизится к 80% - натураль-
ный грабеж.

В России только за то, что 
иностранец проведет у нас 
больше полугода, он запла-
тит лишь 30% налогов. А если 
получит гражданство и станет 
россиянином, то налоги соста-
вят вообще 13%. Жерар Депар-
дье летит к нам из Франции на 
крыльях любви. Но жить пред-
почитает в уютной Бельгии.
Бонусы

В какой еще стране мира к 
царскому подарку - паспорту 
чужой страны - будут прила-
гаться такие бонусы, как ги-
гантские квартиры в разных 
городах стоимостью за мил-
лион долларов США? Эту не-
движимость можно выгодно 
монетизировать, вспоминая о 
милых и наивных русских, го-
товых носить на руках любого 
иностранца, которого видели 
по телевизору.

Вездеход
Не нужно забывать, что рос-

сийский паспорт - это еще и 
«вездеход» по миру. Очень 
хорошо иметь тандем из па-
спортов России и США. По ним 
пускают без виз почти во все 
страны. Так ты становишься 
«гражданином мира» в полном 
смысле этих слов.
Дешевизна

С учетом курса евро и дол-
лара можете представить, как 
все дешево для иностранца в 
России. Бывает, американский 
фермер приезжает в Твер-
скую область, где земля стоит 
100 000 рублей за 15 соток 
(полторы тысячи долларов). 
Заводит натуральное хозяй-
ство, что в США стоило бы в 
десятки раз дороже. И делает 
свой маленький бизнес.
Новая жизнь

Многие иностранцы получа-
ют «второе дыхание» в России, 
когда на родине их карьера 
подошла к концу. Почему так 
любят приезжать к нам попу-
лярные группы вроде «Модерн 
Токинг»? Кому нужны в Герма-
нии эти Томас Андерс и Дитер 
Болен? Кто еще во Франции 
смотрит фильмы с Жераром 

Депардье? Кому в Америке ин-
тересен боксер Рой Джонс? А в 
России их все любят, встреча-
ют хлебом-солью.

Есть, конечно, и случаи 
спортивной натурализации. 
Конькобежец Виктор Ан был 
списан в Южной Корее из-за 
тяжелой травмы колена. Но пе-
ребрался в Россию и завоевал 
три золотые медали Олимпиа-
ды в Сочи, подняв такой неожи-
данный для нас вид спорта, как 
шорт-трек. Сноубордист Вик 
Уайлд не мог получить гранты 
на подготовку в США, но же-
нился на спортсменке Алене 
Заварзиной, стал российским 
гражданином и выиграл две 
золотые медали в Сочи.

В сумме - пять. Россия без 
этого «золота» Ана и Уайлда 
не смогла бы выиграть общий 
медальный зачет Олимпиады, 
благодаря чему вошла в исто-
рию. Так что кореец и америка-
нец принесли нам много поль-
зы. Хотя и отблагодарили мы 
их по полной программе. Тот 
же Виктор Ан, который годами 
жил на базе, получил несколь-
ко квартир в разных городах, 
включая роскошный особняк в 
Новогорске. И, по слухам, вро-
де бы уже выставил его на про-
дажу.

Недавно плут один   исконно заграничный - 
француз, актер,   известнейший мосье - 
приехал к нам,  чтоб убедиться лично, 
что жизнь у русских - «праздник на кутье»...

Депардье 
любит 
Россию, 
но жить 
предпочитает 
в  Бельгии

Виктор Ан 
принес 
России 
«золото» 
Олимпиады, 
но и Россия 
его озолотила
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Хотя идея хороша 
была. Вот именно се-
годня, в настоящий мо-
мент жизни взять и по-
казать, как люди взяток 
не берут. Не берут, и все, 
хоть режь их, что, кста-
ти, тоже имеет место 
в фильме. Коррупцию 
разоблачают, воров 
изобличают, невзирая 
на должности и лица. 
Хоть и в 80-е годы это 
происходит, а все равно 
поглядеть приятно... На 
идеальных следовате-
лей мы с вами, конечно, 
насмотрелись в совет-
ских фильмах, спору нет. 
Но то была киносказка, 
которая и стала былью 
- единственная из обе-
щанного. А «Неподкуп-
ный» вроде как новое 
кино, современное. По-
собие, можно сказать, 
как победить главное 
расейское зло, что хуже 
дураков на дорогах. И...

И мимо. Давно уж 
так шумно не презенто-
вали такую беспомощ-
ность, даже на госкана-
ле. Сценарий квелый, 
динамики нет, диалоги 
ужасные. И опять беда с 
приметами времени. То 
преступник у них с хво-

стиком на голове - это 
что, Америка? То герой 
из горкома партии го-
ворит слово «секретут-
ка». Але, это же 1980 
год! Не было тогда еще 
этого слова, не было - 
оно появилось в 90-е. И 
даже понятиями такими 
свободно никто еще не 
оперировал. Про актер-
скую игру лучше всего 
сказать «растерянная». 
Полным-полно статич-
ных крупных планов 
актеров, которые не 
понимают, что играть. 
Поэтому известный по 
«Кухне» Михаил Тара-
букин, например, смо-
трится новичком-стати-
стом. И даже премьер 
Владимир Епифанцев, 
который и есть соб-
ственно «неподкупный», 
часто не знает, что де-
лать с лицом и голосом. 
С лицом в итоге не де-
лает ничего, а говорит 
почему-то с интонация-
ми Федора Бондарчука, 
что тоже как-то сбивает 
с толку. В общем, пол-
ное впечатление, что 
«Неподкупному» чего-
то недостает. Может, 
как раз денег?

Ася Букина

Взятки гладки
Вот идет по телеканалу «Россия» новый 
сериал о следователе-бессребренике 
Градове. «Неподкупный» - так и 
называется. Уж какая была реклама, какие 
анонсы. А смотреть-то не на что...

СМОТРИМ ВМЕСТЕ

Картина основана на реаль-
ных событиях и рассказывает о 
знаменитом первом отряде кос-
монавтов. Человека, который 
первым в истории вышел в от-
крытый космос - Алексея Леоно-
ва, - и сыграл Евгений Миронов.

- Евгений, почему вы согласи-
лись на этот проект? И прав-
да, что вы еще художествен-
ный руководитель фильма?

- Точнее будет сказать - со-
продюсер. Я просто увидел по 
телевидению документальный 
фильм. Если не ошибаюсь, он на-
зывался «Полет в космос». Я был 
потрясен. Сразу возникла мысль: 
«Почему мы до сих пор не сняли 
такой фильм?» Позвонил Тимуру 
Бекмамбетову, он сразу заинте-
ресовался этой темой. И дальше 
все закрутилось, завертелось и в 
итоге превратилось в то, что мы 
с вами находимся сейчас на съе-
мочной площадке фильма «Вре-
мя первых».

- Скажите, а Алексей Леонов 
консультирует вас?

- Да, безусловно. Мы встреча-
лись уже много раз. Были весной 
в Подмосковье на открытии па-
мятника космическому кораблю 
«Восход-2», с борта которого он 
впервые в истории человечества 
шагнул в космическое простран-
ство. Мы подарили ему там «ки-
ношное» кресло с его фамилией. 
Но на съемочной площадке Ле-
онов пока еще не был. Надеюсь, 
мы пригласим его сюда, когда бу-
дет съемка самого полета. Ведь 
это довольно сложные в техни-
ческом плане сцены. Ну и в дра-
матическом тоже. Когда Алек-
сей Архипович рассказывал нам 
подробности своего выхода в 
космос, мы сидели с открытыми 
ртами.

- Он помнит все подробно-
сти?

- Да. У Алексея Архиповича 
отличная память на все: на фами-
лии, на время, на детали, даже на 
мельчайшие какие-то вещи. Это 
для нас очень ценно.

- Для этой роли, 
вижу, вам пришлось из-
менить внешность - вы 
стали блондином...

- Да. У Алексея Леоно-
ва было такое прозвище - 
даже Юрий Гагарин называл 
его «блондином». В тот момент, 
когда Гагарин полетел в космос, 
Леонов находился на Сахалине, 
сидел там в рубке дальней кос-
мической связи. Так вот Гагарин 
умудрился особыми сигналами 
передать ему сообщение: «При-
вет блондину!» Это довольно лю-
бопытный факт, и обойти сторо-
ной или просто проигнорировать 
такую яркую деталь мы не име-
ли права. Поэтому и пришлось 
немного скорректировать мою 
внешность.

- Как готовились к роли?
- У нас есть специальный тре-

нер, который занимается с нами 
в спортивном зале - со мной, с 
Костей Хабенским (он сыгра-
ет космонавта Павла Беляе-
ва. - Ред.) и другими ребятами. 
Но у нас стоит задача не мыш-
цы нарастить, а просто быть в 
хорошей физической форме. 
У меня уже были съемки в не-
весомости - и это, признаюсь 
честно, довольно сложное дело. 
12 часов в подвешенном состоя-
нии, да еще в полном обмунди-
ровании, в скафандре... В этом 
смысле нам даже сложнее, чем 
космонавтам: там у них хотя бы 
вентиляция есть, а у нас ничего 
этого нет. 

- Состояние невесомости, 
наверное, еще и технически 
сложно создать? Где проходи-
ла съемка?

- В специальном павильоне, 
потом уже в 3D будет накла-
дываться картинка. Я, кстати, 
в 3D впервые снимаюсь. Как и 
все мы. И у нас уже было много 
нештатных ситуаций на съемоч-
ной площадке.

- Например?
- Например, кран не может 

нормально перемещать камеру, 

предназначенную для таких съе-
мок, - она ведь тяжелая очень. И 
построение кадра тоже довольно 
сложное... А мы боремся с этими 
нештатными ситуациями. Види-
мо, это и есть тема картины.

- Во время первого выхода 
человека в космос были не-
штатные ситуации несколько 
иного рода...

- Их было семь - и это только 
те, которые зафиксировала ко-
миссия. А так, по мелочам, боль-
ше. Корабль, конечно, был не 
подготовлен, и Сергей Королев 
честно об этом сказал и Беляе-
ву, и Леонову. Но они все равно 
вместе приняли решение лететь. 
И дело было не в том, что аме-
риканцы готовили в тот момент 
идентичный полет. Гонка была, 
безусловно, но ребята сами счи-
тали, что они готовы. Что же 
касается самого полета, то ни-
кто не мог предвидеть, что бу-
дет в открытом космосе, вклю-
чая Королева. И действительно 
были нештатные ситуации. Но 
Алексей Архипович со всеми 
задачами справился блестяще. 
Он выполнил задание... Вообще, 
как мне кажется, в этой истории 
много смыслов. Алексей Леонов 
- это такой яркий представитель 
нашего русского народа. Знае-
те, мы вот жить по законам не 
очень умеем. Но когда случается 
что-то экстраординарное и надо 
действовать не по инструкции - 
мы все можем. Как мне кажется, 
жили бы в ледниковом периоде 
- мы бы и мамонтов пережили, 
потому что включаются какие-
то внутренние резервы. Другого 
такого народа я не знаю...

Валерия Хващевская

В павильонах «Мосфильма» уже 
приступили к съемкам новогодних 
телешоу. Подгоняют курсы 
иностранных валют.

Ровно год назад доллар стоил 37 рублей, а 
сегодня - 69. Соответственно почти в два раза 
выросли расходы на производство фильмов, 
мюзиклов и другой развлекательной продук-
ции. Телевизионщики всерьез опасаются: чем 
дольше они будут тянуть с началом работы над 
новогодними проектами, тем дороже выйдет 
шоу и тем сложнее будет окупить его потом 
доходами от рекламы. Поэтому и снимают уже 
в сентябре. Например, сказку с участием Яны 
Чуриковой и Оксаны Федоровой, которую по-
кажут нам под Новый год. Чурикова играет 
Лису Алису, Федорова - Фею. А главный герой 
- маленький мальчик - путешествует по старым 
советским фильмам. Нарезка из этих лент и 
будет основой проекта. Интересно, что взяли 
продюсеры в основном те картины, которые 
перешли в «общественное достояние», то есть 
за которые не надо платить авторам и право-
обладателям: с момента съемок прошло более 

полувека. Тут и «Золушка» 1947 года, и «Новый 
Гулливер» 1935-го, и даже «Человек с киноап-
паратом» 1929-го. Использовать их можно бес-
платно, что в кризис особенно важно и приятно.

Стоит заметить, что телеканалы вообще 
в этом году шиковать не собираются - ново-
годние «Огоньки» будут короче, а после двух 
ночи, как говорят, пустят повторы старых. 
Благо из года в год одни и те же артисты поют 
и смеются почти в неизменном антураже, по-
этому в праздничном подпитии сложно будет 
понять, свежая ли запись.

М.Н.

Евгений МИРОНОВ: 
К полету в космос готов!
Договориться на интервью с Мироновым нелегко. 
И не потому, что Евгений Витальевич не любит 
общаться с прессой. Просто худруку Театра наций, 
который к тому же нарасхват у театральных и 
кинорежиссеров, время найти довольно сложно. 
Нам удалось пообщаться с ним на съемочной 
площадке фильма «Время первых».

Доллар зажигает «Огоньки»

К
А

Д
Р

 И
З

 Ф
И

Л
Ь

М
А

ФОТО В. ТАРАКАНОВА



38(1134) 
15 сентября 2015 года
www.mirnov.ru 19ТЕЛЕВИЗИОННЫЙ КЛУБ

Уж столько лет раздаются 
недовольные голоса: 
на ТВ, мол, одни и те 
же лица, приелись, 
надоели. Ну что ж, 
просили - получите. В 
стартовавшем новом 
сезоне зрителей ожидает 
масса сюрпризов.

Главная интрига сезо-
на - новая роль Дмитрия 
Киселева. Его называют 
главным кремлевским про-
пагандистом и «воскресным 
телепапой». Теперь же поми-
мо дюже серьезных и пафос-
ных «Вестей недели» на вто-
рой кнопке Дмитрий будет 
вести вполне себе безобид-
ную интеллектуальную теле-
викторину «Знание - сила». 
В еженедельной программе 
знаменитостям предстоит 
бороться за приз в миллион 
рублей. В первых выпусках - 
а программа стартует 19 сен-
тября - на допрос к Киселеву 
попадут Анатолий Вассерман 
и Владимир Меньшов.

В черных санкционных спи-
сках они соседи, теперь же их 
объединит и работа на одном 
канале. Коллегой Киселева 
стал актер Михаил Поре-
ченков, на «России» он будет 
вести патриотическую про-
грамму «Моя жизнь сделана 
в России». Бывший «агент на-
циональной безопасности» 
расскажет о том, как делается 
российская зубная паста, где 

изготавливается натуральная 
косметика, сколько стоит от-
дых в России, кто ловит самую 
вкусную рыбу... Вместе с Ми-
хаилом «российское - значит, 
отличное» будут оценивать го-
сти программы: Антон Макар-
ский, Николай Валуев, Мария 
Шукшина, Юрий Стоянов...

А вот воспользоваться им-
портозамещением, то бишь 
готовить из российских про-
дуктов, предстоит Вячеславу 
Манучарову. Он стал веду-
щим проекта СТС «Кто кого 
на кухне», где команды звезд 
(Дубцова, Басков, Лолита, Че-
хова и иже с ними) будут ста-
раться повторить блюдо, при-
готовленное шеф-поваром. 
Еще одним ведущим СТС ста-
нет Тимур Родригез - ему дове-
рили вести шоу «Дикие игры». 
В этом проекте участники за-
берутся в лес и будут искать 
сундук с деньгами.

Но если все вышеперечис-
ленные граждане уже имели 
телевизионный опыт, то млад-
шая дочь Никиты Михалкова 
- настоящая дебютантка. На-
дежде нашего ТВ предстоит 
вести программу «Правила 
стиля» на канале Disney. Дочка 
режиссера будет встречаться в 
студии с дизайнерами, редакто-
рами журналов и другими экс-
пертами мира моды. В общем, 
наберется Надя Михалкова 
опыта, а там, глядишь, перей-
дет на центральную кнопку и 
станет телезвездой. Осталось 
только дождаться.

Ф.Г.

Песня «О боже, какой муж-
чина! Я хочу от тебя сына» 
принесла Натали всенародную 
популярность. Сейчас у артист-
ки есть любимая работа, муж и 
двое сыновей. Однако не всег-
да в ее жизни была белая поло-
са. До рождения первого сына 
певице пришлось пережить 
выкидыш. А второго сына, по 
признанию Натали, она просто 
вымолила у святой Матроны, 
жизнеописанию которой и по-
священ документальный цикл.

- Я даже не знаю, откуда 
на меня снизошло реше-
ние поехать к мощам Ма-
троны, мне просто этого 
захотелось, - рассказывает 

Натали. - Я взяла с собой 
икону, и почему-то все шесть 

часов, которые простояла в 
очереди, ее освещало солнце. 
Все это время я разговарива-
ла с ней, целовала, и это мне 
очень помогло. Сейчас уже 

не живу без Матронушки. 
Как бы тяжело ни было, как 
бы я ни впадала в уныние, она 
меня всегда спасает.

Также о чудесах в своей жиз-
ни рассказали Виктория Цыга-
нова и Анастасия Волочкова.

- Мы с мужем были на грани 
разрыва, - поведала певица. - В 
какой-то момент я решила пое-
хать в монастырь и выплакать-
ся. Как только приложилась к 
иконе Матроны, мне позвонил 
супруг. Он начал меня утешать, 
говорить, что все будет хоро-
шо. Я сразу почувствовала об-
легчение, и в тот же вечер мы 
помирились.

- В 2001 году у меня лопну-
ла барабанная перепонка, я на 
30% потеряла слух, - подели-
лась своей историей балерина. 
- Я молилась: святая Матро-
нушка, Бог дал мне талант - не-
ужели я не смогу танцевать? 
И на очередном обследовании 
медсестра сказала: мы не зна-
ем, что произошло, но той дыр-
ки, которая была вчера, боль-
ше нет. Все срослось...

Ирина Иванова

На съемках документального цикла «Чудотворица», 
трансляция которого началась на «Домашнем», 
певица призналась, кто помог ей родить сына.

НАТАЛИ раскрыла свою тайну

В семье актрисы Елены 
Яковлевой грядет 
радостное событие. 
Ее единственный 
сын Денис собрался 
жениться.

О  своем сыне актриса с 
удовольствием рассказыва-
ла, пока он был маленький. 
А как вырос - тему эту за-
крыла. Нет, в интервью Еле-
на по-прежнему говорила: 
«ради сына живу и творю», 
но никакими подробностя-
ми жизни своего ребенка не 
делилась. Между тем фото-
графии взрослеющего юно-
ши, которые он выкладывал 
в соцсетях, повергали всех в 
шок. Дело в том, что Денис 
увлекся татуировками и пре-
вратил свое тело в холст, на 
котором уже практически 
не осталось свободного ме-
ста. Даже на лбу красуются 
надписи и рисунки. Судя по 
всему, Яковлева сильно пере-
живала за сына: и не только 
из-за его нестандартного, 
скажем так, вида, но и пото-
му, что в свои 22 года Денис 
никак не мог определиться с 
профессией.

И вот сейчас актриса на-
конец готова делиться ра-
достными новостями: ее сын 
женится! Год назад он по-
знакомился с девушкой, а 
три месяца назад Маргарита 
перебралась к нему жить.

- Тогда я и поняла, что все се-
рьезно. Раньше Денис мне про 
своих пассий ни слова не гово-
рил, а уж представить кого-то в 
его квартире - об этом и речи 
не было, - говорит Яковлева. 
- Буду рада, если они с Ритой 
подарят нам с мужем внуков: 
давно мечтаю о роли бабушки. 
Денис рассказывал, что они за-
вели кошечку. Надеюсь, дети 
станут следующим этапом.

К слову, невесту сын Яков-
левой выбрал себе под стать: 
Маргарита предпочитает го-
тический стиль в одежде, носит 
серьгу в носу, ее тело украшают 
татуировки. Но Елена Яковле-
ва ради сына готова принять 
девушку такой, какая она есть.

- Она не могла мне не по-
нравиться, ведь когда видишь 
сына таким трогательным, 
дрожащим над возлюбленной 
- это счастье для любой ма-
тери, - рассуждает она. - Если 
Денис любит Маргариту, зна-
чит, она великолепная и по-
трясающая девушка!

Ольга Лесина

Шоу «Точь-в-точь» 
возвращается в эфир. 
Новые участники вновь 
примерят на себя 
образы легендарных 
музыкантов, меняясь до 
неузнаваемости.

Список участников уже из-
вестен. В нем много неожи-
данных имен, например, дочь 
певицы Валерии Анна Шуль-
гина, молодая актриса Кате-
рина Шпица. Есть три бывших 
участника «Голоса» - Ксана 
Сергиенко, Александр Бон 
и Анастасия Спиридонова. 
Тряхнут стариной звезды 90-х: 
Алексей Глызин, Лада Дэнс и 
Владимир Левкин. Также со-

ревноваться будут актер Евге-
ний Дятлов и певица Полина 
Гриффис. А вот жюри «Точь-
в-точь» неизменно - оцени-
вать участников будут все те 
же Геннадий Хазанов, Любовь 
Казарновская, Максим Аве-
рин и Леонид Ярмольник.

- Мне бы очень хотелось 
видеть больший диапазон в 
выборе для пародий, больше 
интересных и ярких персона-
жей, - говорит Любовь Казар-
новская. - Была бы рада уви-
деть перевоплощения в Хулио 
Иглесиаса, Петра Лещенко, 
Марио Ланца, Марлен Дитрих, 
Любовь Орлову, Сергея Леме-
шева, Паваротти... Людей, свя-
занных с историей мировой и 
отечественной музыки. Тогда 

и участникам было бы инте-
ресно пробовать, и нам инте-
ресно обсуждать!

М.Н.

НОВЫЙ СЕЗОН:НОВЫЙ СЕЗОН:
кто на новенького?кто на новенького?

Дочь ВАЛЕРИИ хочет стать 
«ТОЧЬ-В-ТОЧЬ»

ЯКОВЛЕВА приняла 
невестку-неформалку
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Международный фестиваль «Бархатный 
Шансон» на этот раз бросит якорь в древ-
нем городе Галикарнасе (Halicarnassus), 
популярном курорте и яхтенном порту Бо-
друм, расположенном в южной части эгей-

ского побережья Турции. Впервые для про-
ведения «Бархатного Шансона» свои двери 
гостеприимно откроет фешенебельный 
HILTON BODRUM TURKBUKU RESORT 
& SPA - один из лучших spa-отелей Европы.

Фестиваль - одно из главных ежегодных 
мероприятий «Радио Шансон», сочетающее 
в себе конструктивизм делового общения и 
ежедневные грандиозные концерты звезд 
шансона, где можно будет услышать как веч-
ные хиты, так и совершенно новые песни.

Всех, кто сможет оказаться в дни «Бар-
хатного Шансона» в отеле Hilton Bodrum 5*, 
ждет незабываемая неделя отдыха и развле-
чений. Свое участие уже подтвердили друзья 
«Радио Шансон»: Александр Розенбаум, Ми-
хаил Шуфутинский, Сергей Трофимов, Алек-
сандр Буйнов и другие известные артисты.

Забронировать место под солнцем «Бар-
хатного Шансона» можно уже сегодня.

Неделя «Шансона» в Турции
«Радио Шансон» приглашает всех 
желающих принять участие в фестивале 
«Бархатный Шансон», который пройдет в 
честь 15-летия любимой радиостанции.

Заказ путевок из Москвы: 8 (495) 232-10-11, 
из регионов: 8 (800) 250-10-11.
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Свадьбу, которую сыграли в 
Питере, омрачило отсутствие 
родственников с обеих сторон. 
Хоть невеста и говорила, что 
ее родители не приехали из 
Севастополя, потому что это 
далеко и дорого, гости шушу-
кались о том, что семья юной 
актрисы не одобрила ее выбор. 
Тем более что Наталья один 
раз уже побывала замужем - 
со своим ровесником Романом 
она разошлась со скандалом.

Дети и внуки жениха тоже 
не пришли на бракосочетание 
в Адмиралтейский районный 
ЗАГС. У школьников Вани 
и Феди (сыновья Краско от 
третьего брака) были уроки, 
почему не явились остальные 
- тайна, покрытая мраком. 
Даже невестка Маргарита 
(вдова покойного актера Ан-
дрея Краско) и внук Кирилл, в 
квартире которых будут жить 
«молодые», не стали смотреть 
торжество.

Совсем скоро новоиспечен-
ный муж увезет свою Ната-
лью в Венецию, где пройдет 
их медовый месяц. В осталь-
ном положение пары весьма 
незавидное. Пока у них нет 
собственной жилплощади, а 
чтобы сыграть свадьбу, же-
ниху пришлось экономить на 
всем. Даже кольца он купил 
самые простенькие и дешевые, 
в ЗАГС же пришел в форме 
морского офицера (когда-то 
Иван Иванович служил на 
флоте) - форма заменила сва-
дебный костюм. Поговарива-
ют, что платье и жемчужный 
гарнитур Наталья купила на 
собственные деньги.

Банкет в Доме актера был 
тоже весьма скромным, в кругу 
самых-самых близких. Но не-
весту это ничуть не расстроило.

- Я могла бы и в джинсах за 
него выйти, - призналась она. 
- Иван Иванович личность на-
столько неординарная, что с 
ним забываешь и о возрасте, и 
о жизненных трудностях.

Что и говорить, событие 
выдалось громкое и очень не-
ожиданное. Однако нашему 
корреспонденту на одном из 
недавних кинофестивалей 
Иван Иванович не только 
жаловался на материальные 
трудности, но и делился пла-
нами обзавестись молодой 
женой. Тогда слова пожилого 
актера казались шуткой...

- У некоторых народных ар-
тистов один съемочный день 
стоит его месячной зарплаты 

в театре. Притом что зарплата 
небольшая - 25 тысяч рублей. 
Ну как после этого можно 
отказаться от съемок даже в 
плохом фильме? - рассуждал 
Краско. - Я ведь не Лелик Таба-
ков, который за прием у врача 
может по 50 и больше тысяч 
оставить. Я его спросил однаж-
ды: откуда деньги? А он отве-
чает: любят меня, Ваня, любят. 
Спонсоры у него хорошие. Ну, 
мне далеко до Табакова. Но 
ведь тоже любят. И не только 
потому, что и у меня, и у него 
молодые жены (предыдущая 
жена Ивана Краско была мо-
ложе его на 47 лет. - Ред.). Хотя 
у меня моложе. Была, пока не 
разошлись. Но, может, найду 
еще моложе и женюсь. Пусть 
тогда мне Лелик завидует.

- Скажите, почему вы 
разошлись со своей супругой, 
которая подарила вам близ-
нецов?

- Наталье (Вяль. - Ред.), ви-
димо, не хватало общения, и 
она нашла себе развлечение в 
интернете, на сайтах знакомств. 
Я не препятствовал, не ругался 
- ну, может, знакомых искала. А 
нашла она парня, с которым в 
юности общалась. Тогда к нему 
относилась несерьезно, а он, ви-
дать, не забыл девушку, чувства 
вспыхнули вновь, заиграли, так 
сказать, новыми красками. Ну 
что я должен был делать? Быть 

рогоносцем на старости лет не 
захотел. Да и она мне через не-
которое время сказала, что лю-
бит его, а наш брак ошибкой 
был. Но вообще мое отноше-
ние к Наталье не изменилось до 
сих пор. А уж детишек своих я 
любил и люблю, она разрешает 
мне с ними общаться. Какое-то 
время мы даже  жили в одной 
квартире с бывшей тещей.

- Иван Иванович, в чем 
секрет вашей жизненной не-
утомимости?

- Морская закалка. С 19 до 
27 лет я на флоте служил, в Ду-
найской дивизии был коман-
диром корабля, только потом 
решил податься в артисты, по-
ступил в театральный. Так что 
физически мне лет на 20 мень-
ше, чем в паспорте написано.

- Вы ведь и смерть сына 
пережили. Это не подорвало 
ваше здоровье?

- Тяжело переживал, не 
скрою. Но решил тогда, что 
если Андрей так мало про-
жил, раз уж так получилось, 
то я должен и внука поднять, 
и младшим детям помогать, не 
думая о болезнях, смерти. Ко-
роче говоря, прожить те годы, 
которые не прожил мой стар-
ший сын. Пока получается...

Николай Полянский 
(Санкт-Петербург), 

Андрей Князев

Краско женился назло Табакову?

Для того чтобы решиться на 
развод в столь преклонном воз-
расте, надо иметь веские при-
чины. И они у Джигарханяна 
несомненно есть. Сплетники 
утверждают, что это новая лю-
бовь, а именно 33-летняя Ви-
талина, роман с которой актер 
недавно перестал скрывать. 

Сам же Армен Борисович ут-
верждает, что «инициатором 
такого решения стало время», 
ведь хотя его брак и продлился 
без малого 40 лет, почти поло-
вину срока они с супругой про-
жили порознь: Татьяна в Аме-
рике, а он здесь, в России. В 90-х 
годах Джигарханян подумывал 
переехать в США, купил там 
дом. Жена улетела на новое 
место жительства, а Армен Бо-
рисович так и не решился бро-
сить Родину, вот и оказались по 
разные берега.

Все эти годы он исправно 
летал к супруге в гости и содер-
жал ее материально - бывшая 
актриса Татьяна Власова не 
работала с тех самых пор, как, 
оставив службу в ереванском 
театре, вышла замуж за Джи-
гарханяна. Их брак, несмотря 
на расстояние, казался креп-
ким, актер во всех интервью 

тепло говорил о жене. И лишь 
теперь выяснилось, что долгие 
годы Армен Борисович копил 
в душе обиды на Татьяну. «У 
меня проблемы с сердцем, вы-
сокий уровень сахара в крови, 
но никогда за все это время 
жена не поинтересовалась 
моим самочувствием», - с го-
речью признается он. Артист 
перенес два инсульта, и, пока 
восстанавливался от тяжелой 
болезни, рядом была не закон-
ная супруга, а давняя поклон-
ница его таланта - Виталина 
Цымбалюк-Романовская. 
Сначала Джигарханян взял 
ее к себе в театр заведовать 
музыкальной частью, а год 
назад Виталина стала дирек-
тором. Разговоры о том, что 
ее с Арменом Борисовичем 
связывают не только рабочие 
отношения, давно курсирова-
ли в театральных кругах. Ак-
тер сам поставил в пересудах 
точку, рассказав, что они с Ви-
талиной всегда вместе, много 
путешествуют и уже купили 
общее жилье в Подмосковье. 
А также ответил на главный 
вопрос, который всех волно-
вал: любит ли он ее? «Очень. 
Но нужно понимать: было бы 
наивно надеяться, что мы лег-
ко найдем общий язык, когда 
такая разница в возрасте».

Развод с женой дал Джигар-
ханяну свободу и возможность 
сделать предложение руки и 
сердца женщине, которую он 
называет своей музой. Так что, 
возможно, в ближайшее время 
мы услышим еще об одной, 
скажем так, нестандартной 
свадьбе.

Ольга Лесина

А Джигарханян 
развелся!

А вот Армен Джигарханян в преддверии 80-летия 
решил начать жизнь с чистого листа и развелся 
со своей женой Татьяной.

Накануне своего 85-летия актер Иван Краско снова женился. 
Событие шокировало общественность,

 ведь Наталья своему мужу в правнучки годится, 
ей всего 24 года. Но пара, несмотря на 60-летнюю разницу 

в возрасте, выглядит счастливой.

Жених старше 
невесты на 60 лет!

Виталина 
Цымбалюк-

Романовская
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КУДА СХОДИТЬ

Караваджо был бунта-
рем как в жизни, так и в 
искусстве. Его обвиняли в 
убийстве, он сидел, а позже 
и бежал из тюрьмы, долгое 
время был вынужден скры-
ваться. Возможно, поэтому 
в его картинах присутству-
ет взрыв чувств, яркое эмо-
циональное напряжение. В 
ГМИИ им. Пушкина вы-
ставят свыше 50 произве-
дений живописи, большая 
часть которых привезена 
из всемирно известного 
Фонда Лонги, что во Фло-
ренции. Самое уникаль-
ное полотно - «Мальчик, 
укушенный ящерицей», 

которое мастер написал в 
1594 году, также будет при-
сутствовать в экспозиции. 
И сюрприз для зрителей: 
полотна некоторых по-
следователей Караваджо 
специально для выставки 
прошли реставрацию и 
впервые будут представле-
ны публике.

«Подземное русло Неглинки»
(Цветной бульвар, 20 сентября)

Эта эксклюзивная экс-
курсия в сопровождении 
опытного диггера зай-
мет порядка трех часов. 
Именно столько нуж-
но, чтобы в буквальном 
смысле под землей прой-
ти от Цветного бульва-
ра до Александровского 
сада и обратно. В начале 
XVIII века Неглинку за-
ключили в трубу и опу-
стили под землю. А до 

того она была едва ли не 
самой большой рекой Мо-
сквы. Ее любили рыбаки, 
она защищала Кремль от 
нападений. Теперь есть 
возможность увидеть, что 
сохранилось от Неглинки 
к XXI веку. Однако стоит 
иметь в виду, что эта под-
земная экскурсия только 
для хорошо организован-
ных, дисциплинирован-
ных и энергичных людей.

Жизнь уже прошла? 
Она была удачной? Радост-
ной? А любовь была насто-
ящая? На эти и другие во-
просы отвечает Владимир 
Андреев на сцене театра. 
Создается ощущение, что 
актер не играет роль, а ана-
лизирует свою собствен-
ную жизнь и зрители ста-
новятся свидетелями его 
исповеди. Интересно, что 
спектакль «Фотофиниш» 
был поставлен к 80-летию 

театра и главную роль в 
нем дали именно 80-летне-
му Андрееву. В Ермолов-
ский он пришел в 1952 году, 
с 1970 по 1985 год был глав-
ным режиссером, с 1990 по 
2012-й - художественным 
руководителем. Теперь его 
сменил Олег Меньшиков, 
для Андреева придумали 
почетную должность - пре-
зидент театра. Но несмо-
тря на солидный возраст, 
Владимир Алексеевич за-
нят в четырех спектаклях, 
и каждый раз его выход 
зритель встречает апло-
дисментами.

Три события уикенда, 
которые нельзя пропустить

«Фотофиниш»
(Театр имени 
Ермоловой, 
20 сентября)

«Караваджо и 
последователи»

(ГМИИ им. А.С. Пушкина)

О трудном детстве
- Это было голодное дет-

ство. В Одессе мы жили в 
подвальном сыром помеще-
нии. Там я заработала хрони-
ческий бронхит и коклюш. 
Жить там было совершенно 
невозможно, но переехать 
получилось, только когда 
мне было уже четыре года. 
Нам дали маленькую ком-
натку в большой комму-
нальной квартире. Мебель 
ставить было некуда, много 
лет я спала на раскладушке. 
Когда же увидела в комна-
те пианино - не поверила 
собственным глазам. Даже 
представить не могла, что 
такое может быть.

О работе в ресторане
- Впервые на сцену я вы-

шла в пионерском лагере, 
после этого мне предложи-
ли по вечерам работать на 
танцах. А через некоторое 
время, уже с другим коллек-
тивом, я пела в ресторане 
гостиницы «Черное море». 
Мне было всего 13. Как ро-
дители к этому отнеслись? 
Ужасно! Это было хожде-
ние по мукам, две недели 
музыканты обивали порог 
моего дома и уговаривали 
родителей. В конце концов 
те сдались. Два раза в не-
делю мама с папой приво-
зили меня в ресторан к семи 
часам, а в девять забирали. 
Маме отдавали деньги, ко-
торые мне полагались, в 
конце месяца мы их тратили 
на меня. Но больше всего я 
боялась, что в ресторан зай-
дет кто-то из школьных пре-
подавателей, когда пела, все 
время со страхом погляды-
вала на дверь.

О первом признании
- В 1978 году я решила 

принять участие в конкурсе 
советской песни. Мне нуж-
но было доказать, что могу 
петь не только ресторанный 
репертуар...

Эдита Пьеха: «Помню, 
как-то меня пригласили в 
жюри - в Сочи проходил 
конкурс. Там пел певец - 
ставленник ЦК комсомола, 
Калайда его фамилия. Спра-

шиваю председателя жюри 
Флярковского: «Что вы ду-
маете об этом певце?» - «Хо-
рошо поет». Потом Долина 
вышла. Все знали, что в это 
время она пела в ресторане. 
Флярковский: «Тоже хорошо 
поет, но она же из кабака». Я 
возмутилась: «Так же непра-
вильно: этот из комсомола 
- значит, он хороший, а эта 
из кабака - значит, плохая». 
Потом уже началось обсуж-
дение. Все: Калайда, Калай-
да! А я говорю: «Стоп! Вот 
девушка по имени Лариса 
спела так, что у меня были 
мурашки. Вас интересует, 
что пока она поет в рестора-
не? Но ее, если найдет свои 
песни, будут помнить еще 
много-много лет, а Калайду 
вы на следующий год забу-
дете». Нет, все-таки Калайде 
дали первое место, а Доли-
ной второе, хотя поначалу 
вообще не хотели о ней го-
ворить - кабацкая».

О том, как стала 
популярной

- В то время я работала 
в оркестре «Современник». 
Однажды к нам на репети-
цию приехала съемочная 
группа Карена Шахназаро-
ва, им нужна была джазовая 
певица. Мы познакомились, 
они послушали, как я пою, и 
решили в роли Клементины 
Фернандес снимать меня. А я 
была беременна. На шестом 
месяце! Меня к этому мо-
менту стало вдвое больше - 
пышка такая. Мало того, бе-
ременность протекала очень 
тяжело, врачи запретили 
мне не то что сниматься - пе-
редвигаться. Я должна была 
постоянно находиться под 
их присмотром и не вставать 
с постели. Режиссеру при-
шлось изрядно побороться 
с врачами. Как он уговорил 
их, я не знаю. Но каждый 
раз, приезжая за мной в 
больницу, Шахназаров писал 
врачам расписку, что забира-
ет меня на съемки под свою 
ответственность и вернет в 
этот же день в целости и со-
хранности. В результате по-
сле фильма «Мы из джаза» я 
стала популярной.

О своей диете
- Я думала, что худой мне 

не быть никогда. Но все-
таки очень хотелось стать 
красивой, стройной, чтобы 
на меня обращали внима-
ние. Хирургический и ме-
дикаментозный способы 
похудения отвергла сразу. И 
началась серьезная работа.

Во-первых, прошла пси-
хологические тренинги 
- они помогли мне спра-
виться с комплексами, со-
мнениями, неуверенностью. 
Во-вторых, важной частью 
моей жизни стала регуляр-
ная физическая нагрузка. Я 
знаю, что многие женщины 
мечтают выпить какую-то 
дорогую волшебную таб-
летку, лечь на диван и сра-
зу похудеть. Так не бывает 
- чудеса случаются только 
после упорного труда.

Наконец, третье в моей 
схеме похудения - это пра-
вильное питание. Я точно 
знаю: чтобы стать строй-
ной, нужно навсегда отка-
заться от мучного, сладкого 
и жирного. Лично я не упо-
требляю сахар уже более 20 
лет. А форму поддерживаю 
при помощи разгрузочных 
дней, кефирной диеты и 
принципа раздельного пита-
ния, когда нельзя сочетать 
белки с углеводами, белки 
с жирами, белки из разных 
источников, кислые фрук-
ты с белками, кислую пищу 
с углеводной.

О судьбе
- Довольна ли я своей 

судьбой? Не могу гневить 
Бога - довольна. Я прошла 
через многие страдания, че-
рез разные испытания, но 
нашла себя, свой образ, сво-
его слушателя. И сегодня 
мне кажется, что годы идут 
вспять. Это чувство усили-
лось после появления на 
свет внучки Сашеньки. У 
меня такое ощущение, будто 
я сама ее родила. Но дочери 
сказала: «Не смей учить ре-
бенка, чтобы она называла 
меня по имени, только - ба-
бушка!»

Ксения Позднякова

Долина раскрыла секрет 
своей молодости

Ларисе Долиной исполнилось 
60 лет. Сейчас она главная 
прима российской эстрады. 
Но мало кто знает, какие 
трудности пришлось 
преодолеть певице, чтобы 
взойти на вершину пьедестала.
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телевидения не только 
виртуозно берет 

интервью, но и сам 
готов ответить на любой 
вопрос с максимальной 

искренностью. Особенно 
если речь идет о вещах 

серьезных...

- Владимир Владимирович, 
есть мнение, что журнали-
стика в России все больше пре-
вращается в средство пропа-
ганды. Что делать, чтобы 
ситуация изменилась?

- К сожалению, это происхо-
дит не только в России - во всем 
мире. Что касается нашей стра-
ны, должно измениться обще-
ство, надо, чтобы люди были 
гражданами, ходили на выборы 
и действительно голосовали, а 
не отмахивались - «а, все бес-
смысленно!». Чтобы не было 
безразличия... Мне легко, ко-
нечно, говорить, я, так или ина-
че, завершаю свой путь. А как 
быть молодым журналистам? 
Мне на самом деле их очень 
жаль. Профессия совсем не ро-
мантическая, 
как многие себе 
п р е д с т а в л я -
ют. И за нее не 
платят больших 
денег, разве что 
звездам на теле-
видении. А жить 
в компромиссе 
с собой, когда 
понимаешь, что 
врешь, что вы-
полняешь задание, 
- это ведь можно 
застрелиться. У 
меня был очень 
близкий друг, кото-
рый говорил: «Не 
дай тебе бог когда-
нибудь с утреца пойти в ванную 
почистить зубы и, увидев свое 
лицо в зеркале, понять, что хо-
чется в него плюнуть». И я тоже 
никому этого не желаю... Пони-
маете, функция журналистская, 
она требует ответственности. 
Журналисты влияют на умона-
строения, на общественное мне-
ние. Те представления, которые 
есть у людей, - о других странах, 
о том, что происходит в мире, - в 
значительной степени сформи-
рованы у них средствами массо-
вой информации, прежде всего 
телевидением. Значит, мы, жур-
налисты, несем за это ответ-
ственность.

- Вы хорошо знаете Амери-
ку и американцев. Образ этой 
страны и ее жителей, создан-
ный нашими СМИ, сильно от-
личается от реальности?

- Американцы обыкновен-
ные люди, такие же, как мы с 
вами. С детьми, с женами, с лю-
бовью, ревностью и прочим, и 
прочим. Просто американцы 
считают, что у них есть миссия 
- распространить на весь мир 
свою систему. Они убеждены, 
что американская демократия 
- это лучшее, что только может 
быть. Поэтому Соединенные 
Штаты - это не злодеи, а мо-
гущественная страна, которая 
считает, что есть у нее такая 
задача. Так же как и Россия счи-
тает, что у нее особый путь. Что 
она ни на кого не похожа, что 
она не Европа и не Азия - и, ко-
нечно, к этому примешивается 
некоторое чувство превосход-
ства. Это схожие материи. Дру-
гое дело, что наши отношения 
с США давно сложные, а в по-
следние годы - совсем сложные. 

И российские 
СМИ изображают американ-
цев злодеями точно так же, как 
они изображают Путина и нас. 
Мы все - жертвы пропаганды. 
Кто-то может сказать: «Да нет, 
у меня собственная голова на 
плечах, я все сам понимаю!» 
Нет, это только кажется. На са-
мом деле никто не может избе-
жать влияния пропаганды, и не 
важно, смотрите ли вы телеви-
дение, читаете ли блоги в интер-
нете, - все воздействует, каждый 
день понемногу...

«Левиафан» 
мне не нравится»
- А что вы скажете тем, 

кто считает, что никогда в 
нашей стране не будет спра-
ведливости, закона и поряд-
ка? Вот и Звягинцев снял об 
этом фильм «Левиафан»...

- Это знаменитый спор пес-
симиста и оптимиста: стакан 
наполовину полон или наполо-
вину пуст. Мировоззренческие 
вещи. У меня был приятель, для 
которого стакан всегда был по-
лупустой. Простите за непарла-
ментское выражение, он гово-
рил: «Все дерьмо, кроме мочи». 
Я никогда так не считал, хотя 
бывали очень тяжелые момен-
ты. Я совершенно не считаю, 
что люди обречены на какое-то 
правительство. Да, люди обре-
чены на некоторые вещи, на-
пример на одиночество. Вот у 
замечательного немецкого пи-
сателя Ганса Фаллады есть кни-
га «Каждый умирает в одиноч-
ку». Так и есть, и в этом смысле 
мы обречены. Все остальное за-
висит от нас. А что надо делать? 
Ну прежде всего не писать в 
лифте. Для начала. И представ-

ляете, не будет вонять, 
люди будут заходить в 
лифт с улыбкой, а не 
наоборот.

Теперь насчет 
фильма. Звягинцев 
очень талантливый 
человек. Но «Леви-
афан» мне не нра-
вится, и только по 
одной причине. То, 
что он там показы-
вает, - правда. Но 
это не вся правда. И 
он отнимает у меня 

надежду. Он мне гово-
рит: «Все дерьмо, кроме мочи». 
И церковь, и власть, и друзья - 
все! Даже ребенок и тот непри-
ятный крайне. Я такое смотреть 
не могу. Если мне говорят, что 
нет надежды, то в чем смысл? 
Но такой фильм имеет 
право на существова-
ние. Найдутся люди, 
которые скажут: надо 
запретить! И такой 
позиции все больше 
и больше - скандал 
с несчастным «Тан-
гейзером» в Новоси-
бирске... Да, Вагнер 
писал оперу совсем о 
другом. И когда появ-
ляется плакат, где две 
широко раздвинутые 
женские ноги, а меж-
ду ними крест, - я, ате-
ист, и то считаю, что 
это чересчур. Однако 
выгонять директора 
театра из-за этого!.. 
А может, заодно по-
садить его, чего уж 
там?

У нас сложная 
страна, сложное раз-
витие. С невероятно 
тяжелой историей. 
И я очень надеюсь 
на нынешних моло-
дых, а еще больше 
на их детей, которые 
никогда не были ра-
бами, которые не являются про-
дуктами советской системы. У 
них мозги работают по-другому. 
Иногда я выступаю перед моло-
дежной аудиторией. Однажды 
по ходу пьесы сказал: «Я тогда 
был невыездным...» Поднимает 
руку пацан лет пятнадцати: «А 
что такое «невыездной»?» Он 
вообще не знает! Не понимает 
ничего про КГБ и про все, чем 

мы жили. Когда старые боль-
шевики принимали решение, 
ехать тебе во Францию или 
нет, и задавались вопросы: «А 
сколько станций метро в Мо-
скве? Не знаете, а хотите в Па-
риж!» И ведь это было! И я был 
невыездным 37 лет! Потому 
что отказывался сотрудничать 
с КГБ... Так что все меняется. 
Меняется по-разному, но я все 
равно оптимист.

- Как относитесь к такому 
явлению, как внутренняя эми-
грация?

- Это очень наше выраже-
ние - «внутренняя эмиграция». 
То есть я здесь живу, но на самом 
деле не живу, на самом деле хочу 
прочь... Я таким людям говорю: 
зачем мучиться - уезжайте. Се-
годня ведь можно. Если вам не-

вмоготу в своей стране, значит, и 
не надо. Но я всегда говорю: за 
это придется платить. И главная 
плата: вы никогда не будете сво-
им в той стране, куда приедете. 
Никто не станет американцем 
или французом. Мы ведь даже 
считаем по-разному. Как рус-
ский считает? Сгибает пальцы. 
А американец - разгибает. И это 
надо понимать.

«Я продал душу»
- Владимир Владимирович, 

правда, что вы атеист от 
рождения?

- От рождения не бывает - че-
ловек не рождается атеистом. Я 
могу сказать, что моя мама, ско-
рее всего, не была атеисткой, но 
и верующей назвать ее не могу. 
Папа был атеист, конечно. На 
меня в этом смысле не давили, 
я сам не особенно проявлял 
интерес к церкви. Но когда мы 
жили во Франции и мои родите-
ли были в Сопротивлении, меня 
ненадолго отдали в одну весьма 
религиозную семью, где перед 
каждой трапезой надо было 
благодарить Бога, молиться. И 
мне это не нравилось. Я не по-
нимал, при чем тут Бог, зачем 
молиться? Потом, когда под-
рос, я стал серьезно интересо-
ваться этим вопросом: Библию 
читал неоднократно, Коран. И 
постепенно пришел к выводу, 
что можно быть религиозным 
человеком, но не по Библии. 
Потому что полагать, будто 
есть некое что-то, что мы назы-
ваем Богом или Всевышним, и 
что им создано все - молекулы, 
атомы и клопы, - я отказыва-
юсь. Ну и потом была довольно 
острая дискуссия, когда я гово-
рил, что если Он за все в ответе, 
что, как в Евангелии написано, 
ни один волос не упадет с голо-
вы без Его ведома, как тогда 
получается, что маленькие дети 
болеют раком? Это как? Это 
его воля? Это по воле Божьей?

- Кстати, вы часто на во-
прос, как удается так хорошо 
выглядеть, отвечаете, что 
заключили договор с Волан-
дом...

- Да, иногда так шучу. Но к 
этому литературному персона-
жу я и отношусь неплохо. Если 
вы читали «Мастера и Маргари-
ту», то согласитесь, что Воланд 
там выходит очень симпатичной 
фигурой. Хотя и сатана. Неда-
ром церковь не любит эту книгу. 
Конечно, ведь Воланд в ней вы-
глядит много симпатичнее свя-

того Петра, например. 
В нем привлекают и ум, 
и чувство юмора, и то, 
что он в конечном итоге 
оказался милосердным. 
Разумеется, если ты по-
настоящему верующий 
человек, тебе это не мо-
жет нравиться. Но я ате-
ист.

Да, я довольно пожи-
лой человек, мне 81 год. 
И многие действитель-
но говорят: «Как это? 
Не выглядите вы на эти 
годы!» Вот тогда и отве-
чаю: «Я продал душу...» 
Но если серьезно, это 
прежде всего гены. Ко-
нечно, мы себя убиваем 
в той или иной степени, 
когда много курим, ведем 
нездоровый образ жизни 
и так далее. Ведь каждый 
рождается со своим сро-
ком, он определен биоло-
гически, генетически. И 
вообще человек в принци-
пе должен жить больше 
ста лет, а мы все делаем 
для того, чтобы этого не 
было. Я тоже много делаю 

того, что, собственно, не надо. Я 
люблю выпить. Я долго курил. 
И еще много чего люблю из не 
сильно полезного. Но у меня 
есть источники радости: это 
моя жена, мои дети, внуки. Мой 
дом, моя квартира, мои друзья. 
Моя работа, наконец, я ее обо-
жаю. Наверное, и в этом тоже 
причина...

Марина Бойкова

Владимир
ПОЗНЕР: 

«Не хочешь 
жить
в своей 
стране- 
уезжай»
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В середине 80-х Познер наводил 

телемосты с Америкой

Надежда - 
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В Центре 
нейроэкономики 
и когнитивных 
исследований НИУ 
ВШЭ прошел первый в 
России Международный 
семинар по 
нейробиологическим 
механизмам 
социального влияния. 
Оказалось, что когда 
человек идет «против 
всех», его мозг посылает 
сигнал боли, и только 1% 
«индивидуалистов» не 
чувствует эти сигналы.

Люди-насекомые
Представить свои доклады 

в столицу приехали ученые 
из США, Англии, Японии и 
других стран. Выступили и 
исследователи из ВШЭ. Обо-
рудование для изучения реак-
ций мозга, которое имеется в 
Высшей школе экономики, 
по своему уровню лучшее в 
Восточной Европе, рассказал 
ведущий научный сотрудник 
Василий Ключарев.

«Нейромеханизмы соци-
ального влияния - это новая 
наука, ей всего семь-
восемь лет, - говорит 
Василий Ключа-
рев. - Социальная 
нейробиология 
изучает реак-
ции в мозге че-
ловека, когда 
он находится в 
группе, - это по-
зволяет понять, 
как и почему че-
ловек зависит от 
социума».

Оказалось, напри-
мер, что по уровню «стад-
ности» человек недалеко 
ушел не только от жвачных 
коров и овец - точно такую 
же схожесть поведения в 
группе демонстрируют даже 
насекомые.

Допустим, вы стоите в тол-
пе, все начали поднимать го-
ловы и смотреть наверх - ве-
роятность того, что вы тоже 
поднимете голову и начнете 
смотреть в ту же точку, рав-
на 99%, рассказал исследо-
ватель из Англии Даниэль 
Кэмпбелл (Daniel Campbell-
Meiklejohn, University of 
Sussex). Если вы не сделаете 
то же самое, что делают все, 
организм вас тут же накажет 
- ученые выяснили, что при 
наблюдении некоего обще-
го действия толпы у челове-
ка происходит возбуждение 
прифронтовой коры мозга.

«Оценили» девушку
Для изучения реакции 

«стадности» ученые набирают 
группы добровольцев (в сред-

нем по 20-60 человек) 
и надевают им на голо-
вы специальную аппа-
ратуру, считывающую 
«вспышки» в мозге. 
Например, был при-
веден такой экспери-
мент: 30 мужчинам по-
казали фото девушки 
и предложили оценить 
ее привлекательность 
по 10-балльной шкале. 
Оценки получились 
самыми разными - 
от «4» до «10». Затем 

мужчинам «рассказа-
ли», что якобы эту девушку 
перед этим оценили миллио-
ны мужчин в интернете на «6» 
по 10-балльной шкале.

Далее мужчинам предло-
жили посмотреть на девушку 
повнимательнее и еще раз 
оценить ее внешность. Со вто-
рой попытки 28 мужчин из 30 
оценили девушку на 6 баллов. 
Причем решение изменить 
оценку было принято ими за 
две секунды после того, как 
они узнали об «оценке милли-
онов мужчин», - за это время в 
мозге у испытуемых прошла 
соответствующая реакция и 
была зафиксирована прибо-
рами.

Оставшиеся двое мужчин 
дали девушке оценку, близкую 
к цифре «6», - «5» и «7».

«Это адаптивная конформ-
ность, защитные механизмы в 

мозге», - считает Василий Клю-
чарев.

А как же быть с теми, кто 
идет наперекор обществу и де-
лает все наоборот? 

Фальшивые 
нонконформисты

Немало людей, особенно в 
среде молодежи, отличаются 
«протестным» поведением, но, 
увы, к истинному нонконфор-
мизму это не имеет никакого 
отношения!

«Просто в современном 
обществе присутствует мно-
жество разных групп, порой 
с противоположными ценно-
стями, - говорит Эмили Фолк 
из Университета Пенсильва-
нии (Emily B. Falk, University 
of Pennsylvania). - Человек 
может быть не согласен с той 
группой, в которой он живет, 
но при этом у него есть доступ 
к иной группе, ценностей кото-
рой он придерживается и где 
его поступки получают одо-
брение. Нонконформизмом 
это назвать трудно».

Причем общаться в реаль-
ной жизни со «своей группой» 
вовсе не обязательно - доста-
точно, например, состоять в 
каком-либо сообществе в ин-
тернете. Бывает также, что ин-
дивид не хочет конфликтовать 
с обществом, но общество хо-
чет конфликтовать с ним.

«В случае враждебного 
окружения механизмы адап-
тивной конформности разру-
шаются и человек в какой-то 

мере перестает зависеть от со-
циума», - приводит пример Ва-
силий Ключарев.

Что же касается настоящих, 
истинных нонконформистов, 
то западным ученым все же 
удалось исследовать мозг не-
которых из них: выяснилось, 
что само строение мозга у них 
отличается.

«У них тоньше прифронто-
вая кора, а чем тоньше кора, 
тем хуже проходит сигнал «об 
ошибке» и тем он слабее. А зна-
чит, такой человек будет полу-
чать слабые разряды боли, дей-
ствуя вразрез с общественным 
мнением, либо не будет полу-
чать их вовсе», - констатирует 
Василий Ключарев.

Феномен людей «с особым 
мнением» - для человечества 
палка о двух концах. С одной 
стороны, именно эти люди яв-
ляются двигателем новых идей, 
с другой - представляют для 
общества определенную опас-
ность: такие люди легко могут 
переступать за рамки дозволен-
ного.

Как утверждают некоторые 
ученые, понятия о добре и зле 
не заложены в человеке и явля-
ются следствием влияния того 
же социума.

Брызнуть в нос
Возникает вопрос: а не за-

хотят ли власти какой-либо 
страны использовать дофами-
новые рецепторы, присутству-
ющие в центральной нервной 
системе, в своих целях? На-
пример, повышать послуш-

ность граждан, скармливая 
им дофамин по определенной 
схеме или давая им ложную 
информацию о миллионах 
других граждан, которые яко-
бы выбрали то-то и то-то? До-
пустим, рейтинги президента 
в Казахстане в очередной раз 
побили исторический макси-
мум и достигли 98% поддерж-
ки электората. Телезритель, 
которому скормили такую 
информацию по телевизору, 
уже не сможет не любить пре-
зидента - иначе у него тут же 
возникнет болезненный ког-
нитивный диссонанс.

Иногда, наоборот, государ-
ству выгодно развернуть обще-
ственные ценности в другом, 
непривычном для общества 
направлении. Объяснить, что 
поведение, которое еще вчера 
считалось плохим, сегодня уже 
будет считаться хорошим.

«Ведутся в какой-либо стра-
не такие исследования или нет, 
мы не знаем, - говорит Василий 
Ключарев. - Потому что ни 
одна лаборатория или универ-
ситет не признаются: да, мы 
разрабатываем методики, что-
бы при помощи воздействия 
на мозг манипулировать массо-
вым сознанием».

И все же ученые из Цюри-
ха однажды проговорились о 
том, что впрыскивали в нос 
испытуемым окситоцин. Его, 
кстати, используют в медицине 
для стимуляции родов во время 
схваток.

Если же применить оксито-
цин во время разговора с чело-
веком, то у него резко повысит-
ся адаптивная конформность и 
он будет готов сделать все, что 
вы ему скажете.

«Швейцарских исследова-
телей спросили: можно ли, на-
пример, как-нибудь впрыснуть 
окситоцин в нос деловому парт-
неру во время переговоров? 
Или распылить его в магазине 
и повесить везде плакаты «Все 
сегодня покупают пылесос!». И 
все покупатели сразу бросятся 
расхватывать пылесосы. Од-
нако применяли эти методы в 
реальной жизни или нет, мы не 
знаем. Швейцарские ученые 
сразу сослались на то, что при-
менить данный способ якобы 
можно только в лабораторных 
условиях», - уточняет Василий 
Ключарев.

Так что если в магазине вам 
неожиданно захотелось купить 
пылесос, которых у вас и так 
уже дома три, - на всякий слу-
чай зажмите нос и выходите на 
улицу. Кто знает, вдруг предпри-
имчивый владелец магазина 
начитался исследований швей-
царских ученых?

Аделаида Сигида

ВСЕПОБЕЖДАЮЩАЯ 
«СТАДНОСТЬ»«СТАДНОСТЬ»
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«Почта России» ре-
ализует масштабный 
проект по поддержке 
российских печатных 
СМИ с помощью по-
чтовой розницы. В 
рамках проекта для 
каждого региона 
закреплен список 
изданий, которые 
выкладываются 
в почтовых от-

делениях на барьер-
ных стойках - максимально 

доступных для потребителей 

местах. Приоритет отдан обще-
ственно-политическим СМИ, 
имеющим большое значение для 
информирования населения о 
событиях в стране и регионе», - 
отмечает заместитель генераль-
ного директора «Почты России» 
по почтовому бизнесу Инесса Га-
лактионова.

В частности, объем продаж 
газет и журналов через отделе-
ния «Почты России» в первом 
полугодии 2015 года по сравне-
нию с первым полугодием 2014-
го увеличился у ИД «Российская 

газета» - на 23%, ИД «Собесед-
ник» - на 14%, ИД «Мир ново-
стей» - на 12%, ИД «Аргументы 
и факты» - на 5%, ИД «Комсо-
мольская правда» - на 4%.

А в июне текущего года по 
сравнению с июнем прошло-
го года объем продаж газет и 
журналов вырос у ИД «Мир но-
востей» - на 38%, ИД «Собесед-
ник» - на  32%, ИД «Российская 
газета» - на 26%, ИД «Комсо-
мольская правда» - на 6%.

К сожалению, в целом по 
розничному рынку распростра-
нения прессы через киоски па-
дение продаж в 2014 году соста-
вило порядка 7% к уровню 2013 

года, сообщает Ассоциация рас-
пространителей печатной про-
дукции (АРПП). Таким образом, 
для издателей распростране-
ние на почте - это возможность 
обес печить дополнительную вы-
ручку и поддержку тиражей сво-
их газет и журналов.

В 2016 году список газет и жур-
налов, которые выкладываются в 
почтовых отделениях, планируется 
расширить. Напомним, что «Почта 
России» обладает самой крупной 
филиальной сетью в стране - 42 000 
почтовых отделений, которые еже-
дневно посещают в среднем более 
2,5 млн человек.

Раиса Чапаева

Не достали «Мир новостей»? Купите на почте!
За год наш еженедельник вышел в лидеры по 
темпам продаж в почтовых отделениях страны.
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Корреспондент 
«МН» принял участие 
в оперативно-
профилактическом 
мероприятии 
московской полиции 
«Невод». Говоря 
попросту, это почти 
сплошная ночная 
проверка на дорогах.

В ночной дозор мы отпра-
вились из отдельного бата-
льона ДПС, который несет 
службу в Юго-Восточном 
округе Москвы. В этом окру-
ге я живу и отсюда пару лет 
назад угнали мою машину, 
поэтому место действия ста-
ло предметом моего живого 
журналистского интереса.

Экипаж машины 
«боевой»

После инструктажа экипа-
жи рассаживаются по маши-
нам - два сотрудника ГИБДД, 
двое сотрудников 
ППС - и разъезжают-
ся по району. В группу 
также входит кинолог 
с собакой для провер-
ки подозрительных 
машин на наличие 
взрывчатки или нарко-
тических веществ.

Сначала мы дежу-
рили на посту при вы-
езде с Волгоградского 
проспекта на МКАД, 
потом побывали в 
Капотне. Странное 
чувство - оказаться по 
ту сторону бордюра в 
окружении вооружен-
ных полицейских, ли-
цом к ослепляющему 
свету фар. Автомоби-
листы не превышали 
скорость - пятничная 
пробка, не разгонишь-
ся. Но полиция тормо-
зила одну машину за 

другой. Причины: тонировка, 
перегоревшая фара, нестан-
дартный номер, а также ин-
туиция опытных сотрудни-
ков ГИБДД.

Кинолог Илья дежурил 
рядом, пес наблюдал за про-
исходящим из окна машины.

- Нет смысла выводить 
собаку на трассу. Пусть от-

дыхает. Надышится 
выхлопными газами 
- какой от него будет 
толк? - аргументиро-
вал Илья привилегии 
лохматого полицей-
ского.

Своего верного 
друга кинолог подо-
брал на улице, вы-
растил и воспитал 
профессионального 
поисковика взрывча-
тых веществ.

- Нам только ка-
жется, что мы себя 
окружили цивили-
зацией, асфальтом и 
наш городской мир 
полностью отделен 
от  природы. Вы огля-
нитесь, какие леса 
дремучие в том же 
Подмосковье. А бро-
дячие собаки? Это 
полноправные город-

ские жители! Они, например, 
уничтожают крыс. В городе 
умные собаки совершенно 
социализировались - не на-
падают на людей, добывают 
сами себе еду, даже улицу 
переходят на зеленый свет. 
Опасными и агрессивными 
становятся либо обиженные, 
гонимые псы, либо те, кого 
сердобольные бабушки под-
кармливают у подъезда. А 
что вы думаете: если челове-
ка пристроить на хорошую 
должность, он будет свой 
комфорт от конкурентов 
оберегать. Так и животное, 
раз его прикармливают, ста-
рается изо всех сил защитить 
«доходное» место. Если со-
бак оставить в покое, они 
найдут себе и способ прокор-
миться, и людям не причинят 
вреда...

В эту ночь в ходе опе-
рации «Невод» у кинолога 
было время порассуждать - 
его помощь не понадобилась. 
Сапер с 20-летним стажем, 
он поделился с нами острым 
ощущением быстротечности 
жизни.

- Самое страшное - это, из-
вините за тавтологию,  когда 
человек теряет страх. Страх 
смерти нужен ради выжи-
вания, особенно при нашей 
работе. Как только я вижу, 
что мой подчиненный стал 
бесшабашным и отчаянным, 
рекомендую взять отпуск. 
Побыть где-нибудь с семьей. 
Думаете, мирно живем? Чего 
опасаться? По лесам в том же 
Подмосковье столько еще 
захоронено тротила, снаря-
дов, боеприпасов со времен 
Великой Отечественной! 
Однажды в лесу наш отряд 
наткнулся на колонну: ржа-
вая мототехника, а в ней ске-
леты солдат и полный бое-
комплект.

Зеленый змий 
страшнее пистолета

Тем временем посты 
ГИБДД делали свое дело. 
Остановили «порше-кайен» 
за непроницаемую тониров-
ку. Оттуда вышла модная 
красотка. Но полицейские 
больше смотрели не на нее, 
а в салон автомобиля. Там на 
заднем сиденье спал непри-

стегнутый ребенок. Состави-
ли протокол.

Группу южан в тониро-
ванной «пятерке» с неоновой 
подсветкой бампера про-
верили повнимательнее, до-
смотрели багажник. Ничего 
подозрительного не обнару-
жили. 

Следующий «клиент» - 
мужчина средних лет. Со-
ставили протокол за непра-
вильное хранение оружия 
- травматический пистолет 
без чехла водитель держал 
прямо на сиденье машины. 
Разрешение у гражданина 
имелось. Но его все равно 
вежливо попросили проехать 
вместе с оружием для экс-
пертизы - мало ли что.

Наказан был и водитель, 
который забыл включить 
фары в темное время суток. 
И другой - у того горела 
только одна фара.

Конечно, попался и тот 
самый подвыпивший горе-
мыка, который засиделся у 
друзей и глубокой ночью на-
деялся быстро проскочить 
домой. Не проскочил. С со-
трудниками полиции не спо-

рил - чего уж тут, - вел себя 
покорно. Признался, что 
не доехал до дома каких-то 
пятьсот метров. И призывал 
к сочувствию. Но зря, что ли, 
ГИБДД предупреждает: вы-
пил - за руль не садись.

Рейд продолжался более 
шести часов кряду. У каждого 
полицейского при себе слу-
жебная книжка. Страницы 
этого документа пронуме-
рованы. Дневник дежурства 
ведет сам сотрудник. Туда за-
носят замечания и благодар-
ности проверяющие.

Новостью для многих бу-
дут жесткие требования к по-
лицейским при проведении 
операций: во время дежурства 
они не имеют права присесть 
или спрятаться от непогоды. 
Плюс по Москве упразднены 
так называемые посты-пике-
ты, где можно было погреть-
ся, заварить чайку, помыть 
руки. Независимо от погоды, 
зимой и летом, наблюдение 
ведется на улице, смена - две-
надцать часов. Поблажек не 
делают даже женщинам-поли-
цейским. Трудно представить 
себе, как постовые выдержи-
вают зиму.

Раиса Чапала,
фото  Тамары Чапалы
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КОГО ВЫЛОВИЛ «НЕВОД»?

- Одна из основных за-
дач - смотреть за теми, кто 
агрессивно водит машину. 
Формулировки «агрессив-
ное вождение» в правилах 
нет. Но те, кто ведет себя 
на дороге не должным 
образом, способствуют 
совершению дорожно-

транспортных происшествий. Вот пример. Во-
дитель резко маневрирует и правила вроде бы не 
нарушает. Но тем не менее при перестроении он 
обязан уступить дорогу транспорту, движущему-
ся в прямом направлении.
В Москве трафик очень плотный. Водители, кото-
рые следуют друг за другом, соблюдают опреде-
ленную дистанцию. Нормальная безопасная дис-
танция при скорости 60 км в час - один-полтора 
корпуса машины. Это расстояние не маленькое. 
Но есть такие водители, которые начинают вкли-
ниваться между машинами, а водитель, который 
следует сзади, не успевает затормозить - вот вам 
и ДТП. Хотя точно в правилах не оговорено, какая 
должна быть дистанция - десять метров или сто. 
Каждый водитель ориентируется на собственную 
индивидуальную реакцию. На ситуацию влияют 
погодные условия: если мокрый асфальт, плохая 
видимость, водители выбирают дистанцию боль-
ше. Состояние резины, конечно, тоже имеет зна-

чение. «Жигули» тормозят похуже, чем дорогая 
спортивная иномарка.
В советские времена культура вождения была на-
много выше, как и отношение водителей друг к 
другу. Сейчас у нас автомашины более скорост-
ные, их стало больше. Находящиеся под капотом 
лошадиные силы измеряются сотнями. Естествен-
но, водитель хочет показать, что он главнее друго-
го. Но, увы, не всегда «лошади» под капотом и ма-
стерство вождения сопряжены. Часто лошадиные 
силы есть, а опыта вождения нет. И в результате мы 
получаем очень резонансные случаи на дорогах.
Мероприятие «Невод» задумано, чтобы эти про-
исшествия предотвратить. Как? Выявить наруши-
телей можно, только увеличив плотность нарядов 
и наблюдая за обыкновенным дорожным трафи-
ком. Как только кто-то начинает создавать ава-
рийную ситуацию, лихо маневрирует - он будет 
остановлен. Если при этом еще и выявятся нару-
шения Правил дорожного движения, к водителю 
обязательно будут приняты меры. 
По опыту скажу, у нас почти каждый водитель 
формально попадает под какое-то нарушение. 
Кто по телефону разговаривает во время дви-
жения, кто не пристегнут, кто без аптечки. Но... 
У нас нет задачи всех нарушителей поголовно 
наказать. Наша цель больше профилактическая 
- заставить участников дорожного движения дер-
жаться в правовом русле.

р р д

КОММЕНТАРИЙ ПРОФЕССИОНАЛАКОММЕНТАРИЙ ПРОФЕССИОНАЛА
Заместитель командира батальона майор полиции 
Сергей БЕЛЬДИЙ о задачах операции «Невод»:
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Эксперты называют дом 
третьей кожей человека. 
Сделать свое жилище 
исцеляющей средой -
сложная, но вполне 
посильная задача. 
Но для начала нужно 
понять, какие опасности 
поджидают нас внутри 
собственного дома. А 
их может быть масса - 
начиная от уровня шума, 
плесневых грибов и 
кончая цветом обоев.

Чем мы дышим?
В последние годы мно-

гие медики всерьез говорят о 
синдроме больного здания. К 
сожалению, диагностируют 
такое чрезвычайно редко, од-
нако его опасности это ничуть 
не умаляет. Так в каком же слу-
чае стены помогают, а в каком 
вредят?

Один из самых значимых 
факторов - воздух, которым 
мы дышим. В том числе дома. 
«В мировом регистре зареги-
стрировано более 60 миллио-
нов химических соединений, 
синтезированных человеком. 
Из них 500 соединений прихо-
дится на жилое пространство. 
Для здоровья представляют 
опасность 17 веществ. Причем 
многие из них, напри-
мер формальдегид, 
стопроцентно 
есть в жилых и 
офисных по-
мещениях», 
- рассказы-
вает акаде-
мик Юрий 
Рахманин. 
«Концен-
т р а ц и и 
о п а с н ы х 
в е щ е с т в 
(стирол, бен-
зол, этилбен-
зол и др.) в по-
мещениях могут 
быть в 10-15 раз выше 
безопасных уровней. Это осо-
бенно опасно для пенсионеров 
и детей, которые много време-
ни проводят дома», - констати-
рует Юрий Рахманин.

Исследования Агентства по 
охране окружающей среды 
(ЕРА) показали, что воздух в 
домах и офисах обычно в 10-
100 раз более грязный, чем на 
улице. «Воздух в помещениях 
застаивается, а с улицы посту-
пает с примесями. Плюс внутри 
помещения добавляются выде-
ления от мебели, бытовой хи-
мии, отделочных материалов, 
из кухни. Исследование, прове-
денное специалистами нашего 
института в различных райо-
нах Москвы (центр, спальные 
районы, пригород), показало, 
что суммарное загрязнение 
воздуха жилищ летучими угле-
водородами в 1,5-4 раза более 
высокое, чем за их пределами», 
- поясняет ученый.

В домашнем воздухе при-
сутствуют канцерогенные ве-
щества, которые, смешиваясь 
с бытовой пылью, вызывают 
рак. Дело в том, что пыль сор-
бирует химические соедине-
ния, вирусы, является для них 
питательной средой. Лишен-
ные же этой среды вирусы 
и бактерии быстро гибнут, 
поэтому крайне важно под-
держивать в помещениях чи-
стоту. Особенную опасность 
представляет мелкодисперс-
ная пыль, которая беспрепят-

ственно проникает в легкие, 
где накапливается. Ущерб, 
наносимый пылью, в мире ис-
числяется десятками милли-
ардов долларов.  «Страшно то, 
что химический канцерогенез 

можно обнаружить не 
сразу, а через 15-20 

лет, когда уже 
может быть 

поздно. Бо-
лее того, 
он может 
уйти в 
г е н е т и -
ку. Дети 
м о г у т 
р о д и т ь -
ся с гене-

т и ч е с к о й 
предраспо-

ложенностью 
к онкологии», - 

говорит академик 
Юрий Рахманин.

Не пользуйтесь 
гаджетами ночью

Еще одна беда - электро-
магнитные излучения. Иссле-
дования института показали, 
что опасный для здоровья 
уровень электромагнитных 
полей от бытовых приборов 
в жилой комнате площадью 
всего 20 «квадратов» может 
достигать 1/3 ее полезной пло-
щади. «Такое обилие электро-
магнитных излучений вызы-
вает неврозы и психозы. Если 
техника используется более 10 
лет, то вред от нее возрастает 
в 2 раза, а для детей в 8 раз. И 
не пользуйтесь гаджетами но-
чью! Во-первых, использова-
ние этих приборов оказывает 
стимулирующий эффект: свет 
экрана обманывает ваш мозг, 
заставляя его думать, что день 
продолжается. А во-вторых, 
именно с экрана мы получаем 
много негативной информа-
ции, рождающей стрессы», - 
поясняет Юрий Рахманин.

Помимо этого на человека 
действует еще целый ряд фак-
торов. Так, в наших домах жи-
вет очень много видов плесени, 
в том числе вызывающей ал-
лергии. Поэтому, если кто-то из 
членов семьи страдает аллер-
гическими реакциями, нужна 
тщательная проверка. «Аллер-
гию у ребенка может вызывать 

и шерсть домашних животных, 
и 40 видов домашних клещей, и 
плесневые грибы. Считается, 
что 500 спор плесневых гри-
бов на кубометр воздуха - это 
норма, а вот все, что выше, уже 
опасно для здоровья. Мы счи-
таем, что к любому пациенту 
с аллергией врач должен на-
правлять экологическую бри-
гаду для проведения эксперти-
зы. Чтобы те осмотрели стены, 
обои, систему вентиляции и 
нашли причину болезни, а не 
придумали способ, как заглу-
шить ее симптомы», - отмечает 
академик.

К сожалению, в большин-
стве наших жилищ хромает 
освещение. Отсюда пробле-
мы со сном, депрессии, утом-
ляемость, даже многие сома-
тические заболевания. Ведь 
только при свете у человека 
вырабатывается гормон сча-
стья - серотонин.

При этом, как говорят экс-
перты, недостаток солнечного 
света возможен в любое время 
года - даже лето, проведенное 
в офисе в пыльном городе, ни-
чуть не лучше зимы. Средний 
уровень освещения в офисе - 
50-500 люкс, в квартире - 150 
люкс, а в солнечный летний 
день - до 100 тысяч люкс.

Влияние солнечного света 
на человека уже давно легло 
в основу методики лечения 
под названием «светотерапия». 
«Солнечный свет состоит из 
спектра различных цветов, 
которые принято называть 
цветами радуги. Например, до-
казано, что зеленый свет дела-
ет нас бодрыми и радостными, 
голубой и синий повышают 
энергию и производитель-
ность, желтый цвет пробужда-
ет нашу фантазию», - говорит 

эксперт известного голланд-
ского производителя оборудо-
вания Сабина Квардина.

Будущее эксперты видят за 
светодиодными технологиями, 
которые улучшают видимость 
и создают ощущение безопас-
ности благодаря комфортному 
белому свету, а также снижают 
энергопотребление на 40-50%. 
Светодиодные лампы лишены 
мерцания и намного полезнее 
для глаз.

От того, какого цвета в доме 
обои или потолки, зависит 
тоже очень многое. «Считает-
ся, что идеальная обстановка 
для рабочего каби-
нета - это черные 
столы и по-
лосатые 

обои», - говорит профессор 
кафедры нервных болезней 
Московского государствен-
ного медицинского универси-
тета им. Сеченова, координа-
тор проекта «Здоровый дом и 
офис» Александр Данилов.

Помните, что ваш дом мо-
жет сделать вас более здо-
ровыми и умными. Датские 
исследователи, например, вы-
яснили, что улучшение вен-
тиляции воздуха в несколько 

раз повышает успеваемость 
школьников. Примерно таким 
же воздействием обладают и 
зеленые стены.

 Проветривайте по-
мещения в любое вре-
мя года. Исследования 
НИИ экологии человека 
и гигиены окружающей 
среды им. Сысина по-
казали, что уровень за-
грязнения внутри жилых 
помещений в 1,5-4 раза 
выше, чем на самой 
грязной улице Москвы.

 Используйте кондици-
онеры и воздухоочисти-
тели. И не забывайте за 
ними ухаживать. Каж-
дый год очищайте филь-
тры кондиционеров, 
иначе они станут причи-
ной повышенной забо-
леваемости верхних ды-
хательных путей.

 Обязательно пользуй-
тесь вытяжками на кухне.

 Во время принятия 
душа пользуйтесь ду-
шевой с открытыми две-
рями. Дело в том, что в 
ванной многие хранят 
бытовую химию, и когда 
вы пускаете воду, запу-
скается активный про-
цесс образования вред-
ных летучих соединений 
(в том числе хлорофор-
ма). Поэтому вентиля-
ция в ванных комнатах 
очень важна!

 Если вы не уверены в 
качестве водопроводной 
воды, кипятите ее (во 
время кипячения лету-
чие углеводороды испа-
ряются на 85%). Кроме 
того, используйте филь-
тры или бутилированную 
воду первой или высшей 
категории качества. Для 
детей, водопотребление 
которых в 2,5 раза выше, 
чем у взрослых, лучше 
выбирать специальные 
детские воды. 

 Если вы заметили пле-
сень (особенно черную), 
вызывайте сотрудни-
ков Роспотребнадзора и 
требуйте обработки по-
мещения. В крайне запу-
щенных случаях ставит-
ся вопрос о признании 
помещений нежилыми и 
переселении людей.

 Стремитесь к ограни-
чению использования 
полимерных материалов 
в интерьере, старайтесь 
выбирать натуральные 
аналоги.

ЧТОБЫ ЛЕГЧЕ ДЫШАЛОСЬ 
В КВАРТИРЕ

Материал подготовила Арина Петрова
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говорит 
Юрий Рахма

Согласно 
отчетам ВОЗ, еже-

годно не менее 7 мил-
лионов человек умирают от 

заболеваний, вызванных воз-
действием атмосферы. И из них 

3,3 миллиона становятся жертва-
ми загрязнения в домах. Львиная 

доля смертей, связанных с за-
грязнением в доме, приходит-

ся на болезни сердца (40%), 
инсульты (40%), болезни 

легких (11%), 
рак (6%).

Как сделать свой 
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Новгородский фотограф 

Константин Чалабов 
представил в Москве 
свой проект «Период 

дожития» - о российских 
домах престарелых. 
Оказывается, здесь 

можно не только 
потеряться для всех, но и 
найти близкого человека.

Пять лет назад Константин 
делал свой первый фоторе-
портаж об интернате для пен-
сионеров. Его тогда удивило, 
что далеко не все жители ка-
зенного дома чувствуют себя 
несчастными или потерянны-
ми. Так возникла идея ближе 
узнать этих людей, выслушать 
их истории. Чалабов объездил 
все дома престарелых в Нов-
городской области. Встречал-
ся, общался, записывал рас-
сказы бабушек и дедушек. И 
задавался вопросами: виновны 
ли обитатели приютов в соб-
ственном одиночестве, всегда 
ли у них есть выбор, способны 
ли они изменить свою судьбу 
или, оказавшись в «периоде до-
жития», могут лишь плыть по 
течению?

У большинства здешних 
обитателей есть родственники, 
чаще всего дети. Одни просто 
забывают о «списанных» близ-
ких, другие приезжают хотя 
бы раз в месяц - забрать 25% 
пенсии (остальное идет на про-
живание в государственном 
учреждении). Случается, что 
старенькие родители добро-
вольно перебираются в пан-
сионаты - не могут ужиться 
с «молодыми». Немало и тех, 
кто всегда был одинок. Их 

истории - как раз самые 
пронзительные.

Прасковье Васильев-
не Козловой - 100 лет, 
большую их часть она 
прожила вдовой. Мо-
лодой женой была три 
месяца, пока ее мужа 
не забрали на фронт во 
время Великой Оте-
чественной войны. Про-
пал без вести. Женщи-
на всю жизнь прождала 
мужа, не захотела видеть 
рядом с собой другого, 
а когда совсем не стало 
сил - переехала в дом 
престарелых.

Реальность здесь суровая. 
Человек вроде бы живет как 
обычно, но на самом деле дол-
жен делить комнату с посто-
ронними людьми, завтракать 
и обедать по часам, спать по 
расписанию на чужом белье. 

Наверное, поэтому мно-
гим в интернатах хочется 
создать свой микромир, 
обустроить крошечный 
уголок. Вопреки тому, что 
дом престарелых ассоции-
руется у россиян с одино-
чеством, здесь достаточно 
много семейных пар. Тем, 
кто зарегистрирован офи-

циально, выделяют собствен-
ную комнату.

Одной из первых семей, с 
которыми познакомился Кон-
стантин Чалабов, стали Нико-
лай и Нина Агеевы. Им еще 
нет 60. По местным меркам 

они молодые. И чрезвычайно 
замкнутые. В их комнате, как и 
в обычной квартире, на стенах 
висят фотографии, холодиль-
ник забит продуктами, всегда 
есть кофе и быстро можно сде-
лать бутерброды с колбасой. С 
другими жителями пансионата 
они не общаются. И не любят 
вспоминать о своем прошлом. 

Хотя, судя по татуировкам 
на их руках, супругам 
есть что рассказать.

Галина и Алексей 
Богдановы - инвалиды 
с детства, оба выросли 
в интернатах. Она не 
может передвигаться 
без инвалидной коля-
ски, он ничего не видит. 

Расписаться, сыграть свадьбу с 
подвенечным платьем и пыш-
ным застольем им помогли со-
трудники интерната.

Виктору Гурилову всего 56 
лет. Был женат, но детей не на-
жил. После того как умерла 
его супруга, Виктор переехал 
в пансионат. Здесь его попро-
сили присматривать за бабуш-
кой - Татьяной Сорокиной. Ее 
история похожа - муж умер, де-
тей нет. Переехала в интернат 
после операции на глазах - в ее 
92 года управляться по дому с 
плохим зрением сложно. «Го-
ворит, что я похож и на ее папу, 
и на брата, погибших в блокад-
ном Ленинграде. Бедный чело-
век, забочусь о ней», - объясня-

ет Виктор.
Любовь в доме пре-

старелых? Само слово-
сочетание звучит стран-
но. Но человек всегда и 
везде ищет любовь, нуж-
дается в ней. Портреты 
немолодых пар висят на 
выставке рядом с зерка-
лом в тонкой раме. А так 
ли велика разница меж-
ду ними и нами? Будут 
ли наши дети ценить и 
любить нас всю жизнь?

Проект Чалабова не 
про стариков и их оди-
ночество, а про каждого 
из нас. Ведь мы сами вы-
бираем судьбу.

Анастасия 
Варжанская,

фото К. Чалабова
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Виктор Гурилов и Татьяна Сорокина

Галина и Алексей Богдановы - 
инвалиды с детства

Николай и Нина Агеевы

На днях разразился 
громкий скандал: 
известнейший деятель 
искусств Илья Резник 
обличил в стихах главу 
Российского авторского 
общества Сергея 
Федотова.

Строки получились весьма 
жесткие и откровенные:

Ты живешь,
Ты ведешь себя, парень,

позорно!
Постыдись!
Медяки получает
Твой первый учитель.
Хоть фальшивое,
Но дорожает лекарство,
По большим городам
Разбежалось крестьянство,
И стонет навзрыд
Опопсованный зритель.
А у тебя дворцы и замки.
А у тебя крутые самки
И эксклюзивное авто.
Кредиты, векселя и квоты.
Ты алчностью наполнил соты,
Те ж, у кого нет счета,
Не люди для тебя. Никто!
Постыдись!

Впрочем, как давно уже за-
метил Михаил Жванецкий, 
«при чем тут борщ, когда та-
кие дела на кухне». Именно так 
обстоят дела сейчас в области 
охраны авторских прав. Пока в 
российском законодательстве 
полно вопросов без ответов по 
правовой защите интеллекту-
альной собственности, органи-
зация, созданная для выявления 
и решения этих вопросов, оза-
бочена другими делами.

По сообщению газеты 
«Труд» (№ 067 от 11.09.2015), 
«Главное управление экономи-

ческой безопасности и проти-
водействия коррупции МВД 
России проверяет деятельность 
четырех дочерних компаний 
Российского авторского обще-
ства (РАО). Речь идет о ЗАО 
«Сервисно-эксплуатационная 
компания» (СЭК), ЗАО «Управ-
ляющая компания «Медиа-М», 
ЗАО «Медиа менеджмент» и 
ЗАО «Управляющая компания 
«Музыкальный Олимп». По 
данным МВД, в 2012-2014 годах 
РАО перевело на баланс этих 
компаний имущество на сумму 
557 млн рублей, после чего три 
из четырех компаний были лик-
видированы».

Пресса активно обсуждает 
слухи о якобы несметном богат-
стве генерального директора 
некоммерческой организации 
(таковой формально является 
РАО) Сергея Федотова. Руко-
водителем РАО он стал в 2004 
году, когда ему было 27 лет. 
Назначил заместителем Веру 
Владимировну Федотову, свою 
маму. В апреле 2008 года Фе-
дотов инициировал создание 
Всероссийской организации ин-
теллектуальной собственности 
(ВОИС), которая получила го-
сударственную аккредитацию 
в 2009 году. В ноябре того же 
2009-го Федотов создал и воз-
главил еще одну организацию 
- Российский союз правообла-
дателей (РСП), которой была 

предоставлена государственная 
аккредитация в 2010 году. (Ис-
точник www.kp.ru)

По информации той же 
газеты «Труд», «Федотов вла-
деет замком в Шотландии 
стоимостью 1 млн фунтов 
стерлингов. Из данных Зе-
мельного реестра Великобри-
тании следует, что Федотову 
кроме замка принадлежат не-
сколько домов в Брайтоне и 
квартиры в центре Лондона. 
Общая стоимость имущества 
превышает 8 млн фунтов. Са-
мое дорогое приобретение 
Федотова - квартира в центре 
английской столицы, покупка 
которой обошлась ему в 5,7 
млн фунтов. Кроме того, се-
мья Федотовых недавно при-
обрела два дома в престижном 
поселке «Коттон Вэй» на Руб-
левском шоссе. Загородная не-

движимость обошлась им око-
ло 25 млн долларов».

Ресурс www.pnp.ru (сайт 
«Парламентской газеты») со-
общает, что в их распоряжении 
оказались документы на иму-
щество Сергея и Веры Федото-
вых. Утверждают, что «22 июля 
2014 года Вера Федотова приоб-
рела дом на Николиной Горе, по 
среднерыночной оценке, за 16 
млн долларов» и многое другое.

Как сообщает пресса, госпо-
дин Федотов якобы получил 
визу инвестора от правитель-
ства Великобритании (для это-
го по закону страны необходи-
мо инвестировать как минимум 
2 млн фунтов на территории 
Соединенного Королевства). 
Казалось бы, похвально, что за-
щитники прав российских авто-
ров активно развивают связи с 
англичанами, которые являют-

ся образцом в области охраны 
копирайта. И радостно, что так 
богатеет РАО.

Все бы хорошо - да вот авто-
ры недовольны. Так, по словам 
исполнительного директора 
продюсерского центра Игоря 
Матвиенко Андрея Лукинова, 
композитор за участие в под-
готовке Олимпиады в качестве 
музыкального продюсера и, в 
частности, за то, что Матвиенко 
«для церемоний закрытия и от-
крытия предоставил свои песни, 
лично аранжировал несколько 
неохраняемых произведений, 
получил всего... 72 рубля».

- Я ни копейки не получал 
от РАО ни за один фильм, ни 
за второй, ни за третий, кото-
рые шли по ТВ, - сказал актер 
и продюсер Леонид Ярмольник 
(«Парламентская газета»).

Свои сомнения в прозрачно-
сти финансовой деятельности 
руководства РАО публично 
высказывали также поэт Алек-
сандр Вулых, композитор Алек-
сей Рыбников...

Самым смелым шагом ста-
ло публичное заявление поэта 
Ильи Резника о его желании 
разорвать всякие отношения с 
этой организацией.

Сергей Лещев

КТО ПРАВ В ЗАЩИТЕ КТО ПРАВ В ЗАЩИТЕ 
АВТОРСКИХ ПРАВ?АВТОРСКИХ ПРАВ?

КОМПЕТЕНТНОЕ  МНЕНИЕКОМПЕТЕНТНОЕ  МНЕНИЕ
СЕРГЕЙ ЖОРИНСЕРГЕЙ ЖОРИН,,
адвокат адвокат ИЛЬИ РЕЗНИКАИЛЬИ РЕЗНИКА::

- Вы можете прокомментировать, на-
сколько верны слухи, что ведется про-
верка МВД по деятельности этой органи-
зации?

- Я совершенно не в курсе.  Могу только 
сказать, что если идет проверка, то надо до-
ждаться результатов. И если будут установ-
лены факты нарушений закона, то надо ждать 
возбуждения уголовного дела по этим фактам.

- Вы защищали Резника и в связи с этим 

провели собственное расследование ра-
боты РАО...

- Илья Рахмиэлевич был очень недоволен от-
числениями РАО. В результате все авторские 
права на произведения Резника изъяты из кол-
лективного управления (каковым является форма 
управления РАО), и в этом смысле требования 
моего клиента удовлетворены. Однако, если в 
результате проверки будет установлено, что где-
то была недоплата, что законные права моего 
клиента на протяжении времени были ущемлены, 
мы вернемся к этому вопросу. Будем добиваться 
справедливости.
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Домашний «сухпаек» - 
непременный атрибут 

школьного рюкзака. 
И тут у родителей 

возникают две 
проблемы: что дать 

ребенку с собой 
и как добиться, чтобы он 

это съел.
Школьный перекус должен 

выглядеть так, чтобы им хо-
телось похвастаться. Это от-
носится и к самому блюду, 
и к тому, как оно упако-
вано.

Контейнер с 
едой должен быть 
надежным, кра-
сивым и легким. 
Для бутербро-
дов достаточно 
плотных по-
лиэтиленовых 
пакетов. По-
падутся пакеты 
с замочком, так 
называемым зип-
лок, обязательно 
берите: их можно ис-
пользовать не один раз. 
Хороши также специальные 
бумажные пакетики для бу-
тербродов, покрытые внутри 
особой жиронепроницаемой 
пленкой: они и выглядят сим-
патично, и с точки зрения чи-
стоты очень удобны.

Что положить с собой?
Все что угодно из вашего 

повседневного меню. Серьез-
ных ограничений только два: 
никаких скоропортящихся 
продуктов;  блюдо должно 
быть удобно есть, не пачкаясь.

Сбалансированный рацион 
включает в себя белки, жиры, 
углеводы, а также клетчатку, 
витамины и микроэлементы. 
Все это может запросто войти 
в один бутерброд. Например, 
два ломтика хлеба, желатель-
но из цельнозерновой муки, 
смазанные маслом или сли-
вочным сыром, тонкие круж-
ки огурца, пара ломтиков 
буженины или тонко нарезан-
ной куриной грудки.

Круглая полая арабская 
лепешка пита просто создана 
для того, чтобы быть запол-
ненной: прорежьте в ней кар-
ман и положите в него зеле-
ный салат, мелко нарезанные 
овощи и тонко нарезанное за-
печенное мясо или сваренное 
вкрутую яйцо.

Бутерброд желательно до-
полнить нарезанными палоч-
ками хрустящими овощами. 
Подойдет морковка, сладкий 
перец, огурцы, черешковый 
сельдерей.

Л ю -
бую до-

машнюю 
в ы п е ч к у 

можно счи-
тать палочкой-

выручалочкой. Ее 
основное преимущество перед 
магазинной: вам понятен ее со-
став и в ваших силах сделать ее 
максимально полезной.

Если ваш ребенок от-
личается повышенной со-
знательностью, предложите 
ему брать с собой баночки с 
готовым детским питанием: 
макароны с тефтелями, 
картофель с рыбой и т.д. 
Это полноценное блюдо, 
а благодаря герметичной 
упаковке оно прекрасно 
хранится.

Старайтесь, чтобы в 
рационе школьника было 
побольше качественных 
рассольных сыров типа су-
лугуни, адыгейского или 
брынзы. Это прекрасный 
источник строительных ма-
териалов для растущего ор-
ганизма - белка и кальция. 
Используйте сыр для при-
готовления бутербродов или 
нарежьте кубиками или бру-
сочками и положите в кон-
тейнер вместе с помидорами 
черри или нарезанными ово-
щами.

В контейнер на самом 
деле много что можно по-
ложить. Например, хорошо 
прожаренные мясные фри-
кадельки. Или нарезанную 
кубиками и запеченную в 
панировке куриную грудку 
- домашние наггетсы. Даже 
ломтики запеченного кар-
тофеля. Маленькие сырники 

или овощные оладушки 
тоже подойдут.

Тем, кто ни в какую 
не желает брать с со-
бой «серьезную» еду, 
попробуйте предло-
жить хотя бы что-
нибудь «погрызть»: 
орехи, сухофрукты, 

домашнее печенье,  
крекеры или хлебные 

палочки. Отличный ва-
риант - чипсы из овощей 

или фруктов. Их можно 
купить, но гораздо рацио-
нальнее приготовить дома 
в духовке или специальной 
сушилке-дегидраторе. На-
режьте овощи или фрукты 
(морковь, тыкву, свеклу, 
яблоки, груши, апельси-
ны) ломтиками толщиной 
не более 2 мм, разложите 
на застеленном бумагой 
для выпечки противне и 
сушите в духовке, разо-
гретой до 80оС, несколько 
часов. Чипсы готовы, ког-
да овощи-фрукты станут 
ломкими.
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Школьный перекус 
на любой вкус

В искусстве упаковывать еду впереди планеты всей шагают японцы. Задолго до появления пластиковых контейнеров и ланч-боксов они придумали бенто - спе-циальную деревянную коробку с плотно прилегающей крышкой, в которую укладывали полноценный обед, чтобы взять с собой в до-рогу, на службу или даже в театр. Содержимое бенто в Японии зача-стую выглядит как настоящее про-изведение искусства. Из продуктов выкладывают картинки, изобра-жающие героев мультфильмов и сказок, забавных зверушек, цветы. В тяжелые послевоенные годы в 

японских школах бенто даже за-прещали: многие школьники срав-нивали свои завтраки, и слишком очевидным становилось различие в достатке и благополучии семей.
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Энергетические батончики - 
вариант вкусного и полезного 

перекуса для детей любого 
возраста. В них есть и полез-
ные «медленные» углеводы -  
овсяные хлопья, требующие 

варки, или смесь любых других 
зерновых хлопьев, белок и 

жирные кислоты представлены 
орехами и разными семенами, 
естественную сладость прида-

ют изюм, банан и яблоко.

Из этого же теста можно испечь 
печенье. 

Что нужно
По стакану овсяной муки или 

овсяных хлопьев, измельченных в 
блендере, овсяных хлопьев или дру-
гих злаковых хлопьев, смеси семян и 
орехов (например, семена кунжута, 
льна и подсолнечника, тыквенные 
семечки, арахис, миндаль, сме-
шанные в любой пропорции); 1 ч. л. 
молотой корицы; 1/2 ч. л. сухого им-
биря (желательно); 2/3 стакана са-
хара; 1/2 стакана изюма или любых 
вяленых ягод (клюква, вишня, брус-
ника); 1,5 ч. л. пекарского порошка; 
1/2 ч. л. соли; 2 небольших банана; 
2 очищенных яблока или 1 натер-
тая морковка (можно использовать 
жмых, оставшийся после отжима 
сока); 5-6 ст. л. растительного масла.

Как готовить
1. Подсушите семена и орехи.
2. Смешайте овсяную муку, хло-

пья, ореховую смесь, корицу, им-
бирь, сахар, соль и пекарский поро-
шок, перемешайте.

3. Бананы разомните вилкой, 
яблоко натрите на крупной терке. 
Добавьте к остальным ингредиен-
там, влейте масло, перемешайте и 
оставьте на 15-20 минут.

4. Разогрейте духовку до 180оС. 
Противень застелите бумагой для 
выпечки, переложите тесто на про-
тивень и разровняйте смоченными 
в воде руками.

6. Выпекайте 25-30 минут. По-
верхность коржа станет упругой 
при нажатии пальцем. Достаньте 
противень из духовки и нарежьте 
пласт на батончики шириной при-
мерно 5 см и длиной около 7 см. 
Слегка раздвиньте батончики но-
жом по разрезам и верните про-
тивень в духовку еще на 5-7 минут.

7. Переложите бумагу с ба-
тончиками на решетку или на 
деревянную доску. Остудите и 
прорежьте еще раз. Снимите с бу-
маги. Храните батончики в плотно 
закрытом контейнере или коробке 
для печенья.

Супербатончики от мамы

агополучии семей.

Японский завтрак: игра в бенто

Подготовила Алена Спирина
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Если ваш ребе-
нок любитель суши и 

роллов, приготовьте их, 
только без рыбы. Сливочный 

сыр, огурец или авокадо до-
вольно долго выживают без хо-
лодильника. Подумайте, что 

еще удобно есть руками 
или наколов на шпажку 

или зубочистку.
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Телеканал РЕН ТВ начинает показ
шоу о здоровом образе жизни 
«Самая полезная программа». 

Отчаянный ведущий Владимир 
Щеглов ставит опыты на своем 

собственном здоровье. Первый 
эксперимент: насколько полезно 

лечебное голодание.

Первое и самое важное пра-
вило - перед началом голодания 
обязательно проконсультируй-
тесь со своим врачом. Запаси-
тесь большим количеством пи-
тьевой воды. Дело в том, что в 
обычные дни ваш организм по-
лучает примерно половину всей 
нужной ему жидкости из пищи. 
Следовательно, для поддержа-
ния баланса во время отказа от 
питания следует увеличить объ-
ем выпиваемой воды как мини-
мум вдвое - до двух с половиной 
или даже трех литров в сутки.

Ни в коем случае не пейте 
минералку!

Для того чтобы вода быстрее 
притупляла чувство голода, рас-
творяя желудочный сок, ре-
комендуем делать следующее 

упражнение. После того как вы 
выпьете стакан воды, лягте на 
пол и перевернитесь несколько 
раз с боку на бок. Этот простой 
трюк поможет воде полностью 
омыть стенки вашего желудка - 
и нестерпимое желание послать 
все к черту и впиться зубами 
в эту божественную жирную 
сверкающую янтарем на солн-
це куриную ног... уйдет гораздо 
быстрее.

Запивая водой чувство го-
лода, обязательно прилягте на 
левый - не на правый - бок! Тог-
да вода будет всасываться, а не 
проходить дальше по системе.

Не забывайте про витами-
ны! В 1965 году шотландские 
ученые провели эксперимент, 
во время которого страдающий 

ожирением пациент был по-
сажен на диету из воды и вита-
минов. Результат превзошел все 
ожидания: испытуемый смог 
обойтись без пищи целых 382 
дня, похудел с 207 до 82 кило-
граммов и к концу эксперимен-
та был по-прежнему абсолютно 
здоров. Наука!

При голодании необходимо 
делать очищение кишечника. 
Это крайне важная процедура. 
Если вы перестаете есть - это не 
значит, что перестает работать 
ваш желудок. Да, он выделяет 
меньше пищеварительных со-
ков. Но кишечник из поглоща-
ющего органа превращается в 
выделительный. И эти самые 
отходы и токсины организм не в 
силах вывести самостоятельно.  

Так что придется подружиться 
с клизмой.

Что касается эксперимента, 
проведенного «Самой полез-
ной программой», главным его 
результатом оказался очень 
простой вывод. Если хотите 
похудеть - просто начните пра-
вильно питаться. Практикуйте 
дробное питание и потребляйте 
не более 2000 калорий в сутки. 
А если вам все же очень хочется 
поголодать, не отказывайтесь 
от пищи более чем на 72 часа. 

Полный выпуск «Самой по-
лезной программы» про голо-
дание вы можете посмотреть 
на сайте РЕН ТВ http://ren.tv/. А 
уже в следующую субботу смо-
трите новый выпуск шоу, посвя-
щенный омоложению. 

Не пропустите! «Самая по-
лезная программа» по субботам 
в 11.30 на РЕН ТВ.

Голодать лучше на левом боку
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Первыми тревогу по поводу 
безудержного потребления на-
селением алкоголя забили цер-
ковные подвижники. Иоанн 
Златоуст писал: «Многие со-
ставляют товарищества для 
гулянья и винопития. Состав-
ляй, человек, товарищества 
для того, чтобы истреблять 
страсть к пьянству». С ним 
в «Слове о пьянстве» согла-
шался Феодосий Печерский в 
далеком ХI веке: «Пьянством 
ангела-хранителя отгоня-
ем от себя, а злого беса при-
влекаем, ибо бесы радуются 
нашему пьянству. В пьяном 
человеке бес достигает всех 
своих коварных желаний, ибо 
сам он становится бесом». До-
шло до того, что легендарный 
патриарх Никон в ХVII веке 
вынужден был провести спе-
циальный Собор о кабаках. В 
церковных приходах стали по-
являться общества трезвости.

Один из страстных про-
поведников трезвого образа 
жизни священник П.И. По-
ляков в 1891 году организо-
вал первое в стране Всерос-
сийское общество трезвости 
и даже с 1914 по 1917 год из-
давал популярную газету 
«Трезвость». Инициатива 
священника пришлась народу 
по вкусу: к 1911 году в России 
насчитывалось уже 1767 об-
ществ трезвости. До револю-
ции многие жители страны к 
производителям и особенно 
к продавцам водки были на-
строены резко отрицательно. 
В провинции нередко вспы-
хивали самые настоящие 
кабацкие бунты и погромы. 
Туго приходилось производи-
телям алкогольного зелья в 
Ковенской, Виленской, Сара-
товской, Курской, Тульской и 
некоторых других губерниях.

Власть на откуп
Производство и продажа 

водки, или, как ее называли с 
XV по XIX век, хлебного вина, 
были делом государственным! 
Одна из первых государствен-
ных монополий появилась во 
времена правления Ивана III. 
Доходило до абсурда: произ-
водство собственного алкого-
ля, будь то пиво, настойка или 
вино, разрешалось лишь по 
семейным праздникам с обя-
зательной уплатой госпошли-
ны - «явки». Выпить произве-
денный домашним способом 
алкоголь предписывалось не 
позднее 3-5 дней после произ-
водства, иначе он подлежал 
конфискации.

Со временем на Руси стали 
появляться «царевы кабаки». 
Первые из них открылись в 
столице по повелению Ивана 
Грозного и активно насаж-
дались при Борисе Годунове. 
Однако содержать питейные 
заведения государству пока-
залось делом хлопотным, и 
«царевы кабаки» отдали на 
откуп. Система была проста: 
откупщик выплачивал госу-

дарству определенную сумму, 
а дальше крутился как мог.

Стали падать цены, а вме-
сте с ними и качество алко-
голя. Как итог по стране про-
катилась очередная волна 
народных бунтов, требовав-
ших от царя избавиться от 
откупщиков. Бунты подави-
ли, но к мнению народа при-
слушались. В 1649-1650 годах 
прошел Земский собор, после 
которого появился «Указ о 
корчмах». Фактически под на-
пором общественности была 
проведена первая в стране 
антиалкогольная реформа. 
Появились правила, согласно 
которым в селах содержать 
кабаки не дозволялось вовсе, 
а город мог иметь лишь один 
кружечный двор. Вино в нем 
отпускалось исключительно 
навынос: ведрами, кружками 
и большими чарками. В то же 
время категорически запре-
щалось отпускать алкоголь 
в долг или под залог. Также 
полностью запрещалась про-
дажа алкоголя в постные дни.

Вино и война
Казалось бы, интересы на-

рода, желавшего вести трезвую 
жизнь, и государства совпали? 

Увы! Финансы, как 
всегда, одержали верх. 
Количество кабаков на-
чало расти, и к 1680 году 
питейный сбор составлял 
до четверти всей казны. В 
эпоху Петра I молодому царю 
позарез нужны были деньги 
на строительство городов и 

флота, а также на ведение во-
йны. Где их взять? Разумеется, 
с пьющих людей! Заготовка 
вина пошла с утроенной силой. 
Теперь хлебное вино произво-
дили как на казенных заводах, 
так и на возобновившихся отку-
пах. Для пущей выгоды царь за-
претил домашнее винокурение 
даже для помещиков и бояр. 
Стрельцы активно занимались 
конфискацией винокуренных 
сосудов у населения, как в при-
снопамятную антиалкоголь-
ную кампанию 80-х милиция 
изымала у народа самогонные 
аппараты. Именно при Петре 
I в стране появились питейные 
избы и питейные стойки. Ека-

терина II продолжила по-
рочную практику свое-

го предшественника, 
разрешив лицам, 
взявшим на откуп 
производство и 
продажу алкого-
ля, открывать пи-
тейные заведения 
не только там, где 

они пожелают, но и 
в любом количестве! 

Откупщикам было 
обещано монаршее покро-

вительство и даже использо-
вание государственного герба. 
Благодаря откупщикам к 1795 

году питейный сбор вырос до 
трети доходов бюджета импе-
рии, а к середине XIX века - до 
46%!

Неудивительно, что народ 
снова взбунтовался. По стра-
не прокатились «кабацкие 
бунты», в 1849 году практиче-
ски одновременно в разных 
губерниях возникло 32 обще-
ства трезвости!

Решительное «нет» упо-
треблению алкоголя выска-
зали крестьяне Саратовской, 
Рязанской, Екатеринослав-
ской и Курской губерний. 
Появились общества трезво-
сти в ряде городов Сибири. 
Общества трезвости дорево-
люционной России занима-
лись не только пропагандой 
здорового образа жизни, но и 
содействовали искоренению 
пьянства на практике. Состо-
ящие в обществах крестья-
не коллективно решали не 
пить хлебного вина, в других 
местах подобные решения 
облекались в форму словес-
ной клятвы или даже в за-
рок с крестным целованием. 
Почин крестьянства в 1859 
году поддержал Святейший 
Синод, благословивший свя-
щенников на проповеди про-
тив употребления хлебного 
вина. Резко упали доходы 
торговцев спиртным, а стало 
быть, и контролирующих ор-
ганов - полиции, чиновников. 
На общества трезвости и их 
активистов обрушилась са-
мая настоящая травля.

Налог на градусы
Не гнушались вступаться за 

производителей и продавцов 
спиртного, фактически уби-
вающего и разоряющего на-
селение, даже первые лица го-
сударства. Министр финансов 
тех лет писал: «...Приговоры 
городских и сельских обществ 
о воздержании уничтожить 
и впредь городских собраний 
и сельских сходней для сей 
цели не допускать». Дав ис-
черпывающие поручения по-
лиции, неугомонный министр 

обратился к зачинщику кам-
пании трезвого образа жизни 
обер-прокурору Святейшего 
Синода: «Совершенное запре-
щение горячего вина посред-
ством сильнодействующих на 
умы простого народа рели-
гиозных угроз и клятвенных 
обещаний не должно быть 
допускаемо как противное 
не только общему понятию о 
пользе умеренного употреб-
ления вина, но и тем поста-
новлениям, на основании ко-
торых правительство отдало 
питейные сборы в откупное 
содержание». Начались по-
садки: более 11 тысяч чело-
век отправились в тюрьму 
за призывы к воздержанию 
от алкоголя. Работа обществ 
трезвости и наставления свя-
щенников, надо сказать, дали 
плоды. В 1865 году потребле-
ние чистого спирта на душу 
населения составляло 4,5 ли-
тра, в 1875-м - 4, в 1885-м - 3, а в 
1893-м - всего 2,5. В разы сни-
зилось количество смертей от 
пьянства и некачественного 
алкоголя. Вопреки распро-
страненному мнению в Рос-
сии конца позапрошлого века 
было одно из самых низких в 
мире потребление алкоголя!

Война и водка
Все изменила череда войн 

и революций, в которые 
вступила Россия в начале XX 
века. На этот раз желание 
народа вести трезвый об-
раз жизни и задачи, стоящие 
перед властями, совпали. Во 
время Русско-японской вой-
ны был введен запрет на 
продажу водки в ряде губер-
ний страны. С 1906 по 1913 
год водка продавалась лишь 
в столицах и крупных горо-
дах строго с 7 до 22 часов, в 
деревнях торговля спиртным 
прекращалась ровно в 20.00. 
К самогонщикам безжалост-
но применялось уголовное 
наказание. С началом Пер-
вой мировой в стране и вовсе 
вступил в силу сухой закон.

Доктор А. Мендельсон в 
своем труде «Итоги прину-
дительной трезвости и но-
вые формы пьянства» писал: 
«Небывалый в истории че-
ловечества опыт внезапного 
отрезвления многомиллион-
ного народа и результаты это-
го эксперимента, длящегося 
уже более года, поразитель-
ны. Сотни миллионов рублей, 
раньше пропивавшиеся рус-
ским народом, потекли в сбе-
регательные кассы. По отзыву 
министра финансов, покупа-
тельная сила русского народа 
и продуктивность труда за-
водских рабочих увеличились 
в чрезвычайной степени, что 
дает возможность провести в 
ближайшем будущем крупные 
финансовые реформы...»

Заложенная в начале XX 
века традиция трезвости при-
вела к падению среднедуше-
вого потребления алкоголя в 
стране в 1925 году до рекордно 
низких 0,88 литра. (Для срав-
нения: в 2014 году аналогич-
ный показатель составил 15 
литров спирта на человека.)

К сожалению, прогноз док-
тора Мендельсона о «возмож-
ности крупной финансовой 
реформы» не суждено было 
проверить на практике: за 
сухим законом последовала 
революция, как после антиал-
когольной кампании 30-лет-
ней давности - распад страны. 
России вредно трезветь?

Дмитрий Соколов

К 1910 году 
в стране было 
издано 265 книг 
и брошюр о трез-
вом образе жизни 
общим тира-
жом более 2 
млн экзем-

КСТАТИ

В этом году исполнилось 
30 лет с начала 

печально знаменитой 
антиалкогольной кампании 

1980-х. Инициатива 
борьбы с пьянством, как 

водится, шла сверху - 
от власти. Народ, как 

обычно, сопротивлялся. 
Самое интересное, что до 

революции все обстояло с 
точностью до наоборот!

НАРОД ПРОТИВ 
КАБАКОВ

Годовое потребление спиртных напитков в разных 
странах (число штофов на 1 человека) 
Из Воронежского вестника «Въ дни войны», 1916 г. 
(данные за 1914 г.)
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Действительно, если раз-
бирать «Армату» на состав-
ляющие, то примерно так 
оно и будет выглядеть: не-
обитаемая башня, система 
активной защиты, радар, от-
слеживающий подлетающие 
к танку снаряды, бронекап-
сула для экипажа - все это 
в том или ином виде встре-
чалось и раньше. Необитае-
мая башня хоть и не приме-
нялась на серийных танках, 
зато давно используется на 
более легкой бронетехнике, 
например на российском бро-
нетранспортере БТР-82 или 
украинском БТР-4. Систему 
активной защиты «Арена» 
в 80-х годах прошлого века 
разработало Коломенское 
КБ машиностроения, а из-
раильская система Trophy 
штатно устанавливается на 
танки «Меркава» Мк4 и даже 
была испытана в боях. Полу-
чается, по-настоящему рево-
люционной в «Армате» явля-
ется только бронекапсула.

Но дело в том, что совме-
стить воедино все вышепе-
речисленные достоинства, к 
которым была добавлена ин-
формационно-управляющая 
система шасси, радиолокаци-
онная малозаметность и пуш-
ка повышенной мощности 
2А82, впервые в мире смогли 
только конструкторы «Урал-
вагонзавода», что дает право 
называть «Армату» настоя-
щим танком третьего поко-
ления. А не 2+, как принято 
обозначать модернизирован-
ные танки советской разра-
ботки и их мировые аналоги. 
Но сколько ни модернизируй 
американский M1 «Абрамс» 
или немецкий «Леопард-2», 
скрыть их почтенный воз-
раст вряд ли удастся. А вот 
«Армата» - танк XXI века 
без всяких оговорок.

Под ударами критики
Но не успела «Армата» 

проехать по Красной площа-
ди, как на танк обрушился вал 
критики. Началось с того, что 
китайский оборонный кон-
церн NORINCO заявил, что 
выпускаемый им танк VT-4 
превосходит «Армату» чуть 
ли не по всем показателям. 
Ну если и не превосходит, то 
уж точно не уступает. При-
чем стоит китайский танк 
меньше, в то время как харак-
теристики у него ничуть не 
хуже. Но, как выяснили экс-
перты, это был не более чем 
пиар. Случись встретиться в 
реальном бою с «Арматой», 

и от VT-4, скорее всего, оста-
лась бы груда дымящегося 
металла. По той простой при-
чине, что поразить «Армату» 
китайцам было бы затрудни-
тельно, учитывая ее систему 
активной защиты «Афганит». 
У VT-4 такой нет. Даже «убе-
жать» от «Арматы» у него не 
получится. При этом китайцы 
не постеснялись критиковать 
систему управления огнем 
российского танка, хотя эти 
сведения до сих пор секретны.

Весьма сдержанно отозва-
лись об «Армате» и амери-
канцы, привыкшие считать 

непревзойденным свой танк 
M1 «Абрамс». А ведь любое 
сравнение с «Арматой» будет 
не в его пользу. Американ-
ский танк тяжелее - 62 тонны 
против 48 тонн у «Арматы». 
С меньшей удельной мощ-
ностью. А уж по таким по-
казателям, как вооружение 
и защищенность, «Абрамс» 
проигрывает вчистую. И хотя 
американцы считают его неу-
язвимым (за счет применения 
брони из обедненного урана), 
но это касается только перед-
ней части танка. В то время 
как сбоку он поражается даже 
одной 12-миллиметровой пу-
лей из «древнего» пулемета 
ДШК. Такой случай уже был.

Что касается вооружения, 
то 125-мм орудие 2А82 «Ар-

маты» однозначно превосхо-
дит 120-мм пушку «Абрамса». 
Не исключен вариант уста-
новки еще более мощного 
орудия 2А83 калибром 152 
мм. Не стоит забывать и о 
том, что «Армата» может 
стрелять из пушки управ-
ляемыми ракетами, чего 
«Абрамс», немецкий «Лео-
пард-2» и английский «Чел-
ленджер-2» делать не умеют.

Добавили свои «пять ко-
пеек» и немцы с украинца-
ми, заявив, что аналогич-
ные танки они разработали 
чуть ли не двадцать лет на-
зад. Дескать, конструкторы 
«Уралвагонзавода» просто 
позаимствовали ряд чужих 
разработок, причем вопло-
тили их в металле из рук вон 
плохо. Украинцы при этом 
еще сообщили всему миру, 
что участвовавшие в параде 
9 мая танки вообще имели 
башню из фанеры.

Но что бы там ни говорили, 
«Армата» прошла по Крас-
ной площади и ее видел весь 
мир. Под Нижним Тагилом на 
днях состоялись международ-
ная выставка и военное шоу, 
где зрители могли не только 
близко рассмотреть «Арма-
ту», но и сфотографировать ее. 
А вот что разработали немцы 
и украинцы - одним им извест-
но. Во всяком случае, ничего 
такого, что могло бы передви-
гаться самостоятельно, и в ко-
личестве более одной штуки.

Цена вопроса
Едва ли не одной из самых 

любимых тем для недоброже-
лателей «Арматы» стала ее 
цена - 7,8 млн долларов, в чем 
сразу же была усмотрена кор-
рупционная составляющая. 
Но все познается в сравне-
нии. Например, американский 
танк M1A2 SEP «Абрамс» 
стоит 8,5 млн долларов, но 
при этом никто не тычет в 
него пальцем как в ярко вы-
раженный образчик корруп-
ции. А ведь американский 
танк в отличие от «Арматы» 

выпускается давно и большим 
тиражом, что, как извест-
но, позволяет существенно 
уменьшить цену. Однако про-
сят за него 8,5 млн долларов и 
ни центом меньше.

Почти столь же давно 
и тоже в больших количе-
ствах выпускается немецкий 
«Леопард-2А6», и никого не 
смущает цена 6,8 млн долла-
ров. Английский «Челлен-
джер-2» имеет еще более не-
скромный ценник - 8,6 млн 
долларов, южнокорейский К2 
Black Panther стоит 8,8 млн 
долларов, японский Type-90 - 
более 9 млн, а французский 
«Леклерк» и вовсе преодолел 
10-миллионную отметку. При-
чем все вышеназванные танки 
относятся к машинам второго 
поколения. Спрашивается: по-
чему же танк третьего поко-
ления «Армата» должен сто-
ить меньше оппонентов?

Сравнения с нашими же 
недорогими Т-72 и Т-90 здесь 
неуместны. Эти танки созда-
вались для массовой, непро-
фессиональной армии, за их 
рычаги должны были сесть 
обычные призывники. По-
гибнет одна машина - ее ме-
сто займут три новые. «Арма-
та» же в качестве расходного 
материала изначально не рас-
сматривалась. Вот почему 
такое внимание уделено как 
защите экипажа, так и самого 
танка от всех существующих 
и перспективных угроз. И вот 
как раз по этому показателю 
«Армата» обогнала все танки 
второго поколения, ни один 
из которых не имеет броне-
капсулы и лишь единицы име-
ют систему активной защиты. 
Так почему российский танк 
должен быть дешевым?

Прощай, «дредноут» 
наших дней!

Несмотря на то что 9 мая 
по Красной площади прош-
ли предсерийные прототипы, 
характеристики которых по 
большей части держатся в 

тайне, уже сейчас можно го-
ворить о том, что есть «Ар-
мата» и есть все остальные. 
Как в 1906 году английский 
линейный корабль «Дред-
ноут» отправил на свалку 
истории классические броне-
носцы, так и «Армата» сво-
им появлением моментально 
сделала анахронизмом все 
остальные танки. Не исклю-
чено, что те танки, которые 
пойдут в серию, будут иметь 
еще более впечатляющие 
характеристики, а в недале-
ком будущем смогут вообще 
обходиться без экипажа. Во 
всяком случае, разработки в 
этом направлении уже ведут-
ся не один год, а инновацион-
ная конструкция «Арматы» 
позволит ей стать первым в 
мире танком-роботом.

Работа для настоящих 
мужчин

Производство такого тех-
нически и технологически 
сложного изделия, как гусе-
ничная платформа «Армата», 
на которой построены танк 
Т-14 и тяжелая БМП Т-15, 
само собой потребует каче-
ственного усиления не толь-
ко производителя - «Уралва-
гонзавода», но и смежников. 
Для «Арматы» им придется 
выпускать комплектующие 
совсем иного, гораздо более 
высокого уровня, будь то 
электроника, боеприпасы, 
броня и пр. Грубо говоря, 
«Армата», как в свое время 
космический челнок «Бу-
ран», даст импульс для разви-
тия различных конструктор-
ских бюро и НИИ, причем 
не только оборонной сферы. 
После многолетней спячки 
российская оборонная от-
расль и ее смежники, похоже, 
занялись делом, настоящим, 
серьезным, а не выпуском 
конверсионных кастрюль и 
пылесосов. Впервые за дол-
гие годы наша армия полу-
чает по-настоящему новый 
танк. Лучший в мире.

Александр Плеханов

По защищенности 
экипажа «Армата» 
обогнала все 
танки мира, ни 
один из которых 
не имеет броне-
капсулы и лишь 
единицы имеют 
систему активной 
защиты. 

НОУ-ХАУ

«АРМАТА»: СУПЕРТАНК ИЛИ ПОДДЕЛКА?
Появление 9 мая на Красной площади новейшего 
российского танка Т-14 «Армата» вызвало бурную 
дискуссию как в самой России, так и в мире. Кто-
то называет этот танк революционным, а кто-то 
скептически машет рукой: а, ничего нового. Кто 
прав, разбирался «Мир новостей».

M1 «Абрамс» 
(США)

VT-4 
(Китай)

«Леопард-2» 
(Германия)

«Челленджер-2» 
(Англия)
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Мостовой начал бомбарди-
ровку Слуцкого еще в июле, 
хотя тот не успел встать у 
руля главной команды страны: 
«Для меня Слуцкий - это тре-
нер ЦСКА, и слава богу. Что 
касается наставника сборной, 
то идея о совмещении постов 
еще и в клубе - это бред. Мы 
что, в 70-е годы живем, ког-
да у нас было соперничество 
только двух тренеров? Сейчас 
другие времена, и выбор спе-
циалистов очень большой.

Совмещение для меня не-
приемлемо. А как тренер... 
Много раз говорил, что ничего 
такого в Слуцком не вижу. Для 
меня важное значение имеет, 
играл ли человек в футбол. 
Никогда не пойму, если тренер 
команды не играл на профес-
сиональном уровне».

А как же Игорь Захаркин, ра-
ботавший профессором кафе-
дры хоккея и трижды приводив-
ший сборную России к «золоту» 
чемпионатов мира? Но дело не 
в этом. Болельщики воспри-
няли реплику Мостового нега-
тивно: «Бесчастных, Аленичев, 
Тихонов, Онопко, Колыванов, 
Шалимов, Семак... Все они как-
то постарались найти себя или 
ищут на тренерском поприще. 
Пашут, трудятся. Только один 
Мостовой болтает языком - тот 
тренер, этот не тренер... Игрок 
он был хороший, но эти его на-
падки отдают черной завистью 
и, видимо, ленью».

Что было дальше? Виталий 
Мутко договорился со Слуцким 
о совместительстве. Причем 
Леонид Викторович согласился 
работать без зарплаты - только 
за бонус, который дадут за вы-
ход сборной России на Евро-
2016. Национальная команда 
после ухода Фабио Капелло, 
которому выплатили один 
миллиард рублей компенсации, 
находилась в плачевном состо-

янии. Но теперь при Слуцком 
мы поднялись на второе место в 
группе, и все в наших руках.

Интересно, что Мостовой от 
своей линии не отступил и про-
должил критиковать совмести-
теля. Хотя после 7:0 с Лихтен-
штейном многие в футбольной 
России впали в эйфорию. Но 
Александр не учел, что с виду 
мягкий Слуцкий может врезать 
в ответ печатным словом: «Чи-
таю все, но отношусь спокойно. 
У меня есть четкое правило - с 
дилетантами не спорить. Кри-
тики вроде Мостового в плане 
тренерской работы - именно 
дилетанты. В прошлом выда-
ющиеся футболисты, никто не 
оспаривает их величия. Но тре-
нер - совсем другая профессия».

Похоже, Александр Мо-
стовой, которому в игроцкую 
пору дали почетное прозвище 
Царь, уверенно идет по до-
рожке, проторенной его тез-

кой - Бубновым. Этот жесткий 
защитник когда-то выступал 
за московские «Динамо» и 
«Спартак», играл в сборной 
СССР и во французском чем-
пионате. Хорошего тренера из 
него не получилось, зато сей-
час Александр Бубнов - самый 
рейтинговый аналитик, вы-
ставляющий оценки всем.

К гадалке не ходи, к Мосто-
вому сейчас выстроится оче-
редь из СМИ. И он будет гово-
рить все, что думает, наживая 
себе врагов. Поздравляем - ско-
ро у нас в футболе будет новый 
популярный эксперт, которого 
в свое время носили на руках во 
французском чемпионате как 
футболиста. Перед Евро-2016, 
который пройдет как раз во 
Франции и куда Леонид Слуц-
кий должен вывести сборную 
России, это очень в тему.

Юлия Ефимова - 
четырехкратная 
чемпионка мира по 
плаванию, главная наша 
надежда на Олимпиаде 
в Рио. И одна из самых 
красивых девушек в 
российском спорте. 
Мария Шарапова, Елена 
Исинбаева... Юля в том 
же ряду.

«Отбирают зарплату - 
тренируйся
как хочешь»

- В спорте нередко мож-
но увидеть, как россия-
нин выступает за другую 
страну. А вам такой пере-
ход не предлагали?

- Нет, ни разу.
- А если бы предложи-

ли? Вы уже несколько лет 
живете и тренируетесь в 
Лос-Анджелесе...

- Я все равно останусь вы-
ступать за Россию. Катего-
рически против этого. Уже 
одна такая мысль вызывает 
страх.

Помню, в детстве я смотре-
ла Олимпийские игры и удив-
лялась, когда наши спортсме-
ны выступали, например, за 
Болгарию... Но теперь могу 
их понять. Просто довели лю-
дей или поставили в такое по-
ложение, что нет других шан-
сов. Вот отбирают зарплату 
- и тренируйся как хочешь. 
А тут предлагают хороший 
контракт, и они переходят 
под другой флаг, а потом раз 
- и выигрывают «золото». Но 
почему нельзя это сделать в 
нашей стране?

К примеру, Аркадий Вят-
чанин уже выступает за 
Сербию, поплывет на Олим-
пиаде в Рио на 100 и 200 ме-
тров на спине. А ведь в Пе-
кине он выигрывал медали 
за Россию.

Меня очень хорошо под-
держивают и Минспорта, 
и Тюмень. Всего хватает, я 
совершенно никуда не соби-
раюсь. Чтобы играл другой 
гимн, когда я буду стоять на 
пьедестале? Ужас какой-то!

- Как много вы трениру-
етесь?

- Пять-семь километров 
за тренировку. Бывает одна 
в день. В зале работаем са-
мостоятельно. Я провожу 
одну тренировку на воде, по-
том отдыхаю и еще два часа 
- тренажерка. Бегаю, потом 
растягиваюсь, делаю какие-
то упражнения. Иногда за-
нимаюсь со штангой - при-
сед, жим. Говорят, это нужно. 
Но, честно говоря, не особо 
люблю железо.

- А вот венгерская плов-
чиха Катинка Хоссу - во-
обще Терминатор!

- Мы просто очень раз-
ные - у нее другое телосло-
жение, техника. Если меня 
посадить на жесткую диету 
и запереть в зале, я все равно 
не стану такой, как Катинка 
или Рута Мейлутите.

«Давайте сделаем
из нее брассистку»

- Вы сразу начали пла-
вать брассом?

- Нет, сначала я высту-
пала в комплексе. То есть 
плавала всем - на спине, 
кролем, дельфином. Даже 
на длинные дистанции 

меня заставляли, хотя я это 
очень не любила. Однажды 
съездила на юношеские со-
ревнования «Веселый дель-
фин». Проплыла 800 метров 
кролем, а потом объявили: 
мы тебя дисквалифицирова-
ли за фальстарт. Приятно об 
этом узнать на финише!

Стили у меня были на од-
ном уровне. Только брасс был 
чуть лучше. Перешла к тре-
неру Ирине Германовне Вят-
чаниной, и она поинтересова-
лась: «Чем девочка плавает?» 
Я отвечаю: «Всем». Она так 
посмотрела: «Ну давайте сде-
лаем из нее брассистку». Хотя 
могла сказать, что кролистку 
или дельфинистку. Судьба... 

- Есть вещи, к которым 
вы привязаны?

- Четыре золотые медали 
чемпионата мира.

- Это все, что вы при-
возите из заграничных ко-
мандировок?

- Я еще магнитики соби-
раю на холо-
дильник.

- И сколько 
их уже?

- Ой, много! 
У меня холо-
дильники в раз-
ных городах. В 
Америке уже 
дома есть, еще у 
мамы в России. 
В комнате висит специаль-
ная дощечка для магнитиков 
- там уже ничего не помеща-
ется. Потому что я привожу 
по нескольку сразу, не могу 
выбрать лучший.

- Вы удивились, когда 
Виталий Мутко пригласил 
вас к себе в ложу на закры-
тии чемпионата мира по 
водным видам спорта в 
Казани?

- Да, было очень тяжело 
успеть на торжество после 
вечерних финалов. Уже ду-
мала, что пойду в гостиницу, 
поваляюсь в ванне, спокойно 
поужинаю. Или на дискоте-
ку схожу, которые бывают в 
последний день. Но меня по-
садили в машину и... Но здо-
рово, что так получилось. С 

большими людьми смотрела 
церемонию закрытия. 

- Хорошо общаетесь с 
министром?

- Да, он очень помогает и 
всегда поддерживает спорт-
сменов. 

Сейчас Минспорта полно-
стью взяло нас на свое обе-
спечение. Мы уже ни от кого 
не зависим. Есть свой график. 

Оплачивается подго-
товка всех ребят, кто 

тренируется за гра-
ницей.

«Новости лучше 
вообще не смотреть»

- Режет глаз, когда вы в 
Лос-Анджелесе включаете 
российское телевидение?

- Я вообще мало смотрю 
новости - что в Америке, что в 
России. Мне так хорошо от это-
го! Потому что один раз вклю-
чишь телевизор и сразу дума-
ешь: в каком мире я живу?! 
Очень много преувеличения и 
с той и с другой стороны.

- У хоккеиста «Лос-
Анджелес Кингз» Вячеслава 
Войнова случилась быто-
вая ссора с женой. Докати-
лось до того, что парня го-
товы депортировать из 
США. Такие суровые законы 
в штате Калифорния?

- Я могу быть самой собой. 
Но нужно очень осторожни-
чать. Там, куда ни плюнь, могут 
подать в суд. Все очень жестко 
соблюдают законы, поэто-

му тяжеловато. 
Трудно найти 
общий язык, до-
говориться. Тот 
же вопрос с арен-
дой квартиры. Не 
успела заплатить 
такого-то числа, 
потому что уле-
тала в Россию, - и 
все! Готовы тебя 

из дома выселить, хотя задаток 
за три месяца лежит. Но что 
делать? Надо привыкать...

- Где вы чувствуете себя 
больше дома - в США или в 
России?

- В Волгодонске. Там у меня 
друзья. Я там выросла, мама 
живет. Крестная. И хоть я 
сейчас выступаю за Тюмень, 
а тренируюсь в Калифорнии, 
родные места там.

- Где раки и пиво?
- Пиво не очень люблю. А 

вот раков - да! Сейчас при-
летала, сварили большую 
груду. Я одна могла съесть 
целую кастрюлю.

- Вкуснее, чем омары?
- Определенно. Хотя надо 

просто омаров хорошо гото-
вить. А я умею.

Почему Мостовой
напал на Слуцкого?
Не успел главный тренер Леонид Слуцкий 
отработать два матча в сборной России (1:0 
со Швецией, 7:0 с Лихтенштейном), как у него 
появился персональный критик - известный в 
прошлом футболист Александр Мостовой.

ЧЕМ ДЕВОЧКА
ПЛАВАЕТ? ВСЕМ!

Материалы подготовил Степан Строев

В США НУЖНО 
ОЧЕНЬ 
ОСТОРОЖНИЧАТЬ. 
ТАМ, КУДА НИ 
ПЛЮНЬ, МОГУТ 
ПОДАТЬ В СУД. 
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Удачное время активизиро-
вать интуицию и предвиде-
ние. Для мужчин Близнецов 
вероятны неожиданные ро-
мантические встречи, сейчас 
ваши чувства необычайно 
обострены. В четверг ждите 
выгодных партнерских пред-
ложений. Вторник идеален 
для покупок.
Благоприятные дни - 16 и 21.
Неблагоприятные дни - 17
и 19.

Благоприятное время для 
планирования и оценки си-
туации. Благодаря вашему 
обаянию, живому и проница-
тельному уму вы будете в цен-
тре внимания. Четверг про-
ведите со второй половиной. 
Подготовьтесь к монотонной 
систематической работе в 
понедельник.
Благоприятные дни - 16 и 21.
Неблагоприятные дни - 18
и 19.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Если вам не дает покоя чув-
ство вины перед партнером, 
извинитесь. Старайтесь не 
повторять прежних ошибок, 
только любовь и самопожерт-
вование могут спасти ваше 
семейное положение. Пятница 
- отличное время для покупок и 
финансовых операций. Будьте 
бдительны, берегите деньги и 
вещи во вторник.
Благоприятные дни - 16 и 20. 
Неблагоприятные дни - 18 и 22.

Возможен неожиданный по-
ворот событий не в вашу 
пользу. Попробуйте, несмо-
тря ни на что, владеть собой 
и не принимать поспешных 
решений. К концу недели  вам 
придется отстаивать свою 
репутацию. Не торопитесь 
и остерегайтесь подвохов в 
понедельник, возможны фак-
тические ошибки.
Благоприятные дни - 20 и 22.
Неблагоприятные дни - 18 и 19.

Не исключен трудный раз-
говор с любимым человеком. 
Но не стоит делать поспеш-
ных выводов, попробуйте из-
менить ситуацию к лучшему. 
В середине недели исполь-
зуйте прилив сил и уверен-
ности в решении рабочих 
вопросов. Выходные посвя-
тите культурному отдыху.
Благоприятные дни - 17 и 20.
Неблагоприятные дни - 19
и 21.

Сейчас Львам деловая актив-
ность нежелательна. Запла-
нируйте встречу с близкими 
людьми, поделитесь с ними 
заботами и переживания-
ми, почувствуйте единение и 
внутренний комфорт. Марс 
в пятницу добавит вам воин-
ственности. В понедельник не 
опаздывайте.
Благоприятные дни - 16 и 20.
Неблагоприятные дни - 21
и 22.

На этой неделе не стоит при-
нимать важных решений, не 
все у Дев будет получаться. 
Ваше состояние будет впол-
не удовлетворительным, од-
нако настроение может ис-
портиться из-за возможных 
обид. В четверг не допускай-
те бестактности. Во вторник 
доверьтесь интуиции и дей-
ствуйте по ситуации.
Благоприятные дни - 17 и 22.
Неблагоприятные дни - 19 и 21.

Весы будут склонны к меч-
тательности, философским 
размышлениям и разговорам 
по душам. В результате всю 
неделю окружающие будут 
относиться к вам с уважени-
ем и пониманием. В среду 
не переусердствуйте с ини-
циативой. В пятницу лучше 
заняться домашними делами.
Благоприятные дни - 16 и 20.
Неблагоприятные дни - 18
и 21.

Жизненная ситуация по-
требует от вас мужества 
и настойчивости, действия 
окружающих будут непред-
сказуемы. Приготовьтесь 
отстаивать свою правоту 
любыми средствами. Четверг 
- удачное время для крупных 
приобретений. В субботу вам 
нужен отдых и внимание к 
своему здоровью.
Благоприятные дни - 16 и 17.
Неблагоприятные дни - 19 и 21.

В данное время Козерогам 
придется принимать само-
стоятельное решение. По-
лагайтесь только на себя и не 
ждите помощи от близких и 
партнеров, вы в состоянии ре-
шить личные проблемы сами. В 
пятницу не навязывайте другим 
своего мнения. Сделайте став-
ку на выдержку и дипломатич-
ность в понедельник.
Благоприятные дни - 17 и 21.
Неблагоприятные дни - 19 и 22.

Водолеям не следует на этой 
неделе слишком отделяться 
от коллектива. В кругу друзей 
или членов семьи вы найдете 
необходимый вам душевный 
комфорт. В четверг будьте 
внимательны с расчетами. 
В понедельник не рекомен-
дуются тяжелый физический 
труд и перенапряжение.
Благоприятные дни - 16 и 20.
Неблагоприятные дни - 18
и 19.

Постарайтесь быть предель-
но осторожными и рассуди-
тельными. В то же время не 
переоценивайте свои силы, 
будьте готовы обратиться за 
поддержкой близких друзей.
В среду Нептун повлияет на 
психическую уравновешен-
ность. В субботу вас ждет 
приятная встреча.
Благоприятные дни - 18 и 22.
Неблагоприятные дни - 19
и 21.

16 сентября оппозиция Юпитера и Нептуна наделит 
манией величия, рассеянностью и повышенной 
сентиментальностью. Кроме того, будьте аккуратны 
при эксплуатации газовых устройств. 17 сентября 
стационарная фаза Меркурия - трудности в 
общении и обмене информацией.

18 сентября аспект Солнца и Марса усилит 
физическую активность, деловитость, 

четкость в исполнении задуманного.  Однако 
предпочтительно в этот день  действовать

в одиночку, не афишируя свои планы окружающим.

16 - 2216 - 22
СЕНТЯБРЯСЕНТЯБРЯ

       

Обожаю читать гороскопы. 
Это единственное место, где у 
меня есть деньги, путешествия, 
идеальные отношения.

- Снимал зарплату с 
карточки. Банкомат издал 
какие-то странные звуки. 
Думаю, он ржал.

Блондинка меняет карту 
в банке. В заявлении дошла 
до графы «Причина обмена».

Ей говорят:
- Напишите: «Ввела пин-

код неправильно три раза». 
Блондинка пишет: «Ввела 

пин-код неправильно, ввела 
пин-код неправильно, ввела 
пин-код неправильно».

- Дорогой, я сделала себе 
тату: цветочек на животе и 
бабочку на груди...

- Зачем? Чтобы лет че-
рез 15 я увидел, как бабочка 
села на цветочек?

- Пацаны, спасайте! Сроч-
но нужны деньги на пласти-
ческую операцию!

- Сема, ну мы же тебе 
говорили, не торопись же-
ниться, присмотрись!

- Шутки у тебя какие-то 
дурацкие.

- Умные для умных берегу.

Окончив школу, средний 
россиянин не знает ни од-
ного иностранного языка. А 
теперь не будет знать двух.

- Милый, мне идет ямочка 
на подбородке?

- На каком именно, до-
рогая?



ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ордината. 7. Самолет. 10. Донжуан. 11. Ер-
молка. 12. Агар. 13. Лемминг. 15. Час. 16. Ерь. 17. Обноски. 18. Клей. 
19. Топорик. 22. Агитатор. 25. ВАЗ. 26. Трудяга. 29. Шабаш. 31. Мэ-
рия. 33. Салага. 35. Елей. 36. Джобс. 37. Рейн. 38. Классика. 40. 
Ржев. 41. Банкнота. 44. Сервантес. 47. «Наваждение». 48. Бра. 49. 
Листьев. 52. Австрия. 54. Арнольд. 56. Епархия. 60. Никитин. 61. 
Инсбрук. 62. Кипение. 63. Айседора. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Обидчица. 
2. Дамаск. 3. Андрей. 4. Адюльтер. 5. Гном. 6. Суши. 7. Снегокат. 8. 
Охотовед. 9. «Травиата». 14. Мао. 20. Повышение. 21. Резюме. 23. 
Иволга. 24. Теша. 27. Урядник. 28. Яблочко. 30. Бомарше. 32. Эйр. 
34. Государь. 39. Ложе. 41. Бавария. 42. Нож. 43. Аверин. 45. Рис. 
46. Сброс. 47. Набор. 49. Лишайник. 50. Токовище. 51. Владение. 
53. Тир. 55. Проба. 57. Аист. 58. Хари. 59. Явка. 

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №37(1133)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бурелом под деревья-
ми. 7. Новогодняя киносказка про НУИНУ. 10. Обладательница 
путеводной нити. 11. Фитильное ружье. 12. Овчинка без каблу-
ков. 13. Ю. Башмет как музыкант. 15. Видение на подушке. 16. 
Бывает каменный и золотой. 17. Палка в лошадиной упряжи. 18. 
… Демидова на экране. 19. Кусок, оттяпанный топором. 22. Пер-
сонаж драмы А. Островского «Гроза». 25. Скарабей среди насе-
комых. 26. Ликвидация прорех. 29. Махинация с гирьками. 31. 
Хозяин грязных конюшен. 33. Жаровня шашлычника. 35. В чужие 
… не садись (пословица). 36. Анютины глазки иначе. 37. «Малая» 
буква эллинов. 38. Профессиональный подражатель. 40. Харак-
тер, требующий укрощения. 41. Капуста с мясистым стеблем. 44. 
Предприятие по удалению пятен со старого ковра. 47. Компо-
зитор, работавший с Магомаевым. 48. Картофель из ресторана 
фастфуда. 49. Измеритель пеших расстояний. 52. Главный город 
Таиланда. 54. Супруг Джульетты Мазины. 56. Воин ради денег. 
60. Искусный пианист или скрипач. 61. Муж Пенелопы. 62. Весе-
лый друг Пьеро. 63. Коллекционер значков.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дождевая труба. 2. Озеро 
внутри атолла. 3. Доход афериста. 4. Российская поэтесса Римма 
…. 5. Эдуард с «Зимой в избушке». 6. Тезка актера Мерфи. 7. Стена 
из вбитых в землю бревен. 8. Поверхностный слой. 9. Исповедь по 
сути. 14. … Кита – солнцеподобная звезда. 20. Сфера интересов 
Э. Рязанова. 21. Морская веслоногая птица. 23. Шоколадка, пол-
ная кокоса. 24. Божок фанатов. 27. Остров Формоза в наше время. 
28. «Подкова» для обуви. 30. После понедельника. 32. Чудище из 
повести Гоголя. 34. Политика Нестора Махно. 39. «Усредненная» 
длина юбки. 41. Цуккини с грядки. 42. Холодные кубики в бокале 
с напитком. 43. Наталья, скрывающаяся за Глюк’Ozой. 45. Жизнь 
по сравнению с вечностью. 46. Борзая из Кабула. 47. Стоянка ту-
ристов. 49. Роль наждачной бумаги. 50. Отчаливание крейсера. 
51. Литературный герой на необитаемом острове. 53. Галдеж на 
школьной перемене. 55. Семь бед – один …. 57. Зверек, заблу-
дившийся в тумане. 58. Твердый снег. 59. Синоним блаженства.
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